
ИЗ УГОЛОВНОГО КОДЕКСА УБЕРУТ РЯД СТАТЕЙ

Наглый тип (раньше было принято говорить «ско-
тина») ехал по резервной полосе с девушкой, но без 
документов. Новый Арбат, президентская трасса. На-
глеца остановили, он предъявил чужие права, в поли-
ции упорно лгал, что права его и фото там его. Взяли 
отпечатки пальцев — оказалось, что это уважаемый 
Абдувахоб Маджидов. 

Почему уважаемый? Потому что недавно его (вме-
сте с соучастниками) судили за знаменитую гонку на 
«Гелендвагене». Быки веселились, гнали на бешеной 
скорости, в том числе по встречке, по газонам, соз-
давали реальную угрозу жизни людей, оскорбляли 
полицейских и угрожали им. Двоим (в том числе сыну 
вице-президента ЛУКОЙЛа Шамсуарову) присудили 
по 300 часов обязательных работ. А Абдувахоба Мад-
жидова оправдали. Значит, уважают. 

Таких молодых людей сейчас принято называть 
мажорами. Но на самом деле это 
просто богатые быки. Почему им 
позволено всё? 

Читайте 3-ю стр.
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА

16+

  АЛЕКСАНДРА НИКИФОРОВА сыграла в новом 
сериале сыщика времен XIX века. «МК-Бульвар» 
побеседовал с актрисой и теперь знает, как на 
нее действуют ретро-платья и что спасает после 
съемок спиритических сцен.

  ЭВЕЛИНА ХРОМЧЕНКО решила доказать, что 
не делала пластических операций. «МК-Бульвар» 
оценил благородный порыв телеведущей и про-
вел ревизию натуральной красоты среди других 
звезд.

  А ТАКЖЕ: Лариса Долина получила призна-
ние в любви, Максим Галкин улетел за океан без 
жены, Павел Воля комментирует нелепые слухи, 
звездные наряды недели и многое другое.

Александр 
МИНКИН 

ЗЛОБА ДНЯ

Читайте 3-ю стр.

КТО УКРАЛ МИЛЛИАРДСВОБОДНАЯ ТЕМА
Олег БОНДАРЕНКО, 

политолог

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ  
«МОСКОВСКИЙ 

КОМСОМОЛЕЦ»!
Подробности на 6-й стр.

«Всего избивали за этот день четы-
ре раза, по 10–12 человек одновремен-
но, ногами. После третьего избиения 
опустили голову в унитаз прямо в каме-
ре» — это строчки из письма активиста 
Ильдара Дадина, первым осужденного 
по статье 212.1 УК РФ «Неоднократное 
нарушение установленного порядка ор-
ганизации либо проведения собрания, 
митинга, демонстрации, шествия или 
пикетирования». Больше месяца его 
пытали в карельской колонии №7, пока 
он наконец не решился рассказать об 
этом жене и адвокату. 

То, что произошло с Ильдаром, 
кажется невозможным: как подобные 
зверства могут сочетаться с общей 
гуманизацией и новациями в пенитен-
циарной системе? Но все это подтвер-
дили «МК» бывшие сотрудники ФСИН 
и родные отбывающих там наказание 
осужденных. 

Читайте 6-ю стр.

Казалось бы, какая связь между 
реформой высшего образования и 
безопасностью полетов? Оказывается, 
прямая. Реформаторы под лозунгом 
консолидации сокращают и объеди-
няют вузы.

Пока «консолидировали» физиков с 
лириками, а химиков с юристами, было 
болезненно, но терпимо, поскольку 

отражалось это лишь на конкретных 
людях и отраслях промышленности. 
Теперь же под каток «консолидации» 
отправляют все вузы гражданской 
авиации. А это уже имеет отношение к 
безопасности полетов, то есть к жизни 
и смерти каждого из нас.

Читайте 4-ю стр.

ВСЁ ПОЗВОЛЕНО БЫКАМ 

КРЕПЧЕ ЗА БАРАНКУ 
ДЕРЖИСЬ, ПИЛОТ

Авиаторов будут 
учить  

вместе  
с речниками, 

машинистами  
и автомобилистами

ФУТБОЛИСТ ДМИТРИЙ ТАРАСОВ: 
«ЕСЛИ БУЗОВОЙ НАДО, ПУСТЬ ОНА  
И КОММЕНТИРУЕТ СЛУХИ О РАЗВОДЕ»
Похоже, что слухи о разводе футболиста Дмитрия 
Тарасова с телеведущей Ольгой Бузовой могут стать 
реальностью. На своей страничке в соцсети Дмитрий 
Тарасов недавно опубликовал собственное фото на 
больничной койке. И оставил комментарий: «Спасибо 
мамуле и всем, кто меня поддержал». О супруге в 
посте — ни слова. А телеведущая разместила в соцсети 
фотографию в свадебном платье, сопроводив ее 
стихотворными строчками: «Ты знаешь, ангелы однажды 
устают… От чьей-то лжи, предательства и боли...» 
 — Отстаньте от меня. Я никаких комментариев 
раздавать не собираюсь. Если Бузовой надо, пусть она 
комментирует. Я пока выдержу паузу. Промолчу. Если 
вам надо что-то написать скандальное, пишите что 
хотите, — ответил футболист Дмитрий Тарасов. 

Ирина БОБРОВА.

«ПОДВЕСИЛИ  
ЗА НАРУЧНИКИ,  

СНЯЛИ ТРУСЫ»

Осужденный 
активист Ильдар 
Дадин тайно 
передал на волю 
письмо, в котором 
описал зверства 
в карельской 
колонии №7 

Ровно в полночь 1 ноября, пока все граждане 
нашей необъятной сладко спали в своих кроватях, в 
России резко наступило будущее. А если быть точ-
ным, вступило в силу постановление Правительства 
РФ, согласно которому на всех автозаправочных 
станциях страны в обязательном порядке долж-
ны быть установлены зарядные устройства для 
электромобилей.

На всех заправках страны. Для 722 зарегистри-
рованных в России электромобилей.

 Осознав всю важность и насущность принятого 
решения, «МК» устроил «контрольную закупку» на 
АЗС Москвы вместе с одним из владельцев эколо-
гичного автомобиля. 

Читайте 3-ю стр.

У ВАС НЕТ ЗАРЯДКИ ДЛЯ ЭЛЕКТРОМОБИЛЯ?
Постановление правительства 

об оснащении всех АЗС 
устройствами для экологичного 

транспорта страна попросту 
проигнорировала
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АМЕРИКАНЦЫ ПОПАЛИ  
В ЧЕРНУЮ КНИГУ БОТАНИКОВ 

Черную книгу чужеродных 
агрессивных растений Рос-
сии создают по аналогии с 
Красной книгой специали-
сты Главного ботанического 
сада им. Цицина РАН при со-
действии 50 специалистов-
ботаников из различных 
регионов страны. Если в 
Красной книге размеще-
ны названия и фотографии 
редких и исчезающих видов 
флоры, то в Черной, наобо-
рот, ученые знакомят чита-
телей с самыми вредными 
деревьями и травами, от 
которых желательно избав-
ляться, если они выросли на 
садовом участке. 

Как сообщила «МК» сотруд-
ница ГБС Юлия Виноградова, 
Черная книга флоры Сред-
ней России была выпущена 
еще 6 лет назад, а сейчас к 
ботаникам европейской ча-
сти России присоединились 
сибиряки и представители 
Дальнего Востока, которые 
прислали в Москву свои 

списки так называемых инва-
зионных видов растений. Это 
растения-вселенцы, семена 
которых были специально 
или случайно занесены на 
нашу территорию из других 
стран и в течение последних 
лет так здесь освоились, что 
начали вытеснять с полей и 
лесов местные травы и де-
ревья. К примеру, амери-
канский (или ясенелистный) 
клен, «заходя» в сибирские 
сосновые леса, местами 
полностью вытесняет цен-
ные хвойные породы, об-
разуя настоящие кленовые 
заросли. 

Кстати, американский 
клен возглавляет список 
общих для всех областей 
России инвазионных рас-
тений. Когда-то, еще в по-
запрошлом веке, его специ-
ально привезли в Россию из 
Северной Америки, выхажи-
вали в ботанических садах... 
Теперь он «распоясался» 
везде, кроме Мурманской 

области, практически выжив 
наш российский декоратив-
ный платанолистный клен с 
более крупными листьями.  

Что касается печально 
знаменитого борщевика Со-
сновского, который поряд-
ком надоел жителям средней 
полосы России и числится у 
нас врагом номер один, для 
других областей он пока еще 
не является «злостным на-
рушителем». 

Всего в Черную книгу Рос-
сии войдет около ста инва-
зионных видов. По словам 
разработчиков, «черные» 
списки вредных растений 
составляются не для бота-
ников — в первую очередь 
они должны заинтересо-
вать руководителей обла-
стей, представителей Ро-
сприроднадзора и простых 
дачников. Новое издание 
будет снабжено всеми не-
обходимыми аннотациями 
«для знакомства» с вредо-
носными видами. 

СОТРУДНИЦА ПОЛИЦИИ, УВОЛЕННАЯ  
ЗА СТРИПТИЗ, БОЛЬШЕ НЕ СМОЖЕТ СНЯТЬ  

С СЕБЯ СЛУЖЕБНУЮ ФОРМУ
Экс-сотрудница полиции 

Московского метрополитена 
27-летняя Кристина Негоди-
на (на фото), исполнившая 
откровенный танец против 
«палочной системы», не 
смогла отстоять свое право 
вернуться на службу в пра-
воохранительные органы. 
Мещанский суд Москвы в по-
недельник отклонил ее иск о 
восстановлении на работе.

Как ранее сообщал «МК», 
слава к лейтенанту Негоди-
ной пришла после того, как 
19 июня 2016 года в Сети поя-
вился видеоролик с ее эроти-
ческим танцем. В структуре 
МВД разразился громкий 
скандал, и вскоре Кристину 
уволили со службы. Руковод-
ство офицера тогда заяви-
ло, что Негодиной постоянно 
объявляли строгие выговоры 
за прогулы и нарушения дис-
циплины, однако девушка 
все это отрицала. Поэтому 
спустя несколько месяцев 
обратилась с иском в суд. 
Экс-сотрудница службы вто-
рого отдела УВД Московско-
го метрополитена требовала 
от МВД отменить незакон-
ный приказ о ее увольнении 

и восстановить на 
службе, а также 
выплатить ей ком-
пенсацию мораль-
ного вреда, кото-
рую она оценила 
в 10 миллионов 
рублей, аргумен-
тировав это тем, 
что ее «оболгали 
на всю Россию».

— Я не получа-
ла никаких вы-
говоров почти за 
девять лет службы 
в полиции, у меня 
не было дисципли-
нарных взыска-
ний. В 2015 году 
я прошла блестя-
ще аттестацию и 
должна была идти 
на повышение, — 
заявила «МК» Не-
година.

По ее словам, 
в момент уволь-
нения она была на больнич-
ном, а это прямое наруше-
ние Трудового кодекса. При 
этом ответчик не принес под-
тверждающие документы о 
взысканиях, ограничившись 
лишь выпиской из приказа. 

«У нас не увольняют 
за замечания, они 
есть у всех», — за-
метила истица.

Тем не менее 
экс-полицейской 
не удалось убедить 
Фемиду встать на 
ее сторону.

— Иск Негодиной 
к УВД на Москов-
ском метрополи-
тене о признании 
приказа незакон-
ным, восстанов-
лении в должности, 
присуждении к ис-
полнению обязан-
ности, взыскании 
заработной платы 
за время вынуж-
денного прогула, 
компенсации мо-
рального вреда, 
судебных расхо-
дов оставлен без 
удовлетворения, 

— сообщила «МК» пресс-
секретарь суда Юлия Боча-
рова.

— Я намерена идти до 
конца, впереди меня ждут 
Мосгорсуд и Верховный суд, 
— заявила Кристина.

ПРАЗДНИЧНЫЙ МАКИЯЖ 
МОСКВИЧКИ СЫГРАЛ РОЛЬ 
ЖИДКОСТИ ДЛЯ РОЗЖИГА

Словно факел загорелась 
москвичка, праздновавшая 
Хеллоуин в ночном клубе 
на юге столицы. Девушка 
неудачно наклонилась над 
горящим коктейлем, из-за 
этого у нее вспыхнули во-
лосы, а затем и руки.

ЧП случилось уже под 
утро 31 октября. В клубе, 
расположенном на улице 
Чертановская, проходила 
тематическая вечеринка, 
посвященная Дню Всех Свя-
тых. 33-летняя Светлана, 
жительница одного из до-
мов по улице Маршала Ко-
нева, прибыла на праздник 
вместе с подругой. Девушка 
решила не заморачивать-
ся по поводу специального 
костюма, надела вечернее 
платье, на лицо — карна-
вальную маску, а волосы 
и тело обрызгала спреем с 
блестками. Приятельницы 
веселились ночь напролет, 
а ближе к утру отправились 
к бару за очередной порци-
ей спиртного. Светлана за-
казала себе абсент, кото-
рый перед употреблением 

надлежало воспламенить. В 
момент, когда бармен под-
жигал содержимое рюмки, 
девушка наклонилась слиш-
ком низко, и у нее вспыхнули 
волосы. Пытаясь потушить 
пламя, барышня начала бить 
руками по прическе, и в этот 
же миг ее кисти также запо-
лыхали.

На крик несчастной к ней 
сбежались охранники клу-
ба, которые, сняв с себя 
пиджаки, потушили ими 
посетительницу. Админи-
стратор увеселительного 
заведения вызвала «скорую 
помощь». Прибывшие фель-
дшеры доставили пациент-
ку в ближайшую больницу 
с ожогами 30% поверхно-
сти тела. Сейчас врачам 
удалось стабилизировать 
состояние москвички. По 
словам медиков, возмож-
но, молниеносное распро-
странение огня обеспечил 
химический состав с деко-
ративными блестками, ко-
торым барышня опромет-
чиво украсила себя перед 
праздником. 

БУДУЩИЙ СРУБ ПРЕВРАТИЛСЯ  
В МОГИЛУ ДЛЯ БЕСПРИЗОРНОГО 

МАЛЬЧИКА
Ма лолетний ребенок 

погиб 31 октября под за-
валом из бревен в лесопо-
лосе в Пушкинском районе 
Московской области. На 
школьника упали напилен-
ные чурки, заготовленные 
для постройки элитного 
коттеджа.

Как стало известно «МК», 
9-летний Максим (имя изме-
нено) в понедельник с двумя 
друзьями гулял на окраине 
родного поселка. Несмотря 
на то, что было уже около 
восьми часов вечера и до-
вольно темно, взрослые 
не спешили звать пяти-
классника домой. Максим 
и его младшая сестра жили 
вместе со злоупотребляю-
щими спиртным, нигде не 
работающими родителями. 
Поэтому зачастую школь-
ник был предоставлен сам 
себе. Родной отец парня 
давно живет с другой женой, 
а отчиму мальчугана было 
наплевать на воспитание 
чужого ребенка. 

Недалеко от леса школь-
ники увидели кучу бревен. 
Максим из любопытства 
решил залезть на самый 
верх, поскользнулся и на-
чал скатываться вниз, 
увлекая за собой распилен-
ные стволы. Уже на земле 

бревна догнали и засыпали 
школьника. Друзья не смог-
ли освободить товарища и 
позвонили родителям пар-
ня. Кстати, одноклассники 
Максима воспитывались 
также у неблагополучных 
родителей. Отчим вызвал 
полицию и бригаду врачей 
«скорой помощи», но при-
бывшие на место трагедии 
медики лишь констатирова-
ли смерть ребенка.

В местной школе о маль-
чике остались только поло-
жительные воспоминания. 
Максим учился на одни чет-
верки и пятерки, а также вы-
годно отличался от своих 
сверстников прилежным по-
ведением. По словам класс-
ного руководителя, ее воз-
мутило поведение отчима 
погибшего ребенка. После 
случившегося он позвонил 
учительнице и потребовал 
собрать с учеников 50 тыс. 
рублей. Свое требование 
мужчина объяснил тем, что 
мама Максима ждет появ-
ления на свет третьего ре-
бенка, и у них нет денег на 
похороны сына. 

Как рассказали «МК» в 
правоохранительных орга-
нах, по факту смерти ребенка 
проводится доследственная 
проверка.

ПОСЛАННИК МОРФЕЯ ЗАБЫЛ  
У ЖЕРТВЫ СВОИ ЧАСЫ

Необычный метод огра-
бления доверчивых пенси-
онеров при помощи укола 
психотропных препаратов, 
который вот уже несколько 
лет используется мошен-
никами в регионах, начали 
осваивать столичные пре-
ступники. Одной из первых 
жертв злодеев стала пожи-
лая москвичка на юге Мо-
сквы — разбойник под видом 
соцработника усыпил ее и 
обчистил квартиру.

Как стало известно «МК», 
незваный гость заявился в 
квартиру 92-летней Клавдии 
Павловны, которая после 
смерти супруга в одиноче-
стве проживает на улице 
Загорьевская, около 12.50. 
Женщина смотрела теле-
передачу, от которой ее от-
влек звонок в дверь. На по-
роге стоял прилично одетый 
мужчина 30–35 лет, он пред-
ставился социальным работ-
ником. Эта информация об-
радовала женщину (она сама 
до выхода на пенсию труди-
лась в управлении соцзащи-
ты Восточного Бирюлева), и 
она предложила «коллеге» 
зайти в квартиру. Молодчик 
приглашение принял и, едва 
очутившись в комнате, со-
общил пожилой москвичке, 
что вдобавок является ква-
лифицированным врачом и 
занимается обходом пенсио-
неров с целью оказания мед-
помощи. Особых проблем со 
здоровьем у дамы не было, 
жалобы касались лишь повы-
шенного давления. Попросив 
принести тонометр (аппарат 
у женщины был старого, со-
ветского образца), мужчи-
на снял со своей руки часы, 
чтобы было удобнее отсчи-
тывать пульс «пациентки», и 
положил их на журнальный 
столик. По окончании про-
цедуры гость сообщил хо-
зяйке, что в данный момент 
у нее наблюдается приступ 
гипертонии, который необ-
ходимо срочно купировать, 

сделав укол. Доверчивая 
пенсионерка согласилась. 
Визитер открыл свою сум-
ку, достал три ампулы и пя-
тимиллилитровый шприц, 
наполнил его содержимым 
пузырьков и вколол женщи-
не внутривенно. Через две 
минуты москвичка потеря-
ла сознание, а когда спустя 
15 минут очнулась, гостя 
и след простыл. Вместе с 
ним из квартиры пропали 
20 тысяч рублей — пенсия, 
которую дама (она является 
ветераном труда) хранила 
на полочке в шкафу. А вот 
те самые часы, при помощи 
которых преступник измерял 
давление, он в спешке поза-
был и оставил на столике. 
Шокированная дама кину-
лась к телефону и связалась 
со своим 61-летним сыном, 
а тот, в свою очередь, вы-
звал полицию. Прибывшие 
на место стражи порядка 
осмотрели ампулы и устано-
вили, что в двух из них нахо-
дился феназепам, а в одной 
— галоперидол: именно эта 
«ударная» смесь и усыпила 
хозяйку квартиры.

— В принципе, доза, кото-
рую преступник ввел женщи-
не, не является смертель-
ной, — прокомментировал 
инцидент нарколог-психиатр 
Юрий Швецов. — Эти пре-
параты выпускаются в таре, 
которая равна разовому при-
ему. Такая смесь способна 
лишь усыпить пациента. Хотя 
необходимо отметить, что 
именно в этом случае исход 
мог бы оказаться не таким 
радужным — все же москвич-
ка находится в довольно пре-
клонном возрасте.

По данному факту воз-
буждено уголовное дело по 
статье 162 УК РФ «Разбой». К 
слову, для Москвы этот ме-
тод является новинкой, хотя 
подобные случаи за послед-
ние несколько лет уже были 
зафиксированы в Томске и 
Волгограде.

АКТЕР ВЛАДИМИР  
ТОЛОКОННИКОВ РЕШИЛ СБЕЖАТЬ 

ИЗ БОЛЬНИЦЫ НА СЪЕМКИ
Актер театра и 

кино Владимир 
Толоконников 
попал в больницу: 
знаменитому ис-
полнителю роли 
Шарикова в «Со-
бачьем сердце» 
врачи лечат лег-
кие.

Как сообщил 
«МК» источник 
в медучрежде-
нии, 73-летнего 
Толоконникова 
госпитализиро-
вали еще неде-
лю назад. Актер 
пожаловался 
на затрудненное дыхание, 
температура при этом была 
повышена. Медики заподо-
зрили болезнь легких и от-
везли артиста в больницу. 

Здесь врачи по-
сле обследова-
ния поставили 
диагноз: брон-
хопневмония 
(воспалительное 
заболевание лег-
ких). Эта хворь, 
хотя и затраги-
вает небольшие 
участки легкого, 
требует длитель-
ного лечения. 
Медики пропи-
сали Владимиру 
Алексеевичу по-
стельный режим 
и антибиотики. 

— Людей здо-
ровых не бывает! — заявил 
актер по телефону. — Так, 
немного простудился. Зав-
тра съемки, а потом вновь 
полежу в больнице.

ОПАСНЫЙ ЯД ИСПОЛЬЗОВАЛ 
ОГУРЦЫ ДЛЯ ПРОНИКНОВЕНИЯ  

В ПОДМОСКОВЬЕ
Один из самых сильных 

природных ядов — ботули-
нический токсин — стал при-
чиной отравления супругов в 
подмосковном Реутове. 52-
летний мужчина и 48-летняя 
женщина были госпитализи-
рованы с диагнозом «боту-
лизм» через 5 часов после 
того, как попробовали мало-
сольные огурцы, купленные в 
сетевом супермаркете.

Как сообщили «МК» в Ро-
спотребнадзоре, впервые в 
Подмосковье выявлен сер-
тифицированный продукт, 
содержавший опасные спо-
ры. До сих пор они обнару-
живались только в соленой 
рыбе и домашних консервах. 
Огурцы были произведены 
во Владимирской области, 
в городе Меленки. На сте-
клянной банке массой 900 
граммов значилась дата из-
готовления: 3.08.2015 г. «По 
результатам микробиологи-
ческих исследований остат-
ков продукции из очага вы-
делен ботулотоксин типа А», 

— сообщили в отделе эпиде-
миологии территориального 
управления Роспотребнад-
зора по области. Обнаружив 
возбудителя, специалисты 
приостановили деятель-
ность предприятия и изъя-
ли из оборота всю партию 
малосольных огурцов, из-
готовленных в Меленках. На 
выброс отправились 14 316 
банок, а производственная 
линия, где их закручивали, 
по требованию Роспотреб-
надзора будет переосна-
щена.

Отведавшие огурцов су-
пруги пошли на поправку. 
У них была среднетяжелая 
форма заболевания, когда 
паралитический синдром 
поражает глазодвигатель-
ные мышцы, гортань и глот-
ку. При этом дыхательной 
недостаточности отмечено 
не было. По предположению 
эпидемиологов, токсин по-
пал в консервы, потому что 
огурцы не были должным 
образом промыты.

Ильдар Дадин 
после одного  

из задержаний.

Печально знаменитая 
колония №7.



ПУТИН  
И РУССКИЙ ВОПРОС 

На заседании Президентского совета по 
межнациональным отношениям в Астрахани 
произошло историческое событие: Владимир 
Путин поддержал идею Закона о российской 
нации. И даже поручил депутатскому корпусу 
и Агентству по делам национальностей такой 
закон написать. А в Москве начался Всемир-
ный русский народный собор, посвященный 
неожиданной для таких церковных мероприятий 
теме — взаимоотношениям России и Запада. И 
там тема россиян как единой нации, противо-
стоящей Западу, тоже прозвучала, но уже из 
уст патриарха Кирилла.

В общем-то, идея единого российского 
народа возникла сразу после распада СССР. 
Если граждан Союза объединяло то, что все 
они советуются и строят коммунизм, то что мо-
жет объединять жителей 193 национальностей 
в капиталистической стране? Борис Ельцин 
придумал заменить слово «товарищи» на фра-
зу «дорогие россияне и россиянки», которая, 
впрочем, не пользовалась успехом. И отменил 
строку о национальности в паспорте. Которую, 
кстати, лидеры национальных республик просят 
вернуть до сих пор.

Хочу напомнить, что даже в советский пе-
риод, когда все были «товарищами», и даже в 
Москве, избавленной в отличие от Карабаха 
от острого градуса в национальном вопросе, 
существовала нелюбовь южан к северянам и 
ревность русских к не совсем русским, но го-
ворящим и поющим по-русски. Стандартный 
анекдот того времени. Диктор в филармонии 
объявляет: «Музыка Марка Фрадкина, стихи Яна 
Френкеля. «Мы — русские». Исполняет Иосиф 
Кобзон». Дальше можно смеяться, и смеялись 
гомерически.

Лично мое мнение заключается в том, что 
бесполезно сплавлять все народы России в 
единую какую-то нацию. Тем более — делать 
это посредством голосования в Госдуме.

Но логика Путина и тех, кто продвигал За-
кон о единой нации последние четверть века, 
тоже понятна. Почему в США все американцы, 
а у нас есть русские, а есть чеченцы? Пусть уж 
все будут русскими. Вот только поможет ли 
этой идее какой-то дополнительный законо-
дательный акт? В принципе в загранпаспорте 
и без всякого закона у всех граждан нашей 
страны написано слово Russia, и всех наших там 

называют русскими. Но для «внутреннего упо-
требления» большинство татар все-таки пред-
почитают оставаться татарами, а дагестанцев 
вообще нет, потому что в этой республике нет 
такой нации, а есть лезгины, аварцы и другие. 
Они даже дагестанцами не хотят себя называть, 
а тем более — русскими.

Кстати, депутаты, которым предстоит при-
нимать, а возможно, и писать этот закон, оце-
нивают задумку Путина о едином русском (рос-
сийском) народе принципиально по-разному. 
Русскую идею активнее всех продвигала ЛДПР, 
поэтому первым о том, что в нем будет написано, 
я спросил у первого зампреда этой фракции в 
Госдуме Вадима Деньгина:

«Жириновский всегда выступал за поправки 
в Конституцию, которые бы говорили о том, что в 
нашей стране есть цементирующая националь-
ность. Чтобы мы заявили о себе как о русской 
стране. Мы как партия выступаем за то, чтобы 
страна делилась на регионы по территориаль-
ному, а не национальному признаку, — сказал 
он. — Нас будут уважать и бояться, когда мы 
станем не набором разных народов, имеющих 
паспорт общего образца, а именно нацией. А 
сейчас очень важно, чтобы нас уважали и боя-
лись, и когда Владимир Владимирович Путин 
давал рекомендацию принять такой закон — он 
скорее всего оглядывался на международную 
политику. Он хочет презентовать монолитную 
нацию. Заявить, что Россия — это русское го-
сударство, его цементирует русский народ. 
При этом ни один другой народ не ущемля-
ется им. Ни одна религия не ущемляется, все 
интересы учитываются. Но чеченец, калмык, 
башкир, армянин всегда может сказать, что 
он — русский. И это право должно быть под-
тверждено законом, который дает ориентир, 
что все мы — русские».

У одного из руководителей другой фракции 
Госдумы — КПРФ — Валерия Рашкина диа-
метрально противоположный взгляд на идею 
Путина, он даже видит в ней угрозу стабиль-
ности в стране:

«Я бы очень осторожно касался такой тон-
кой материи, как национальный вопрос в Рос-
сии. У нас более 190 наций, и мы многократно 

наступали на грабли, пытаясь урегулировать по 
чьему-то велению национальные отношения. 
Россия — не США, а уникальная страна, где 
каждая народность не растворяется в общей 
массе, а остается собой. И традиции соседского 
проживания этих народов складывались веками, 
их нельзя урегулировать каким-то законом. Лю-
бая попытка отрегулировать взаимоотношения 
этих народов и назначить кого-то главным, из-
менить статус заканчивается очень болезненно. 
Второе — это конфессии. У нас многоконфес-
сиональная страна, и никакую религию нельзя 
назвать главной. В советское время религии 
были практически под запретом, и это позво-
ляло всех уравнивать. Но сейчас мусульманину 
будет очень трудно объяснить, что он русский, 
а значит, православный. Любое уравнивание, 
умаление исторической значимости одного 
народа или возвеличивание другого приведет 
к беде. Нельзя наступать медвежьей лапой на 
тонкий межнациональный лед. Нужно сто раз 
отмерить, прежде чем взяться за объединение 
российских народов в одну нацию. Эта идея нас 
больше разъединит, чем объединит».

По крайней мере, эта идея уже разъединила 
депутатов двух фракций, которые очень часто 
голосуют солидарно. Я уже упоминал в других 
публикациях про теорию ложного информа-
ционного повода: вбросить какую-то тему для 
обсуждения, чтобы не заметить реальную про-
блему. Ну, например, увлечь всех обсуждением 
темы синтетического российского народа, чтобы 
никто не заметил, как поднимают налог на иму-
щество. Правда, самого Путина в этом ни разу 
не подозревал. На этот раз такое подозрение в 
адрес ВВП возникло у Валерия Рашкина:

«Русская тема может быть средством от-
влечения от социально-экономических про-
блем, от кризиса. Давайте наступим на всегда 
больную мозоль национального вопроса — и 
это отвлечет от насущных бед, от провального 
антисоциального бюджета, который сейчас 
проходит через Госдуму». 

Вот беда только в том, что такая «обманная» 
тема может не только отвлечь, но и породить 
очень серьезные проблемы. 

Михаил ЗУБОВ.

ОПРОС
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2 РОССИЯНЕ НАШЛИ 
ЧЕМ ГОРДИТЬСЯ
Большинство  
поддержало установку 
памятника Ивану Грозному
По данным опроса, который в конце октя-
бря провел «Левада-центр», установку 
памятника царю Ивану Грозному в Орле 
поддержали 53% россиян. Против выска-
зались 19% граждан. При этом установка 
памятника сопровождалась протестны-
ми пикетами, а в минувшие выходные на 
голову монументу надели мешок. 

Опрос также показал, что, по мнению 49% 
россиян, Грозный принес стране больше хоро-
шего, чем плохого. Обратной точки зрения при-
держались 13% респондентов, 37% опрошенных 
не оценили его наследие. Исследование также 
показало, что большинство россиян (66%) знают 
Ивана Грозного как первого русского царя, для 
35% он также известен как убийца собственно-
го сына, а для 20% — как беспощадный тиран. 
Некоторые (17% респондентов) связывают имя 
Грозного с укреплением и расширением госу-
дарства, опричниной (16%), астраханскими и 
казанскими походами и укреплением самодер-
жавия (15%), строительством собора Василия 
Блаженного (8%). 

Подробнее об отношении общества к Ивану 
Грозному «МК» рассказал заместитель директора 
«Левада-центра» Алексей Гражданкин.  

— По данным опроса, большинство рос-
сиян одобряет установку памятника в Орле. 
Но она сопровождается протестами. Как 
сочетаются эти две реальности? 

— Единого мнения по этому вопросу нет, 
несмотря на то, что большинство опрошенных 
положительно относится к Ивану Грозному. Есть 
люди с крайней точкой зрения, которые могут 
проводить акции, которые могут быть квали-
фицированы как акты вандализма. Но они со-
ставляют считаные доли процента. Например, 
взрывы памятников членов царской семьи, кото-
рые устраивали леваки в 90-е годы, не говорили 
о широкой популярности их взглядов. Так что 
цифры, которые мы получили в массовом опросе, 
и такие действия в противоречие друг с другом 
никак не вступают. 

— До установки памятника губернатор 
Орловской области называл Грозного неза-
служенно оболганным самодержцем, выдаю-
щимся государственным деятелем, который 
не убивал своего сына (на пресс-конференции 
в июле он заявил, что Грозный не сумел вы-
лечить сына, заболевшего на пути из Москвы 
в Петербург. Петербург был основан более 
ста лет спустя после смерти Грозного. Позже 
губернатор назвал это оговоркой). Положи-
тельный образ Грозного был сформирован 
у россиян до этой кампании по установке 
памятника или это ее следствие? 

— Думаю, это идет еще с советских времен. 
Кампания по реабилитации отдельных фигур 
российской истории, которых причислили к 
государственникам, при которых государство 
усиливалось и укреплялось, началась с 40-х го-
дов. Эти свойства были вменены в частности 
Петру I и Ивану Грозному. Например, в советском 
учебнике по истории при всех оценках, что это 
была тирания, говорится, что эта тирания вела к 
укреплению России. Опять же с советских времен 
тянется восприятие государственных ценностей 
как более важных, чем гражданские права: рань-
ше думай о Родине, потом о себе.  

— 66% опрошенных знают Ивана Гроз-
ного как первого русского царя. Означает ли 
это, что общество сейчас в целом положи-
тельно относится к идее царизма?  

— Общество положительно относится к своей 
истории, общество не готово стыдиться своей 
истории. За исключением редких групп люди 
предпочитают своей историей гордиться, что бы 
ни происходило. И люди стремятся в этой перспек-
тиве оправдывать любые действия политиков для 
того, чтобы сохранить возможность такой гордо-
сти. Они ищут чем гордиться и находят это. 

Валерия МАРКОВА. 

ГОРЬКИЙ  
ВКУС ЭМБАРГО
Запрет на ввоз соли больно 
ударил по производителям 
колбасы
Отказавшись от импортной соли, Рос-
сия рискует крупно насолить собствен-
ным потребителям. После введения с 
ноября запрета на ввоз этой приправы 
из «санкционных» стран Евросоюза и 
Украины под раздачу попала и нитрит-
ная соль, без которой невозможно 
производить колбасу и сосиски.

О грядущем соляном эмбарго стало из-
вестно еще в сентябре. Когда правительство 
внесло соль в список продуктов, которые за-
прещено ввозить в Россию в рамках действия 
продовольственного эмбарго, это не вызва-
ло паники на рынке. Кабмин тогда заверил, 
что бессолевая диета россиянам не грозит: 
выпавшие объемы будут компенсированы за 
счет увеличения внутреннего производства 
и импорта из стран Евразийского экономиче-
ского союза. 

До 2015 года весь внутрироссийский ры-
нок соли делили между собой отечественные, 
украинские и белорусские производители. 
Однако после того, как в начале прошлого года 
Роспотребнадзор приостановил ввоз в Рос-
сию пищевой соли с крупнейшего украинского 
предприятия «Артемсоль», резко вырос импорт 
из Белоруссии и Казахстана. Не остались в 
стороне и российские заводы, которые смогли 
нарастить собственные объемы производства 
в полтора раза. Сегодня на их долю приходится 
примерно 70% рынка.

Нынешние санкции ставят под запрет все 
еще остававшуюся на рынке техническую соль 

украинского производства. По данным Фе-
деральной таможенной службы, в прошлом 
году половина всего объема соли, которую 
импортировала Россия, пришлась именно на 
Незалежную. Всего было ввезено 1,7 млн тонн 
соли, из них с Украины  — 864  тыс. тонн. Второе 
место за Белоруссией (646 тыс. тонн), третье 
— у Казахстана (130 тыс. тонн). Далее в спи-
ске экспортеров с большим отрывом следуют 
Турция, Нидерланды и Дания.

Как сообщил «МК» заместитель председа-
теля правления Ассоциации производителей и 
поставщиков продовольственных товаров (Ру-
спродсоюз) Дмитрий Леонов, доля выбывшей 
в результате начавшегося эмбарго продукции 
составляет не более 14–15% от общего объема 
российского рынка соли — как пищевой, так и 
технической. При этом, по мнению эксперта, 
отечественные соледобытчики способны соб-
ственными силами покрыть «недостачу». Объем 
отечественных производственных мощностей 
равен 6 млн тонн соли в год при ежегодной 
потребности рынка в 5,5 млн тонн.

Скачков цен на соль из-за введенных огра-
ничений не ожидается. За прошлый год она 
подорожала всего на 9%, при том, что общая 
инфляция составила почти 13%. «Есть веро-
ятность, что высокая конкуренция среди со-
лепроизводителей за освободившуюся нишу 

повлечет за собой даже снижение расценок. 
Такая ситуация уже была на рынке, когда его 
покинул крупнейший украинский игрок: цены 
на пищевую соль от российских заводов сни-
зились на 12%, и это при том, что в России в 
принципе и так самая дешевая соль в мире», 
— пояснил Леонов.

Однако те, кому включение соли в санк-
ционный список обернулось боком, все же 
нашлись. Дело в том, что под запрет попа-
ла не только обычная пищевая соль, но и так 
называемая посолочная смесь, которая ис-
пользуется для придания колбасам «мясного» 
розового цвета. В России подобная смесь не 
изготавливается. Ее всегда нам поставляли 
Германия, Дания и Нидерланды. Как сообщили 
в Национальном союзе мясопереработчиков, 
имеющиеся запасы должны закончиться через 
три-четыре недели. После чего производите-
лям придется менять рецептуру, из-за этого из 
ассортимента могут выпасть  привычные «док-
торские» и сервелаты. А оставшиеся колбасные 
изделия ждет серьезное подорожание.

 Исполнительный директор Национальной 
ассоциации мясопереработчиков Екатерина 
Лучкина рассказала, что ежемесячная потреб-
ность мясопереработчиков в этой смеси со-
ставляет порядка 2,5 тыс. тонн. Аналоги есть 
в Белоруссии. Однако мощностей местного  
производства недостаточно для обеспечения 
потребностей российской отрасли: на импорт 
из Белоруссии приходится лишь 20% продук-
ции. Да и к качеству продукции есть серьезные 
претензии. В любом случае, чтобы перейти на 
белорусское сырье, производителям нужно 
менять привычную технологию, а это время 
и дополнительные затраты, что не может не 
сказаться на цене готовой продукции. И это в 
канун новогодних праздников, когда наступает 
пик спроса.

В Руспродсоюзе, однако, опасений мясо-
переработчиков не разделяют. Дмитрий Леонов 
напомнил, что в начале следующего года под 
Тулой откроется завод по производству отече-
ственной нитритной соли, в строительство 
которого инвестировано более 2 млрд рублей, 
также в запуске еще два производства — в 
Калужской области и Крыму.

Нина ЕГОРШЕВА.

Председатель ВС РФ объяснил 
«МК», что такое уголовный 
проступок и кто может быть  
в родственниках у служителей 
Фемиды
Знаете, какая самая заветная мечта се-
годня у нерадивых следователей и иду-
щих у них на поводу таких же нерадивых 
судей? Закрыть все судебные процес-
сы! Чтобы никто не мог услышать, что 
проходит в зале заседаний, и можно 
было судить человека не в соответствии 
с буквой закона, а как им хочется.
Председатель Верховного суда РФ Вя-
чеслав Лебедев считает, что это недопу-
стимо. Так же как неправильно сажать 
за решетку за мелкие преступления, 
совершенные человеком впервые. А 
еще в интервью обозревателю «МК» он 
обозначил четкие критерии, по которым 
должны жить и работать современные 
служители Фемиды, и рассказал о 
дальнейшей гуманизации Уголовного 
кодекса. 

— Вячеслав Михайлович, Верховный суд 
продолжит работу над гуманизацией нака-
зания? Или тех мер, что уже приняли (4 июля 
2016 года были декриминализированы такие 
статьи, как «Неуплата алиментов», «Побои», 
«Использование заведомо подложного до-
кумента» и «Незначительная кража». — Авт.), 
вполне достаточно? 

— Недостаточно. Вот смотрите. В россий-
ские суды поступают уголовные дела в отношении 

одного миллиона человек, из которых 530 тысяч 
привлекаются за преступления небольшой тя-
жести. Это нормально, по-вашему? Неужели за 
такие незначительные преступления, да еще 
совершенные впервые, необходимо сразу при-
влекать к уголовной ответственности? Думаю, 
что нет. 

Мы предложим еще ряд статей вывести из 
Уголовного кодекса и перевести в разряд адми-
нистративных правонарушений. Какие именно 
составы — мы пока обсуждаем. В первую оче-
редь вернемся к тем, которые уже предлагали, 
но законодатель нас в этом не поддержал. И вы 
можете высказать свое мнение — поддерживаете 
нас или нет. 

— А что касается введения понятия уго-
ловного проступка — есть ли уже ясность, 
как это будет выглядеть? 

— Во-первых, за уголовный проступок не 
будут лишать свободы. Он также будет харак-
теризоваться сокращенным сроком давности 
привлечения к ответственности. Плюс он не 
будет считаться судимостью, которая, как из-
вестно, имеет серьезные социальные и другие 
последствия. 

— И сегодня некоторые считают, что суды 
страдают обвинительным уклоном... 

— Почти каждое четвертое дело прекраща-
ется судами. Такая ситуация сохраняется уже на 
протяжении последних пяти лет. Именно судей-
ское сообщество предлагает вообще не привле-
кать к уголовной ответственности за отдельные 
составы преступления. Тогда где логика? Вот и 
выходит, что слова про обвинительный уклон 
судов — это штамп замыленный, засаленный, 
заскорузлый. 

— Как повысить уровень доверия судам 
в тех регионах, где он невысок? Как должны 
вести себя судьи, чтобы люди им верили?

— Быть порядочными, добросовестными 
и честными. А стимул к поддержанию всех этих 
качеств — максимальная открытость и публич-
ность процессов. Ничего не должно быть за-
крыто. И тогда потом не нужно будет обижаться 
ни на кого, если окажется, что судья не следует 
нормам закона и этике: общество будет знать о 
нарушениях, в том числе руководителя суда. Во-
обще председатель суда — этот тот же судья, на 
которого возложены функции по организации. И 
он не должен ни в коей мере давить на судью или 
рассказывать ему, какое нужно вынести судебное 
решение. Это наказываться даже в уголовном по-
рядке (есть статья о вмешательстве в судебную 
деятельность).

— Все-таки должны ли судьи идти на по-
воду у следователя, который просит закрыть 
процесс и не пускать журналистов? 

— Ни в коей мере. Только если есть государ-
ственная тайна. Или если дело семейное, а одна 
из сторон не желает, чтобы личные подробности 
были предметом обсуждения всех. 

— Как быть, когда судья заранее говорит, 
что человек виновен? 

— Такой судья не имеет права рассматри-
вать это дело. Если он не заявит самоотвод, то 
его должны отвести другие. Иначе это один из 
поводов отменить решение по делу, по которому 
он заранее высказывал свое мнение. 

— Вы убеждены, что нужна новая 
уголовно-правовая концепция? 

— Основания к этому есть. Внесенные из-
менения в действующие УК и УПК — их слишком 
много, и они затрагивают вопросы правопри-
менения. Около 200 законов принято! Уже даже 
появилось предложение запретить вносить из-
менения в УК и УПК чаще, чем один раз в год. 

— Вы тоже к этому склоняетесь? 
— Я склоняюсь к тому, чтобы УК и УПК были 

стабильными по содержанию. Чтобы об их со-
держании знало общество. А не так, чтобы бес-
конечно вносились изменения. 

— Готовы ли районные суды рассматри-
вать дела с участием присяжных?

— Есть проблемы, и мы их сейчас обсужда-
ем. Особенно это касается отдаленных и мало-
населенных территорий. Времени осталось мало 
— закон вступает с середины 2018 года. Но из-за 
недостатка финансирования правосудие точно 
не остановится. В начале 90-х годов денег не 
хватало на транспорт и даже на бумагу, вот тогда 
были проблемы. Сегодня такого нет.

— Вы предлагаете отменить запрет 
принимать на должности судей тех, у кого 
родственники являются адвокатами или 
следователями?

— Мы не найдем в России кандидатов на 
должность федеральных судей — сирот. Получа-
ется, что сегодня судья должен быть одинок, а это, 
в общем-то, неправильно. С моей точки зрения, 
эта норма кодекса должна быть поправлена. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

РЕПЛИКА
Михаил ЗУБОВ, специальный 

корреспондент
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ВЯЧЕСЛАВ ЛЕБЕДЕВ: «СУДЕЙ-СИРОТ МЫ НЕ НАЙДЕМ»
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Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Тысячи крестов осветились свечами на Кладбище героев 1 ноября в приго-
роде Манилы на Филиппинах. Жители островов таким образом отдают дань па-

мяти погибшим солдатам в День Всех Святых, который здесь ассоциируется прежде всего с 
поминовением усопших, а не с празднованием Хеллоуина.

СОЦИОЛОГИЯ

ПРОЕКТ ДУМА

ФОТОФАКТ

ФЛОТ ЧП

КАДР

ЦИТАТА

Дмитрий ПЕСКОВ, пресс-секретарь Президента РФ:

«Это тема аргументации, этот вопрос связан не просто 
с интересом одного субъекта РФ, это вопрос общего 
бюджета страны, достаточно сложная субстанция, где 

должны приниматься во внимание все аспекты, что, собственно, и будет 
происходить в Госдуме».

ДЕПУТАТЫ  
БУДУТ МЕНЬШЕ 
ЕЗДИТЬ
Госдума скорректировала 
план своей международ-
ной деятельности. Депута-
ты будут меньше ездить, но 
принимать больше гостей. 
Американских конгрессме-
нов среди них пока не будет. 
Спикер Госдумы Вячеслав 
Володин сообщил, что Совет 
Думы одобрил скорректиро-
ванный (то есть сокращен-
ный) план международной 
деятельности нижней палаты 
парламента. По словам 
спикера, упор сделан на 
целевые поездки, там, где 
ставятся определенные за-
дачи, а просто поездки, дабы 
посмотреть другие страны 
или пообщаться, отклоня-
лись. Приоритетом, пояснил 
г-н Володин, стали прием 
парламентских делегаций из 
других стран и блок поездок 
в близкие нам страны СНГ. 
Одной из причин сокраще-
ния плана международной 
деятельности, говорят в 
кулуарах Думы, стала не-
обходимость экономии 
бюджетных средств. Глава 
Комитета по междуна-
родным делам Леонид 
СЛУЦКИЙ пояснил, что с 
учетом разрыва отношений с 
ПАСЕ и непростых отно-
шений с ПА ОБСЕ решено 
расширить сотрудничество с 
другими межпарламентски-
ми организациями — вроде 
МПС, Латиноамериканского 
парламента и Азиатской 
парламентской ассамблеи. 
Между тем прерванные не-
сколько лет назад контакты 
между Федеральным собра-
нием РФ и Конгрессом США 
пока возобновлены не будут: 
как сообщил г-н Слуцкий, 
на письмо с предложением 
встретиться и обсудить ак-
туальные вопросы повестки 
дня в адрес их коллег в Сена-
те и Палате представителей, 
ответ до сих пор не получен.

О преданности собак своим хозяевам всем давно известно. 
Но, оказывается, кошки не уступают им в своей беззаветной 
любви. В провинции Центральная Ява в Индонезии кошка уже 
год сидит на могиле своей погибшей владелицы. Об этом со-
общает daily Mail. Добрые люди пытались забирать животное к 
себе домой, но она все равно возвращается на кладбище.

ЗАКОН 
О ШИНАХ ПОКА 
ОТКЛАДЫВАЕТСЯ
Госдума пока не будет 
принимать законопро-
ект о штрафах за «не-
переобутые» машины: по 
сведениям «МК», 1 ноября 
Совет Думы принял 
решение создать специ-
альную рабочую группу по 
доработке этой инициа-
тивы. Привлекший большое 
внимание общества доку-
мент предлагалось включить 
в повестку дня пленарного 
заседания 2 ноября. Как 
сообщили «МК» источники, 
знакомые с ситуацией, еще 
на прошлом Совете Думы 
встал вопрос о том, почему 
законопроект о внесении 
изменений в Кодекс об ад-

министративных правонару-
шениях шел через Комитет 
по транспорту и строитель-
ству, а не через профильный 
для всех законопроектов, 
предлагающих править 
КоАП, Комитет по государ-
ственному строительству и 
законодательству. И вот, по 
словам другого источника 
«МК», 1 ноября на Совете 
Думы глава Комитета по 
транспорту и строительству 
Евгений Москвичев («ЕР») 
предложил создать совмест-
ную рабочую группу из пред-
ставителей двух комитетов и 
обсудить еще раз все спор-
ные вопросы. Напомним: в 
том самом законопроекте 
шла речь о дополнении КоАП 
специальной статьей, кото-
рая обещала бы штраф в 2 
тысячи рублей за нарушение 
требований эксплуатации 
шин и колес.

В СОчИ ВЕРТОЛЕТ 
РУХНУЛ ПРЯМО ВО 
ДВОР жИЛОГО ДОМА
Во вторник днем в по-
селке Веселое близ Сочи 
упал вертолет прямо во 
двор частного дома. Один 
человек погиб, еще несколько 
получили серьезные травмы. 
Небольшой экскурсионный 
вертолет двигался по заранее 
согласованному маршруту с 
показательных выступлений. 
На борту находилось шесть 
человек, включая пилота. По 
неизвестным причинам транс-
портное средство упало во 

дворе жилого дома в пригоро-
де Сочи. К счастью, на земле 
никто не пострадал. Пассажи-
ры вертолета получили травмы 
разной степени тяжести, один 
человек погиб — кто именно, 
не уточняется. В результате 
ЧП разлилось топливо, но 
воспламенения не произошло. 
В МЧС рассматривают разные 
причины происшествия, но 
основная версия — неисправ-
ность бортовых систем, из-за 
чего воздушное судно могло 
не выдержать нагрузок во вре-
мя показательных выступле-
ний. Кроме того, не исключа-
ется и вариант, что ошибку мог 
допустить пилот.

ШОЙГУ: «ПЕРЕХОД 
НАШЕЙ КОРАБЕЛЬНОЙ 
ГРУППЫ 
ОСУЩЕСТВЛЕН 
ПО ГРАФИКУ»
«На минувшей неделе 
наша корабельная авиа-
носная ударная группа во 
главе с ракетным крей-
сером «Петр Великий» 
совершила переход в 
Средиземное море», — 
об этом во вторник на 
селекторном совещании 
рассказал министр оборо-
ны Сергей Шойгу. Переход 
осуществлялся по графику, 
поскольку корабли обеспе-
чены всеми необходимыми 
ресурсами. Так же как и наши 
группировки в Хмеймиме и 
Тартусе, куда в среднем до-
ставляется две тысячи тонн 
различных грузов в сутки.  
«Пора бы западным коллегам 
определиться, с кем они в 
действительности борют-
ся — с террористами или с 
Россией», — сказал министр 
и процитировал одного из на-
ших поэтов, слегка перефра-
зировав его: «Нельзя одним 
и тем же местом сидеть на 
разных поездах».

В Москве проходит Между-
народная конференция 
по противодействию 
антисемитизму «Защитим 
будущее». Исследование 
«Левада-центра», проведен-
ное по заказу Российского 
еврейского конгресса, пока-
зало, что за последние 25 лет 
проявления антисемитизма 

постепенно сокращаются. 
Глава СПЧ Михаил Федотов, 
в свою очередь, заявил, что 
антисемитизм переходит из 
публичной сферы в Интер-
нет. По словам директора 
«Левада-центра» Льва 
ГУДКОВА, антисемитизм не 
исчез, а скорее перешел в 

«спящую» фазу. Исследование 
показало, что ядро антисемит-
ских установок сократилось до 
8–10% против 10–15% в 1992 
году, от 15 до 40% населения 
придерживаются более раз-
мытых антисемитских устано-
вок, они лишены агрессивных 
проявлений.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Так пресс-секретарь главы государства прокомментировал заявления 
руководителя Чечни Рамзана Кадырова о том, что если сокращение 
бюджета продолжится, Чечня не сможет развиваться, а власть не сможет 

выполнять социальные обязательства.
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АНТИСЕМИТИЗМ ВПАЛ В «СПЯЩИЙ» РЕжИМ



Средняя продолжительность жизни 
москвичей увеличилась до 77 лет. Как 
объяснил заммэра Москвы по вопросам 
социального развития Леонид Печатни-
ков, сразу заметить это улучшение нель-
зя, однако тенденция чрезвычайно важна. 
Хотя столичному здравоохранению и 
образованию все еще есть к чему стре-
миться. «Социальная сфера — та, которая 
вызывает больше всего недовольства 
и нареканий. И это нормально. Каждый 
человек хочет иметь больше того, что он 
имеет», — отметил Печатников, добавив, 
что, несмотря на дефицит бюджета, ожи-
дающийся в 2017 году, все социальные 
гарантии будут соблюдены. 

О школе для юных актеров
 «Мы сейчас создаем социальные лифты, 

интегрируем вузовскую систему в школу», — 
заявил Печатников. По данным на 2016 год, уже 
около четырех тысяч московских школьников 
участвуют в программе «Медицинский класс», 
девять тысяч — в «Инженерном классе», а еще 
около десяти тысяч школьников посещают «Ка-
детский класс». Подобная система ориентирова-
на на то, чтобы заинтересовать молодежь необ-
ходимыми в современной жизни профессиями и, 
кроме того, попытаться избавиться от репутации 
колледжа (среднего специального образования) 
как участи для людей «второго сорта».

Однако в рамках этой программы планиру-
ется и нечто необычное. 

«Мы хотим, чтобы ГИТИС начал сотруд-
ничать с театральным колледжем и школой 
№123, которая готовит детей для искусства уже 
с первого класса. Возможно, удастся поставить 
эту систему на рельсы. Но важно, чтобы сами 

преподаватели-театралы могли своевременно 
оценивать таланты детей и информировать их 
самих, а также родителей о перспективах. А для 
тех, кто не готов становиться именно артистом 
или режиссером, будет колледж — там готовят 
других театральных специалистов, например 
мастеров по свету».

Сейчас планируется обсуждение вопро-
са о том, является ли многодетность сама по 
себе поводом для социальной поддержки от 
города.

О льготах для  
многодетных семей
«Мне кажется, это спорный вопрос. Мы все 

знаем несколько очень состоятельных людей, 
которые многодетны. Так должны ли они полу-
чать помощь от города? Скажем так: мало иметь 
много детей. Нужно понимать, действительно 
ли ваша семья нуждается в поддержке. Мы ис-
следуем состояние всех семей, кто получает 
пособия от города. И видим удивительные ре-
зультаты! Эти люди могут быть собственниками 
нескольких квартир, успешными предпринима-
телями — и эти люди получают от нас деньги. А 
ведь есть те многодетные семьи, для которых 
наши две-три тысячи рублей могут стать прин-
ципиальной поддержкой. Поэтому я считаю, что 
критерием должна быть не только многодет-
ность, но и реальное материальное положение 

семьи. Необходимо соблюдать адресность, 
тогда суммы, которые получат нуждающиеся, 
будут расти», — объяснил заместитель мэра.

О врачах общей практики
Москвичи часто пеняют на сложность записи 

к врачу: мол, пока успеешь попасть к специали-
сту, грипп пройдет сам собой… Чтобы избавить-
ся от этого изъяна системы здравоохранения, в 
некоторых поликлиниках Москвы уже появился 
новый доктор — врач общей практики.

«В советское время мы пошли по европей-
скому пути и начали выпускать узких специали-
стов. Это не совсем правильно. Врач общей 
практики — это, по сути, терапевт, который в то 
же время может посмотреть нос, горло, глаза… 
Мы надеемся, что скоро они заменят участко-
вых терапевтов. Но мы не уничтожаем педиа-
трию — это достояние российской медицины, 
поэтому лечение детей остается отдельным 
пунктом. К тому же педиатр — это и есть врач 
общей практики, только детский», — объяснил 
Печатников. 

Кроме того, в настоящее время обсуж-
дается возможность увеличения допустимой 
зоны самозаписи — то есть расширения спи-
ска специалистов, к которым можно будет по-
пасть, минуя кабинет участкового терапевта. 
Напомним, что сейчас их несколько — окулист, 
гинеколог, хирург, стоматолог и ЛОР. Для ви-
зита к остальным необходимо направление 
участкового — по словам практикующих врачей, 
такая мера помогает избежать ситуаций, когда 
пациент сам ставит себе диагноз (ошибочный) 
и отправляется не в тот кабинет. 

Дарья ТЮКОВА.

30 октября состоялись первые за 20 лет 
прямые выборы президента Молдовы. Предыду-
щий раз молдавские граждане избирали главу 
государства в ноябре 1996 года, когда в тяжелый 
послевоенный период развязавшего войну в 
Приднестровье Мирчу Снегура победил более 
нейтральный Петр Лучинский. В прошедшее 
воскресенье на избирательные участки пришла 
почти половина всех зарегистрированных изби-
рателей Молдовы — очень высокий показатель, 
если учесть, что порядка 40% работоспособных 
граждан находятся на заработках в России и 
Европе. Безусловно, это стало следствием боль-
шой политизированности общества, которое со-
трясали бесконечные коррупционные скандалы 
внутри «проевропейской коалиции», правящей 
в Молдавии с 2009 года.

Главным лейтмотивом молдавской политики 
последних лет был вопрос «кто украл миллиард?» 
— ведь именно столько государственных денег 
пенсионеров пропало со счетов трех социальных 
банков самой бедной республики постсовет-
ского пространства. Сотрясавшие страну весь 
прошлый и начало этого года протесты были 
направлены на смену обанкротившейся власти. В 
результате длительной борьбы Конституционный 
суд аннулировал ряд положений, предполагавших 
проведение выборов президента в парламенте 
(именно так формальный глава и избирался с 
2001 года), чем, по сути, изменил Конституцию 
парламентско-президентской республики. Не-
которые критики данных изменений считают, что 
это было сделано в нарушение Основного закона, 
и потому сам факт проведения президентских 
выборов, равно как и его результат, может быть 
в перспективе опротестован. Подобная ситуа-
ция «политической подвешенности» выгодна, 
главным образом, олигархам, контролирующим 
экономику республики, среди которых первый 
среди равных — Владимир Плахотнюк, замести-
тель председателя Демократической партии.

По итогам голосования 30 октября больше 
всего голосов собрал один из основных лидеров 
молдавских протестов «слева» — председатель 
Партии социалистов Игорь Додон (48,2%), на 
втором месте — выраженно прозападный кан-
дидат, экс-министр образования «правительства 
пропавшего миллиарда» Майя Санду (38,4%). С 
учетом общей динамики голосования оппозиция 
могла рассчитывать и на победу в первом туре 
(согласно первым полученным данным, было 
55% за кандидата от социалистов), ведь если 
бы Додон взял более 50%, он бы уже считался 
избранным президентом. Но то ли в силу сняв-
шегося за несколько дней до выборов кандидата 
от правящей Демократической партии, ее пред-
седателя Мариана Лупу (призвавшего молда-
ван сделать прозападный выбор и поддержать 
Санду), то ли в силу нехитрых избирательных 
махинаций, республику ждет второй тур, ко-
торый должен состояться 13 ноября. И теперь 
накал политической борьбы грозит выйти на 
новый уровень.

Дело в том, что США и Великобритания, 
активно занимающиеся Молдовой, в этот раз 
делают однозначную ставку: либо Санду, либо 
Майдан. Для победы их кандидата необходимо 
максимально консолидировать весь разрознен-
ный либерально-консервативный электорат. А 
как это сделать проще всего? Правильно, путем 
нагнетания антироссийской истерии. Если про-
румынский мобилизационный ресурс уже ис-
черпан, то потенциал антироссийскости можно 
позаимствовать на соседней Украине, где его 
сейчас в избытке. Главным же форпостом «рус-
ского мира» в данном регионе (и одновременно 
«угрозой европейским ценностям») является, 
разумеется, Приднестровье.

Отвоевавшая себе право на жизнь и неза-
висимость с оружием в руках узкая полоска на 
левом берегу Днестра, где была сосредоточена 
практически вся промышленность Молдавской 
ССР, до сих пор считается территорией «замо-
роженного конфликта» с неурегулированным 
статусом. Развивавшаяся по своим собствен-
ным законам республика начала все больше 
сталкиваться с проблемами еще после первого 

украинского Майдана. Дело в том, что ника-
ким иным путем, кроме как через Одессу или 
Кишинев, в Тирасполь попасть невозможно. 
Даже дислоцирующаяся там российская группа 
миротворцев, прежде имевшая прямую авиас-
вязь с Москвой, после свержения Януковича и 
захвата власти украинскими националистами 
лишилась такой возможности — ведь для этого 
Украина должна предоставлять авиакоридор. В 
результате блокада Приднестровья, где живут 
более 200 тысяч российских граждан, стала 
будничной реальностью. Нынешний президент 
ПМР Евгений Шевчук, избранный в 2011 году во-
преки позиции Москвы, не смог продвинуться в 
процессе признания Приднестровья, а выстраи-
ванию долгосрочных отношений с российскими 
властями предпочитал разнообразные политико-
коммерческие аферы, характерные для «серых» 
офшорных территорий. Так, например, в начале 
2015 года холдинг «Металлоинвест» Алишера 
Усманова был вынужден продать по символи-
ческой цене правительству ПМР контрольный 
пакет акций Молдавского металлургического 
завода (ММЗ), что более походило на нацио-
нализацию предприятия. На освободившуюся 
позицию Шевчук пригласил беглого казахского 
олигарха и по совместительству друга Михаила 
Саакашвили Талгата Байтазиева. Этим челове-
ком активно интересуются правоохранительные 
органы Казахстана и Грузии, где он поочередно 
руководил предприятиями нефтехимического 
комплекса и откуда был вынужден уехать. Тандем 
Шевчук—Байтазиев, по мнению местных анали-
тиков, имеет поддержку в том числе в Кишиневе 
и далеко идущие планы, помешать которым 
может только низкий рейтинг действующего 
главы ПМР. По данным летних опросов ВЦИОМ, 
он не превышает 10%. Поэтому перспективы 
снова избраться у приднестровского лидера 
чрезвычайно малы.

С учетом этого особенно повышается угроза 
провокаций с целью отмены или переноса даты 
президентских выборов в Приднестровье, кото-
рые намечены на 11 декабря. Следовательно, 
нужен повод. И в этом пункте интересы Евгения 
Шевчука пересекаются с интересами прозапад-
ного кандидата на пост молдавского президента 
Майи Санду. Уже в этом году Шевчук неодно-
кратно говорил о готовности «противостоять 
Майдану», а также о том, что «у приднестровской 
милиции — не резиновые пули», хотя никаких 
видимых предпосылок активного народного 
недовольства в ПМР нет. Единственным субъ-
ектом, заинтересованным в подобных прояв-
лениях «народной демократии», является сам 
приднестровский лидер, ведь после проигрыша 
на прошлогодних парламентских выборах его 
партия пыталась организовать протесты, но 
безуспешно.

Таким образом, можно утверждать, что 
приднестровская карта в качестве «россий-
ской угрозы» с высокой долей вероятности 
будет разыграна в ближайшие две недели на 
молдавских выборах. Тем паче что основной 
оппозиционный кандидат в Молдове Игорь 
Додон выступает с позиции необходимости 
проведения федерализации и урегулирования 
приднестрово-молдавского конфликта на новых 
принципах, к чему в свое время была склонна и 
Москва (помните «план Козака»?). А Приднестро-
вье опять может стать объектом рейдерского 
захвата теперь уже новых бизнесменов из окру-
жения старого президента, которые готовы ему 
небезвозмездно помочь в условиях отсутствия 
народной поддержки.

Какова во всем этом позиция России? Нас 
постоянно обвиняют в том, что мы пытаемся 
влиять на территории сопредельных государств. 
Иногда это соответствует действительности, но 
по большей части нынешняя политика Кремля 
строится на принципах невмешательства. Един-
ственное исключение — угроза жизни и правам 
российских граждан. Хочется надеяться, что в 
процессе этого бессарабского гамбита до такого 
все-таки не дойдет.

КОММЕНТАРИИ   
на сайте  
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Олег БОНДАРЕНКО, политолог

КТО УКРАЛ МИЛЛИАРД
Приднестровская карта молдавских выборов

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

Для поддержания зрения в норме многие 
специалисты рекомендуют мягкое, натураль-
ное средство — «Офтацин». Оно является ре-
зультатом многолетней работы группы ученых 
Института биологии развития им. А.Н. Несмея-
нова и Института биологии развития им. Н.К. 
Кольцова РАН. 

Бальзам «Офтацин» представлен в трех 
вариантах, что позволяет подобрать вам 

непосредственно то, что с наибольшей долей 
вероятности поспособствует сохранению вашей 
зоркости. 

Не ждите ухудшений, позвоните специали-
стам и получите подробную информацию об 
«Офтацине». Мы рады помочь вам!

Время работы: с 10.00 до 18.00. 
Бесплатный телефон в Москве: 

495-743-98-71, 495-744-31-28
www.oftacin.com

ОГРН 1137746505632, ООО «АРФАРМ», 
113, Москва, ул. Введенского, д. 23А, стр. 8. Реклама.

Глаза позволяют нам видеть все, что 
нас окружает, и наслаждаться этим. 
С годами острота зрения постепенно 
снижается, возникают неприятные 
ощущения, иногда даже боли. Те, 
кому за 40, начинают сталкиваться с 
серьезными глазными заболевания-
ми, избавиться от которых зачастую 
можно только с помощью дорогостоя-
щих операций.

НАУКА НА ЗАЩИТЕ 
ВАШИХ ГЛАЗ!

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ

c 1-й стр.
Постановление гласит: «В перечень 
минимально необходимых требо-
ваний к обеспеченности автодорог 
общего пользования объектами 

дорожного сервиса и в перечень минимально 
необходимых услуг, оказываемых на таких объ-
ектах, включены зарядные колонки (станции) для 
транспортных средств с электродвигателями». 
Решение не лишено логики: премьер Медведев 
от всей души ратовал за увеличение числа элек-
тромобилей на отечественных дорогах. Тем более 
что работать есть над чем. По Москве сейчас 
ездят всего 253 электромашины, и еще 45 — по 
Московской области. 

…Олег купил электромобиль в 2014 году. К 
переходу с бензинового двигателя на экологичный 
его, как и многих москвичей, косвенно сподвигла 
транспортная политика столицы.

— Я живу в пределах Садового кольца и силь-
но забеспокоился, когда на этой территории ввели 
платные парковки, — говорит Олег. — А для элек-
тромобилей стоянка по всему городу бесплатная. 
Самое удобное, что не надо бежать к паркомату 
и что-то оплачивать. Конечно, иногда по ошибке 
приходят штрафы, но я их оспариваю.

Бонус от властей в виде освобождения от 
ярма оплаты — это сильно. При такой мотивации 
столичные автомобилисты должны были как один 
перейти на электроконей. Но что-то не видно на 
московских улицах стройных рядов электро-
мобилей. Одна из причин этому — неразвитая 
зарядная инфраструктура города. 

Здесь надо понимать, что все авто с эколо-
гичным двигателем можно условно разделить на 
дорогие и не очень. К дорогим относится детище 
Илона Маска. К не очень — остальные машины. 
Транспорт Олега — из второй категории. 

— Авто более высокого класса можно заря-
жать раз в три дня, пробег 500 километров, — рас-
сказывает электромобилист, пока мы едем на его 
машине к зарядной колонке. — У моей — батарея 
на 16 киловатт-часов, пробег 150 километров, и, 
следовательно, заряжать ее нужно каждый день. 
Мне повезло: рядом с домом есть колонка. Я при-
езжаю на работу — ставлю на зарядку, если еду 
по делам — снова встаю на зарядку, дома — тоже 
заряжаю. Принцип — как со смартфоном: если ты 
где-то останавливаешься, то надо заряжаться. 
А если окончательно разрядился, придется вы-
зывать эвакуатор и тащить на тросе…

По словам Олега, на всю Москву установлено 
около 30 зарядных колонок — при потребности в 
тысяче. Выглядят они примечательно: невысокие 

Убийцы журналистов продолжают гулять на 
свободе, занимают важные должности, вплоть 
до губернаторских. 

Посмотришь, как он едет по своему ре-
гиону, как сидит в Кремле, внимая Посланию 
президента, — прямо настоящий губернатор. 
А послушаешь, что говорит, посмотришь, что 
творит, — настоящий бык, скотина. 

Какой-нибудь правозащитник получит сто 
долларов от зарубежной правозащитной орга-
низации — его шельмуют по-чёрному, травят, 
объявляют иностранным агентом. А важные 
прокуроры, высокопоставленные полицейские 
и прочие спецслужбисты вывозят за границу 
награбленные миллиарды, покупают там виллы, 
яхты и острова, — ничего, они не иностранные 
агенты, не пятая колонна. Если их изредка и 

сажают, то по обвинению в превышении полно-
мочий, во взятке, — бытовые статьи. А ведь на 
самом деле они — предатели Родины. 

Если простые граждане незаконно вырубят 
деревья, могут получить до семи лет лишения 
свободы. Богатый бык вырубает заповедник — 
получает орден За заслуги. 

Кремлёвская власть терпит поведение Рам-
зана Кадырова. Московская полиция терпит вы-
ходки мажоров.

Считается, будто быка ничем не остановишь. 
Он бешеный, здоровенный, прёт напролом, за-
топчет любого… 

Нет. Бык совсем не дурак. Он не любит боли. 
Его без всяких проблем останавливает колючая 
проволока. 

Александр МИНКИН. 

ВСЁ ПОЗВОЛЕНО БЫКАМc 1-й стр.
Раньше в Москве правила дорож-
ного движения мог нарушать толь-
ко Юпитер и те, кому он разрешил 
(дал мигалку). А теперь быки сами 

себе разрешают всё что угодно. 
Уважаемого Абдувахоба за очередную вы-

ходку могут оштрафовать на 30 тысяч рублей. Это 
для него гораздо дешевле, чем один ужин. 

…Одновременно стало известно, что в ко-
лонии постоянно избивают и пытают Ильдара 
Дадина, которому суд влепил три года лишения 
свободы за участие в одиночных пикетах. 

Этот наивный гражданин твёрдо знал, что 
по Конституции России мирные демонстрации 
(тем более одиночные пикеты) — абсолютно 
законны. Он никому не угрожал даже словесно. 
А быки, гоняя в своих навороченных тачках, не 
только угрожают полиции на словах, но и реально 
угрожают жизни прохожих. 

Что не позволено гражданам, то позволено 
быкам. 

металлические столбы в футуристическом стиле 
со светящимся индикатором. Синий — заряжа-
ется, зеленый — свободен.

На улице Бахрушина в центре города есть 
такая зарядка — одна. Зато парковочных мест для 
обычных, бензиновых авто там сразу несколько. 
И надо было такому случиться, что единственная 
машина этим ранним снежным утром встала ак-
курат рядом с колонкой. А значит, перегородила 
доступ к ней электромобилю. 

— Вот это типичная картина, — говорит Олег, 
пока мы крутимся вокруг неприступной зарядки. 
— Днем сюда приедешь — все запарковано, даже 
пробиться невозможно. Поэтому нужны знаки, 
которые бы запрещали парковаться на месте 
для электрокара. На Садовнической набережной 
есть сразу пять колонок — там работает охрана, 
и бензиновый автомобиль просто не пропустят. 
Хотя зарядиться от них можно с 8 утра до 8 вечера. 
Я там как-то наблюдал идиллическую картину: все 
зарядки были заняты — можно было подумать, что 
в Москве так много электромобилей. На самом 
деле они просто кучкуются.

Зарядные колонки делятся на быстрые и 
медленные. Как объяснил Олег, от «быстрой» 
заправки авто может «запитаться» за полчаса. 
От «медленной» — за пять. В Москве стоит всего 

две экспресс-колонки, просто потому, что они 
намного дороже «медленных». Кроме как от 
станции, зарядить свою машину Олег может и 
от обычной розетки в 220 вольт — его модель 
это позволяет. 

Есть еще третий вариант: по старинке вос-
пользоваться заправкой, как все «бензиновые» 
водители. Но вот беда: в Москве только две АЗС 
обслуживают электромобили, и те — с «мед-
ленным» питанием. Но ведь с 1 ноября все из-
менилось, не так ли?

На первой встреченной нами заправке на 
Космодамианской набережной, услышав вопрос, 
оператор на кассе заметно раздражается. 

— У нас нет таких зарядок, когда будет — не 
знаю, должно решить руководство. О постановле-
нии я ничего не слышал, — совсем не по-доброму 
отвечает мужчина.

Быстро ретировавшись с недружелюбной 
заправки, продолжаем эксперимент.

— Для поездок на большие расстояния я 
использую свой бензиновый автомобиль, — рас-
сказывает в дороге Олег. — Хотя до своей дачи, ко-
торая в 135 километрах от Москвы, я могу доехать 
и на электромобиле. Но тут надо подгадать, чтобы 
не было пробок и холодов: из-за работы печки, да 
и самой специфики литий-ионной батареи пробег 

может упасть с 90 километров до 50…
Москвичи не были бы москвичами, если бы 

не нашли выхода в такой щекотливой ситуации. 
Чтобы в холод тратить меньше заряда, они уста-
новили в салоне… бензиновую печку.

— Это, конечно, ломает концепцию электро-
мобиля. Но я поставил бак на 4 литра бензина 
и точно знаю, что не замерзну, если встану в 
пробку. Сейчас уже есть электромобили одной 
марки — так они прямо с завода идут с такими 
печками. 

…Подъезжаем ко второй заправке. Девушки 
на кассе делают круглые глаза: «Какое поста-
новление? Что, прям все?..» По их признанию, с 
просьбой «запитать» своего электроконя к ним 
обращаются впервые. 

— Возьмите, читайте, — через пять минут 
оператор раздраженно сует нам в руки какую-то 
ксерокопию. «Эксплуатируемые АЗС не находятся 
в границах полос отвода автомобильных дорог 
общего пользования федерального значения, 
что исключает необходимость выполнения…» 
— гласит текст.

Смысл сего вот каков: владельцы данной 
заправки посчитали, что ставить зарядку для 
электрокаров нужно только АЗС на федеральных 
трассах. А московские улочки под это понятие не 
попадают. За разъяснениями «МК» обратился в 
Федеральное дорожное агентство.

— Согласно постановлению Правительства 
РФ, зарядные станции для электроавтомобилей 
должны устанавливаться на всех без исключения 
АЗС, расположенных в границах полос отвода 
автомобильных дорог общего пользования, как 
федеральных, так и дорог регионального и му-
ниципального значения, — объяснили в пресс-
службе. — Поскольку в ведении Росавтодора 
находятся федеральные автомобильные дороги, 
специалистами ведомства было подготовлено 
письмо в адрес владельцев АЗС, расположенных 
в границах полос отвода федеральных трасс, но-
сящее разъяснительный характер, об установке 
зарядных станций.

Приняв разъяснительное письмо за истину 
в последней инстанции, хозяева заправки увиль-
нули от своей обязанности. Так что, уважаемые 
водители, увидев подобный документ на АЗС — 
не обманывайтесь. Впрочем, что им за это будет 
— неизвестно, ведь в постановлении о штрафах 
нет ни слова. Хотя даже если предприниматели 
и последуют букве закона, то обзавестись они 
могут самым дешевым зарядным устройством 
за 1500 долларов. Подключиться к нему сможет 
далеко не всякое авто.

Любовь КУЛЯБКО.

 ДЛЯ ЭЛЕКТРОМОБИЛЯ?

Уважаемый 
Абдувахоб.
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Заммэра столицы по вопросам социального развития Леонид 
Печатников поделился планами по развитию образования и медицины

ВРАЧИ ОБЩЕЙ ПРАКТИКИ ЗАМЕНЯТ УЧАСТКОВЫХ

В России полным ходом идет осенняя при-
зывная кампания. На военную службу уже 
призвано более 95 тысяч новобранцев. 
Корреспондент «МК» побывал на сборном 
пункте Москвы и выяснил, что призывники 
с охотой идут служить в армию, мечтают 
об элитных подразделениях и готовы стой-
ко переносить трудности армейского быта.

ПРИЗЫВ

Со сборного пункта на улице Угрешской 
отправляли несколько десятков ребят, которые 
уезжали служить в подмосковные Кубинку, Чехов, 
Егорьевск, а также в Рязань. Восемь уже по-
военному коротко остриженных парней скучали у 
медицинских кабинетов, ожидая своей очереди, 
и внимательно разглядывали плакат, на котором 
улыбающийся рядовой разговаривал по мобиль-
ному телефону. Броская надпись на билборде: 
«Позвони маме!» вызывала у кого улыбку, у кого 
тяжелый вздох.

Призывник Артемий Данченко рассказал 
«МК», что еще не знает, куда он попадет служить. 
Парень признался, что хотел попасть в престиж-
ные войска — ВДВ или ВМФ, однако не прошел 
туда по здоровью. 

— Я иду в армию со студенческой скамьи, 
сейчас учусь на геологическом факультете МГУ, у 
меня были небольшие задолженности по учебе, 
и я решил взять академический отпуск, чтобы 
пойти в армию. Меня проводили на службу мама 
с папой, они, конечно, переживают за меня, но 
я им пообещал, что все будет хорошо и через 
год я вернусь.

Артемий рассказал, что к службе в прин-
ципе готов, на «гражданке» он занимался еди-
ноборствами, поэтому физических нагрузок не 
боится. 

— Конечно, жесткая дисциплина, жизнь по 
распорядку поначалу будут непривычными, но, 
думаю, быстро втянусь, — улыбается Артемий. 
— Не я первый, не я последний. 

В это время в кабинете у окулиста один из 
призывников, который представился как Сергей, 
прикрыв левый глаз, изучал буквы на таблице 
для проверки зрения. 

— Так какую букву ты видишь в пятой строч-
ке — «Ш» или «Ы»? — уточняет девушка в белом 
халате. 

— Вроде «Ш», — отвечает Сергей. — Но и 
на «Ы» она похожа. 

В итоге, чтобы точно проверить зрение, 
парня повели к аппарату с мудреным назва-
нием рефрактометр. Интересуюсь, что не так 
у призывника. 

— Да все нормально, небольшая близо-
рукость, в десант, конечно, не попадет, но для 
службы годен, даже очки ему не надо выписы-
вать, — отвечает врач.

После прохождения медкомиссии призыв-
ники отправляются для оформления банковской 
карты и электронной карты призывника. В боль-
шом зале установлено несколько компьютеров, 
куда вносятся все данные ребят — это порядка 
59 позиций, в том числе дактилоскопирование. 
В частях, куда попадут служить новобранцы, 

эти данные будут обновляться. После службы 
эта карта остается у солдата. На заполнение 
электронного военного билета уходит всего не-
сколько минут. Затем финальный аккорд — вы-
дача военной формы. Сейчас на сборном пункте 
призывникам выдали так называемую офисную 
форму, которая включает в себя куртку и брюки 
оливкового цвета и армейские ботинки. Тем, 
кто призывается осенью, выдают термобелье, 

бушлат, теплую зимнюю шапку, перчатки. Также 
в комплект призывника входят армейский не-
сессер, где хранятся предметы гигиены, рези-
новые тапочки, носки. Полевую форму, которую 
в войсках называют «цифрой», ребята получат по 
прибытии в свои части.

Небольшая заминка у новобранцев воз-
никла со шнуровкой ботинок. Кряхтя от напря-
жения, ребята старались попасть шнурком в 

специальные пазы, однако с первого раза это 
не у всех получалось. 

Виктору Первакову 22 года, он уходит 
служить в Рязань в железнодорожные войска. 
Виктор окончил Российский государственный 
социальный университет и идет в армию вполне 
состоявшимся человеком. 

— Я особо не заморачивался насчет того, что 
иду служить не со своими одногодками. Думаю, в 
армии найду ребят, которые мне близки по взгля-
дам, появятся и друзья, и знакомые, — объясня-
ет призывник, одновременно пытаясь попасть 
армейским ремнем в шлевки на брюках. — Я 
уверен: опыт я там приобрету, а какой он будет, 
позитивный или негативный, зависит только от 
меня. Железнодорожные войска — это не просто 
с автоматом бегать. Сложные мы будем строить 
дороги, наводить переправы. Я по профессии 
социолог, но чтобы развиваться многосторон-
не, думаю, этот опыт мне очень пригодится. Я 
не боюсь тяжелой работы. На «гражданке» я 
занимался пауэрлифтингом. Могу и кувалдой 
помахать, если надо.

— Все, давайте строиться и не задерживать 
отправление автобуса, — раздается команда 
работника военкомата. Ребята упаковывают 
нехитрый армейский скарб в черные сумки с 
надписью «Армия России» и бегут к машине. В 
дорогу им выдали сухой паек, чтобы было что 
перекусить за те несколько часов, пока они будут 
добираться до своей части.

Александр СТЕПАНОВ.

ФОТО- И ВИДЕОСЮЖЕТ,  
по теме на сайте 

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ОТПУСК ДЛЯ АРМИИ
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c 1-й стр.
Система высшего образования 
во многом определяет эффектив-
ность национальной экономики. 
Доказано, что уровень ее конку-

рентоспособности находится в прямой зави-
симости от организации учебного процесса в 
высших учебных заведениях страны. Что каса-
ется авиационного образования в России, то 
здесь мы на первых мировых позициях. У нас в 
гражданской авиации сложилась эффективная 
вертикально интегрированная система авиа-
ционного образования с учредителем в лице 
Росавиации, получившая одобрение Между-
народной организации гражданской авиации 
— ICAO. Российские дипломы авиаспециалис-
тов признаны ICAO и высоко котируются во всем 
мире.

Конечно, любая, даже очень хорошая 
система требует улучшения. Так, казалось 
бы, улучшайте ее! Зачем разрушать то, что 
наработано десятилетиями? Но развивать и 
улучшать, видимо, не наш путь. Нам ближе «до 
основанья, а затем…». Иначе трудно с позиций 
здравого смысла оценить решение коллегии 
Минтранса от 24.02.2016 года о передаче всех 
учебных заведений авиации из Росавиации в 
ведение Минтранса. Результатом должно стать 
насильственное скрещивание ежа с ужом: мо-
ряков, речников, машинистов, автодорожников 
и авиаспециалистов будут учить всех вместе в 
едином транспортном вузе. Так, ведущий ави-
ационный вуз — Московский государственный 
технический университет гражданской авиации 
(МГТУ ГА) — собираются слить, точнее, отдать 
в подчинение железнодорожникам, сделав фа-
культетом Московского университета путей 
сообщения им. императора Николая II. 

Видимо, кому-то кажется, что под име-
нем одного из самых слабых, по мнению 
историков, российских императоров под-
готовка специалистов гражданской авиа-
ции резко рванет вперед. Объединение 
автодорожников и авиадиспетчеров, 
машинистов электропоездов и специ-
алистов по эксплуатации пилотажно-
навигационных комплексов, кораб-
лестроителей и ремонтников путей 
будет скреплено единым понятием: 
транспортное образование. 

В документах такая формули-
ровка уже фигурирует, но что имен-
но она означает, никто из тех, кто ее 
придумал, пока не знает (это притом 
что в сфере транспорта понятийный 
аппарат должен быть предельно чет-
ким — ответственность за жизни людей 
обязывает). В Воздушном кодексе, к при-
меру, закреплено понятие «авиационное 
образование», но понятия «транспортное 
образование» нет ни в одном из нормативных 
актов. Это бытовой сленг, который может озна-
чать что угодно, в зависимости от предпочтений 
того чиновника, который в данный момент его 
трактует. А значит, и наполнять его содержани-
ем можно тоже по своему усмотрению. Говоря 
проще, часть дисциплин из учебного процесса 
убрать, часть добавить — как чиновничья душа 
пожелает. 

Так что, если вместо традиционного «от 
винта!» на борту самолета когда-нибудь вдруг 
прозвучит «отдать швартовы!», пугаться будет 
поздно — выбора у нас все равно нет. Остается 
одно: довериться чиновникам Минтранса. Сами 
они, правда, транспортных вузов не кончали, 
все больше фондовыми рынками да акциони-
рованием занимались, но уверяют, что учить 
летать, плавать, водить поезда и отвечать за 
жизнь пассажиров все равно умеют лучше всех. 
Или все же нет?

n n n
Любой умный руководитель, если в чем-то 

сомневается — а знать всего не может никто, — 
всегда обращается к специалисту. В этой связи 
один интересный факт: министр транспорта 
Максим Соколов как-то на заседании Госсовета 
попросил Владимира Путина поддержать идею 
создания единого транспортного вуза. Вскоре 
он получил документ, на котором стояла ре-
золюция президента: «проработать вопрос». 
Подчеркиваю: не «согласен», не «приказываю 
создать», а именно «проработать». Если я пра-
вильно понимаю, это как раз и означает: пос-
мотреть, как это сделано в других странах, 
посоветоваться с отраслью, узнать мнение 
профессионалов… И затем только выработать 
решение. 

Но чиновники Минтранса резолюцию пре-
зидента истолковали по-своему. Им оказался 
неинтересен опыт США, Германии, ряда дру-
гих стран, где подготовка авиаспециалистов 
ведется под строгим контролем авиационных 
ведомств. Советоваться с профессионала-
ми авиационной отрасли они тоже не стали, 
видимо, считая лишь себя специалистами и 
экспертами, несмотря на то, что многие из 
«реформаторов» даже не имеют профильного 
образования. 

А вот настоящие специалисты, узнав о 
грядущих переменах, сильно забеспокоились 
и решили провести опрос в разнопрофильных 

структурах гражданской авиации, чтобы по-
нять отношение к реформе тех, кого на местах 
она затронет в первую очередь. В результате 
свыше 70 авиационных структур — крупные и 
мелкие авиаперевозчики, аэропорты, органи-
зации по техническому обслуживанию — все, 
от Калининграда до Владивостока, заявили 
свое категорическое несогласие. Процитирую 
лишь несколько выдержек из их ответов (копии 
документов предоставлены «МК» членами Об-
щественного совета при Росавиации).

Вот, к примеру, что пишет летный дирек-
тор «Аэрофлота»: «Подготовка авиационных 
специалистов в учебных заведениях ГА явля-
ется важнейшим фактором для обеспечения 
безопасности полетов. Считаю, что реализация 
пункта 5 постановления коллегии Минтранса 
России от 24.02.2016 г. и передача образо-
вательных учреждений в ведение Минтранса 
России является шагом не в достаточной мере 
продуманным и может повлечь существенное 
снижение качества подготовки специалистов 
гражданской авиации. В связи с вышесказан-
ным считаю реализацию мер, предусмотренных 
в постановлении коллегии Минтранса России от 
24.02.2016 г. о передаче, нецелесообразной».

Руководство аэропорта «Шереметьево» 
ответило аналогично, заявив, что «сложивша-
яся система подчинения учебных заведений 
гражданской авиации на сегодняшний день 
признана эффективной, уровень подготовки 
профессиональных кадров соответствует са-
мым высоким требованиям, включая требования 
ICAO. …Существующая система взаимодейс-
твия учебных заведений с авиапредприятиями и 
организациями гражданской авиации позволяет 
оперативно определять текущие потребности в 
узкоспециализированных специалистах и при-
оритетные направления их подготовки. Переда-
ча учебных заведений из ведения Росавиации 
в ведение Минтранса России может повлечь за 
собой: снижение качества подготовки авиаци-
онного персонала в связи с отсутствием в уп-
равлении учебными заведениями достаточного 

количества профессиональ-
ных специалистов в области 
гражданской авиации; увели-
чение количества общеобра-
зовательных программ и со-

кращение объема подготовки 
по профильным авиационным 

специальностям и, как следс-
твие, дефициту кадров для ор-

ганизаций гражданской авиации; 
разрыв сложившихся прямых свя-

зей между учебными заведениями, 
в том числе средними специальными, 

и организациями гражданской авиации; 
увеличение времени прохождения согла-

сования программ обучения».
Свое несогласие высказало руководство 

авиаперевозчика «Ютэйр», авиакомпании «Рос-
сия», где имеется летный правительственный 
отряд, перевозящий первых лиц государства. 
Они также выразили «отрицательное мнение 
о возможности изменения учредителя про-
фильных учебных заведений», так как их де-
ятельность «должна быть под контролем спе-
циализированного управления, руководство 
которого на самом высоком уровне владеет 
актуальной информацией обо всех изменениях 
в отрасли и особенностях работы авиационных 
предприятий». 
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Но, как знать, возможно, все эти специа-

листы и поменяли бы свою точку зрения, если 
бы получили от реформаторов четкие ответы 
на вопросы, которые они задают с 2011 года, 
когда только пошли разговоры о возможном 
объединении. 

В чем суть реформы? Может, после слияния 
авиаторов с железнодорожниками и речниками 

усилится профессорско-преподавательский 
состав? Вырастут зарплаты? Расширится ма-
териально-техническая база? Кому отойдут 
филиалы центральных институтов в других 
городах, если реформа не предполагает сохра-
нения вертикально интегрированных структур 
авиационных вузов? Высвободившиеся площа-
ди пустят под продажу?

Или такой вопрос: сейчас Росавиация яв-
ляется связующим звеном между вузом и ра-
ботодателем. Железнодорожники тоже будут 
заниматься трудоустройством какого-нибудь 
молодого авиаинженера из Егорьевска? Нет? 
А кто будет? Куда денется выстроенная го-
дами система взаимосвязей между вузами, 
авиакомпаниями, аэропортами, заводами и 
другими организациями авиатранспортного 
комплекса? Кто ответит за ее развал? В том, 
что это произойдет, сомнений нет.

— На эти вопросы нам так никто и не отве-
тил, — рассказывает «МК» глава Общественного 
совета при Федеральном агентстве воздушного 
транспорта, Герой России, генерал армии, за-
служенный военный летчик СССР, главком ВВС 
(1991–1998 гг.) Петр Дейнекин. — В Минтрансе 
твердят: вы ретрограды. Объединение — новый 
этап в развитии транспортного образования. 
Вот мы, «ретрограды», и гадаем: какой именно 
это будет этап, когда авиационный вуз вклю-
чат в состав железнодорожного, что само по 
себе — нонсенс? К тому же по результатам 

мониторинга эффективности Минобразования 
этот железнодорожный вуз по шкале из 8 це-
левых показателей имеет всего 3. Притом что 
4 — пороговое значение, наберешь меньше — ты 
неэффективен. А все авиационные вузы имеют 
5 и более показателей (конкретно МГТУ ГА — 6 
баллов). Так разве может троечник, подмяв под 
себя отличников, претендовать на роль флаг-
мана всей транспортной отрасли?

n n n
Другой важный аргумент против слияния 

— тот, что авиатранспортный комплекс нашей 
страны, куда входят и вузы, — неотъемлемая 
часть международной авиационной транспор-
тной сети, требования к которой определены 
стандартами ICAO. Любые изменения в ней 
влекут за собой долгий, тяжелый международ-
но-правовой процесс согласования. Ясно, что за 
это время у дверей наших институтов, которые 
сразу утратят международный статус, не будет 
толпиться очередь из иностранцев, желаю-
щих в них поступить. А ведь сегодня большой 
процент иностранных студентов обучается в 
них, повышая тем самым престиж страны. И 
все потому, что наравне с зарубежными наши 
авиационные вузы включены в реестр учебных 
заведений ICAO, что принципиально отличает 
их от институтов железнодорожного и речного 
транспорта.

Есть и еще один аспект: предложенные 
реформы подрывают основы национальной 
безопасности страны. На этот счет имеется до-
кументально зафиксированное мнение предста-
вителей соответствующих служб безопасности 
(оно идет под грифом ДСП, поэтому цитировать 
его не буду). В пределах возможного об этой 
проблеме как экс-главком ВВС рассказал ге-
нерал Дейнекин:

— Воздушный флот всегда был горячим 
резервом ВВС. Наши гражданские пилоты в 
Великую Отечественную на боевых машинах 
первыми бомбили Берлин, а после окончания 
войны снова пересели на гражданские само-
леты. Сегодня эта тема тоже актуальна. Пос-
мотрите, что натворили реформаторы, когда 
крушили военные вузы, а в летные училища пре-
кратился набор курсантов! Все же приходится 
восстанавливать! Да, за последний год в Сирии 
всего несколько десятков летчиков ВВС подняли 
авторитет России на небывалую высоту. Но если 
думать не о локальной, а о широкомасштабной 
войне (я не говорю, что она начинается, но во-
енные обязаны к ней готовиться), то этих орлов 
не хватит даже на неделю боев. А в гражданс-
кой авиации 14 500 штатных кресел. В армии 
— намного меньше (не имею права называть 
точных цифр). Да еще половина летчиков на 
Ми-8, Ан-26, Ан-12, Ту-22, Ил-76, Ту-96, Ту-160 
сидит на правых сиденьях. Это пока еще не асы. 
Значит, количество штыков дели еще пополам. 
Мне тут один высокий чиновник, отвечая на 
письмо, где я поднял эту проблему, ссылаясь 
на позицию Минобороны от 2011 года, написал: 
«потребность в выпускниках образовательных 
организаций гражданской авиации для их ис-
пользования непосредственно на должностях 
летного состава ВВС отсутствует». И Минтранс 
ссылается, но уже на 2013 год. Дескать, идея 
единого транспортного вуза основана на так 
называемом «форсайте транспортной стратегии 
2013 года». (Форсайт от англ. foresight — видение 
будущего. Попытка заглянуть в будущее науки, 
технологий, экономики с целью определения 
областей стратегических исследований, кото-
рые могут принести наибольшую социальную и 
экономическую выгоду. — Ред.) Мне прямо так 
и хочется им всем сказать: сынки, посмотрите 
в окно, сейчас не 2011–2013-й, а уже 2016-й. Мы 
второй год в Сирии воюем. Ситуация кардиналь-
но изменилась. А вы все сокращение авиации 
да свои прибыли просчитываете?

n n n
Что касается прибылей, то это, похоже, 

уже теплее. У нас все реформы — армии, об-
разования или чего другого — реформаторам 
всегда приносили прибыль. Прибыльное это 
дело, когда госсобственность передают из 
одних рук в другие. Авиационные вузы — не 

исключение, лакомый кусок: учебные корпуса, 
гектары территорий… 

На сайте МГТУ ГА про один из учебно-ла-
бораторных комплексов прямо так и сказано: 
«Расположен на территории 18 га в садово-
парковой зоне Москвы в окружении системы 
Головинских прудов. В корпусах, общая площадь 
которых 37 тыс. кв. м, разместились прекрасные 
аудитории и лаборатории, дисплейные классы, 
оборудованные современной вычислительной 
техникой, библиотека с хранилищем на 800 
тысяч книг… В УЛК имеются: киноконцертный 
зал на 600 мест, многофункциональный спор-
тивно-оздоровительный комплекс для занятий 
футболом, баскетболом, волейболом, теннисом, 
художественной и атлетической гимнастикой, 
тяжелой атлетикой и борьбой. Пространство 
между комплексом зданий и Головинскими пру-
дами занимает университетский стадион...».

Как вам такой кусочек собственности? А у 
МГТУ ГА есть еще филиалы и колледжи: в Иркут-
ске, Ростове, Егорьевске, Кирсанове, Рыльске, 
Троицке. И стратегия единого транспортного 
вуза не предполагает их сохранения. Почему? 
На этот вопрос у чиновников как раз есть ответ: 
«Концепцией Федеральной целевой програм-
мы развития образования на 2016–2020 годы 
(утверждена распоряжением Правительства 
РФ от 29.12.2014 №2765-р) предусмотрено со-
кращение организаций высшего образования 
на 40% (филиалов — на 80%)». И пусть горят 
все эти авиаспециалисты вместе со своим ICAO 
ярким пламенем!

Правда, с приходом в Минобрнауки нового 
министра Ольги Васильевой у авиаторов за-
теплилась надежда, когда она заявила: «Пока 
мы прекращаем все объединения, до каждого 
конкретного разбирательства».

— Но вскоре мы поняли, — говорит Петр 
Дейнекин, — никакого разбирательства может 
просто не быть. Поначалу мы отпустили ситуа-
цию. И министр транспорта вроде пообещал, что 
пока не будет трогать университет гражданской 
авиации. Но потом вдруг узнали, что объедине-
ние по-тихому все же готовится. В прошлом году 
также втихаря было проведено постановление 
правительства — о нем даже глава Росавиации 
ничего не знал — и Научно-исследовательский 
институт гражданской авиации (ГосНИИ ГА) из 
ведомства Росавиации переподчинили Минт-
рансу. Сейчас — это многие подтвердят — как 
научный институт он уже иссяк. Мы уверены: 
по такой же накатанной схеме сейчас предпри-
нимается попытка и авиационный университет 
перекинуть к железнодорожникам.

…Что ж, очень возможно. У нас вообще мно-
гое делается по накатанным схемам. Причем все 
знают, как эти схемы работают, но сломать их 
удается редко — давить приходится из слишком 
высоких кабинетов с окнами на звезды Кремля. 
К тому же схемы эти прикрыты правильными 
красивыми словами. Как в данном случае: кон-
солидация высшего образования. 

Консолидация — самое тут подходящее 
слово. Если заглянуть в Энциклопедический 
словарь, то в нем сказано, что это — объеди-
нение, сплочение для усиления борьбы за об-
щие цели. А в «Бизнес-словаре» консолидация 
трактуется как операция по конвертации те-
кущих краткосрочных долговых обязательств 
в долгосрочные или как слияние финансовых 
ресурсов.

 Выходит, очень удобно: с трибуны на голу-
бом глазу взываешь «к сплочению в борьбе за 
общие цели», а в голове держишь «операцию по 
конвертации» — обналичке госсобственности в 
долгосрочную финансовую прибавку к будущей 
пенсии. И никто никого не обманывает...

Честно скажу, против такого расклада, 
может, никто особо даже и не возражал — все 
давно привыкли, что чиновники от реформ 
получают больше пользы, чем мы. Ну и пусть 
себе резвятся: скрещивают водолазов с авиа-
диспетчерами, а железнодорожников с моря-
ками. Все бы ничего, если бы при этом нам не 
приходилось летать самолетами российских 
авиакомпаний…

Ольга БОЖЬЕВА.
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Как российская экономика 
обходится без стратегии
Чем ближе конец года, тем интереснее 
то, что происходит с российской эконо-
микой. А происходит с ней всякое, что 
позволяет, к примеру, разным анали-
тикам одновременно восклицать: «Ре-
цессии — конец!» и «Экономика опуска-
ется ниже дна!». Так что скучно точно не 
будет. 

Сомнительная стабильность
Росстат выпустил данные о том, что про-

исходило в российской промышленности в 
сентябре и за все 9 месяцев 2016 года. Первый 
вывод: в драйверы роста экономики она точно 
не рвется. Стабильность, говорят, признак 
класса. Если так, то российская промышлен-
ность очень даже классная. В 2014 году она 
честно росла, сумев прибавить 3%, потом — на 
рубеже 2014 и 2015 годов — случился слом: 
промышленность упала на 4%. После чего 
общий тренд стабилен, как пульс покойника. 
Промышленность замерла на уровне 98–99% 
от уровня среднемесячного индекса за 2013 
год. И ни шага в сторону. 

Что нового привнес сентябрь? Промыш-
ленное производство в России выросло на 
1,8%, если считать месяц к месяцу, то есть по 
отношению к августу, и снизилось на 0,8%, 
если считать год к году, то есть к сентябрю 2015 
года. Напомню: в августе в годовом измерении 
промышленность выросла на 0,7%. Соответс-
твенно, наблюдателей сентябрьская динамика 
разочаровала — ждали продолжения восста-
новления не только по отношению к августу, но 
и к прошлогоднему сентябрю. Не вышло. 

Особенно разочаровывает, что в очеред-
ной раз оступилась обрабатывающая про-
мышленность. Сокращение объемов выпуска в 

обрабатывающем секторе в годовом измерении 
составило 1,6%. Сколько раз на этот сектор 
возлагали свои надежды и ЦБ, и Минэконом-
развития, а он то тянет, то не тянет. Причем не 
тянет — чаще. 

Лидеры снижения — металлургия, строй-
материалы и пищевая промышленность. 
Последняя показывает, насколько ветрена 
новая фаворитка политиков под названием 
импортозамещение. 

Ситуация в автомобилестроении (один из 
самых отстающих секторов прошедших меся-
цев) выглядит неодноцветно: выпуск легковых 
автомобилей продолжает падать, в сентябре 
он в годовом измерении снизился еще на 1,6%, 
зато бурно спуртовало производство автобусов 
(годовой рост на 42,4%) и грузовых автомоби-
лей (на 14,9%). 

И все-таки свет в конце тоннеля брезжит. 
По данным Росстата, за девять месяцев 2016 
года промпроизводство в годовом измерении 
выросло на 0,3%, и есть основания полагать, 
что рост продолжится. 

Так что зачем искать какой-то один драй-
вер, если его нет? Драйверы — они, как лидеры 
в многодневной велосипедной гонке, будут 
постоянно меняться. Главное — экономика-то 
пусть медленно, но поднимается. Правда, по-
лучается, что надежды на рост питает главным 
образом слабая статистическая база 2015 года, 
но тут уж ничего не поделаешь — хоть так. В 
общем, пока плоховато, но будет лучше.

Что ж, с одной стороны, ну и бог с ними, с 
драйверами. В конце концов ведь собираются 
в России производство и запуск автомобилей 
без водителя начать с «КамАЗов» — и ничего. 
Будет убедительнее какой-нибудь Tesla, и уж 
точно страшнее.

Но есть и другая сторона. Если экономика 
с кризисом справляется сама, а правительство 
не может ей не то что помочь с определением 
главной опоры подъема, но даже угадать от-
расль-драйвер, то есть ли в России на деле, а 
не на бумаге экономическая стратегия?

Удивительный бюджет
На самом деле стратегия есть. Но у каждого 

ведомства она своя, друг с другом они никак не 
увязаны, а уж финансовых ресурсов под них и 
вовсе нет — это совсем другая история. В таких 
условиях стратегией стоит считать бюджет, тем 
более его вернули из пожарного годовалого ре-
жима в трехлетний.

Бюджетная политика России на ближайшие 
три года проясняется. Здесь есть удивительные 
результаты (возможно, промежуточные) — это 
прежде всего резкое сокращение военных рас-
ходов. В 2016 году доля расходов на оборону 
должна составить 4,7% ВВП, в 2018-м ожидается 
снижение до 3%, в 2019-м — 2,9%. По доле в ВВП 
сокращение расходов на оборону в 2019 году по 
отношению к 2016 году составит почти 39%. В 
абсолютных цифрах картина такая: если в 2016 
году расходы на оборону (речь идет, конечно, об 
открытых статьях бюджета) составляли 3,889 трлн 
руб., то в 2017-м — 2,840 трлн, в 2018-м — 2,728 
трлн, в 2019-м — 2,816 трлн. Другими словами, 
пик их падения приходится на 2018 год, когда они 
составят лишь 70% от уровня 2016 года, в 2019 
году доля чуть поднимется — до 72%.

Падение в целом настолько резкое, что хочет-
ся себя ущипнуть, но цифры взяты из «Основных 
направлений бюджетной политики на 2017 год и 
плановый период 2018 и 2019 годов». Это документ 
Минфина, размещенный на сайте Бюджетного 
комитета Государственной думы. 

Понятно, что сокращение открытых статей 
военного бюджета приведет к росту закрытых, 
вырастут расходы на других силовиков, но ком-
пенсировать падение финансирования по ста-
тье «Национальная оборона» такими обходными 
путями все равно полностью не удастся, факт 
налицо: планируется резкое сокращение военных 
расходов. Это, конечно, элемент стратегии. 

Другой важнейший элемент — неувеличе-
ние налогов. Правил без исключений, однако, не 
бывает. В предстоящей трехлетке усилится нало-
говый пресс на нефтяников и газовиков. С учетом 
снижения на 30% экспортной пошлины на сырую 
нефть будет расти НДПИ. С 2018 года ожидается 
завершение налогового маневра, изъятие ренты 
будет происходить не за счет экспортной пошли-
ны, что, как подчеркивается в документе, ведет к 
субсидированию нефтепереработки, а за счет 
выросшего НДПИ. В результате резко вырастет 

внутренняя цена на нефть и, соответственно, 
нефтепродукты.

В «Основных направлениях» говорится: мо-
дификация налогообложения в нефтяной отрасли 
должна принести в федеральный бюджет 150 
млрд рублей в 2017 году, 175 млрд — в 2018-м и 
210 млрд — в 2019 году. Что же касается НДПИ на 
газ, то в целом он должен приносить по 170 млрд 
рублей в каждый год трехлетки. Понятно, что будут 
расти разнообразные акцизы и сборы, которые в 
Минфине целомудренно налогами не считают.

Но главное — ни НДС, ни НДФЛ расти не 
будут!

Итак, стратегия есть, ее можно было бы на-
звать либеральной: военные расходы — сократить. 
Налоги — не поднимать! Но, во-первых, стратегия 
не доходит до институциональных реформ, тако-
вых трехлетний бюджет не обещает. Значит, если 
она и либеральна, то как-то лениво-либеральна. 
Во-вторых, в условиях, когда российская эконо-
мика условно рыночная, будучи почти на 70% под-
контрольной государству, потенциал этого самого 
государства просто необходимо использовать. 

У бюджетной трехлетки один приоритет — со-
хранение социальных расходов. С учетом размаха 
социальной дифференциации российского обще-
ства приоритет понятный и безальтернативный. Но 
он вряд ли достаточный для того, чтобы ускорить 
оживление и подъем российской экономики, а 
без этого и социальные обязательства бюджета 
могут зависнуть.

Бюджет на три года кроился просто. Минфин 
вооружился ножницами, отложил в сторону соци-
альные расходы и пустил свое орудие в дело. Не 
слишком задумываясь о будущем.

Есть весьма весомый риск, что главным 
российским стратегом как была, так и останется 
нефтяная конъюнктура. А все призывы к диверси-
фикации экономики, вопросы о том, кончается ли 
век нефти или как долго Россия будет оставаться 
сырьевым придатком, как нашей стране следует 
готовиться к вызовам четвертой промышленной 
революции, можно отдать на аутсорсинг никуда не 
торопящимся философам и футурологам. 

Место под солнцем
В конце концов что такое стратегия? Это 

оценка места, где мы находимся, цели, куда 
мы стремимся, и возможностей, которыми мы 
располагаем. 

Исходная позиция незавидная. Не столько 
сырьевой привязкой, сколько тем, что российс-
кая экономика в 2015 году и до сих пор снижается, 
в то время как мировая — пусть медленнее, чем 
ожидалось, но растет. Это значит, что место 
России в мировой экономике все скромнее, 
сегодня на уровне всего 2,5–2,8%. 

Наша цель — экономический рост и расши-
рение места в международном разделении труда. 
Это значит — большее встраивание в мировые 
цепочки производства добавленной стоимости. 
Да, нас там никто приветствовать не будет и стол 
не накроет. Но это не чьи бы то ни было козни, а 
норма конкурентной борьбы. Геополитическая 
обстановка на этой борьбе, конечно, сказывается. 
А раз так, одна из целей — данные риски необ-
ходимо снижать. Это нужно и для привлечения 
иностранных инвестиций, без чего Россия рискует 
безнадежно отстать в ускоряющемся глобаль-
ном технологическом развитии. Для того чтобы 
избежать такого жалкого будущего, необходимы 
усилия по снижению геополитической напря-
женности. Это необходимая часть стратегии. 
Подчеркну: это не торговля суверенитетом, а 
отстаивание его. Суверенитет с любой точки 
зрения тем крепче, чем мощнее экономика. 

Для особо горячих голов напоминаю: по-
литика не должна отрываться от экономических 
возможностей, иначе неизбежно будет посрам-
лена. Не стоит забывать, во-первых, опыт раз-
вала СССР, одной из главных причин которого 
стало перенапряжение экономики военными 
расходами, без чего не было бы ни перестрой-
ки, ни всего остального; во-вторых, сейчас, как 
уже было сказано, и без того весьма и весьма 
скромное место России в мировой экономике 
продолжает скукоживаться.

Что есть у России? Фундаментальная наука? 
Да. Но она конкурентоспособна в весьма узком 
диапазоне и далека от инноваций. Дешевая 
рабочая сила? Да. Но ее квалификацию принято 
переоценивать. Зато рабочие руки у нас могут 
стать дешевле китайских. Это, конечно, то еще 
достижение, но использовать его можно. Воз-
можности для развития сельского хозяйства? 
Да, земли у нас много, правда, в, мягко говоря, 
не самых благоприятных зонах для земледелия. 
Что еще? География. Пусть глобус пропивает 
географ. Транзитное положение России между 
производящей Азией и потребляющей Европой 
просто приглашает нашу страну стать великой 

транспортной державой. 
В чем же стратегия? Россия, конечно, про-

должает развивать ТЭК и свой сырьевой потен-
циал. Это не проклятие, а то, чем мы реально 
сегодня располагаем. Развиваем сельское хо-
зяйство. Активно привечаем иностранные инвес-
тиции. Пример «АвтоВАЗа» поучителен. У него 
появилось будущее не тогда, когда государство 
всячески его опекало, а когда его техничес-
кую и финансовую политику стали определять 
иностранные инвесторы. «АвтоВАЗ» сумел стать 
вполне европейским предприятием, и у него 
есть экспортные возможности, а это лучший 
признак конкурентоспособности. И развиваем 
транзитный потенциал.

Это вариант стратегии. Что происходит на 
деле? Нефтяники и газовики, оседлав трубу, не-
дооценили перемены на рынке, которые принесли 
новые способы получения энергии, и прежде всего 
сланцевую добычу. Так что даже в рамках своей 
базовой отрасли — ТЭКа, Россия уже не поспе-
вает за техническим прогрессом. И здесь остро 
необходимы иностранные инвестиции, а значит, 
целенаправленные усилия по улучшению условий, 
включая геополитические, их привлечения.

Использование транзитного потенциала 
вообще не рассматривается. А это одна из крат-
чайших дорог к расширению места России в 
международном разделении труда. Однако на 
деле урезается инвестиционная программа глав-
ной российской инфраструктурной и резонно 
государственной (никто, кроме государства, 
транспортную инфраструктуру не поднимет) 
компании РЖД. В результате сокращаются ин-
вестиции — в первую очередь в модернизацию 
и ускорение Транссиба и БАМа. Есть оценки, по 
которым проект Транссиба и БАМа за ближай-
шую трехлетку потеряет 118,3 млрд руб. Это 
стратегический проигрыш, поскольку речь идет 
о ключевых российских магистралях.

Получается, стратегия неполноценна. С 
одной стороны, возможности государства не 
используются. С другой — институциональных 
реформ трехлетний бюджет не обещает. А это не 
два несовпадающих символа веры, не семейные 
ценности Монтекки и Капулетти (в нашем случае 
государственников и либералов), а реальный 
единый стратегический выбор.

Пора его принять. 
Николай ВАРДУЛЬ, главный редактор 

«Финансовой газеты».

РОСТ БЕЗ ДРАЙВЕРА

КРЕПЧЕ  
ЗА БАРАНКУ 
ДЕРЖИСЬ, 
ПИЛОТ

Авиатранспортный комплекс нашей 
страны, куда входят и вузы, — 
неотъемлемая часть международной 
авиационной транспортной сети, 
требования к которой определены 
стандартами ICAO.
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— По-моему, вам трудно ждать 
успеха на президентских выборах-2016. 
И я полагаю, вы отдаете себе в этом отчет. 
Так какова же цель вашего участия в этом 
процессе?

— Я уважаю ваше право на такое мнение, но, 
со всем уважением, я с ним не согласен. Я могу 
понять, почему вы так говорите, но я ощущаю это 
иначе. Я считаю, что могу победить, если случится 
несколько событий. Первое событие, в котором я 
нуждаюсь: чтобы ни Дональд, ни Хиллари не по-
лучили 270 голосов выборщиков. Второе, что мне 
необходимо, — это одержать победу в Колорадо, 
где я баллотируюсь. Видите ли, Андрей, если ни 
Дональд, ни Хиллари не получат 270 голосов, 
тогда три главных получателя голосов выборщи-
ков (Дональд, Хиллари и Кайл, то есть я) должны 
предстать перед коллегией выборщиков в дека-
бре. Если коллегия не отдаст 270 голосов никому 
из этой тройки, то мы окажемся перед палатой 
представителей, которая избирает президента 
простым большинством голосов. Я уверен, что 
мог бы стать «компромиссным президентом», 
получив голоса членов палаты, которые не хотят 
ни Клинтон, ни Трампа.

Тут, Андрей, вы можете сказать: такой сцена-
рий невозможен! Однако если бы вы сказали аме-
риканцам полтора года назад, что кандидатами 
станут Хиллари или Дональд, они бы усомнились 
в этом. Так что сейчас все может случиться. Да, я 
понимаю, это будет чудом. Но я верю в чудеса. Мы 
увидим, как это сработает. Принимая во внимание 
высокие негативные показатели Дональда и Хил-
лари и то, что каждый день проливается свет на 
очередную большую проблему, связанную с ними, 
американский народ будет серьезно смотреть на 
серьезного альтернативного кандидата в пре-
зиденты (которым мог бы стать я), имеющего на 
протяжении десятилетий не столько политический 
опыт, сколько опыт общественного служения.

Чтобы выиграть в Колорадо, мне нужно око-
ло 35% голосов. Из-за «блэкаута» в новостном 
мейнстриме СМИ это будет вызовом. 

Тем не менее в наше время социальных медиа 
и вирусного видео я могу быстро продвинуться 
от 0 до 35%, поскольку большинство избирателей 
недовольны предлагаемым им выбором между 
топ-фигурами. 

Имейте в виду, что в 1992 году я был дирек-
тором на уровне штата кампании «Джерри Брауна 
в президенты» (Джерри Браун — губернатор Ка-
лифорнии. — «МК») в ходе президентских прай-
мериз в Юте.

Так что я занимался президентской кампа-
нией, которая победила ранее Клинтонов (мы 
пришли к финишу вторыми в народном голосо-
вании, а Клинтоны — третьими, но из-за того, 
что делегаты были пропорционально отобраны в 
каждый избирательный участок, у нас была ничья). 
Во время этой кампании Джерри и я были совсем 
измучены, но мне посчастливилось, что новостные 

СМИ интервьюировали меня на ТВ, 
радио, и в газетах. Это помогало противостоять 
нехватке средств. 

Так вот моя цель — победить в 2016 году. Если 
это не получится, я буду стремиться сделать это 
в 2020-м. В оставшееся время нынешней пре-
зидентской кампании я работаю над тем, чтобы 
получить 35% голосов в Колорадо.

— Мы понимаем, что Америка — это не 
только Клинтон и Трамп. С вашей историей 
баллотирования в сенат, в конгресс — почему 
ведущие американские СМИ не рассказы-
вают о вас?

— Прежде всего я, выдвигаясь кандида-
том в течение жизни, получил в сумме более 
100 тысяч голосов, что помещает меня на шестое 
место в списке всех президентских кандидатов 
по суммарному количеству полученных голосов 
за все время своего выдвижения на различные 
выборные должности. Действительно, только 
Клинтон, Трамп, Гэри Джонсон (кандидат Ли-
бертарианской партии. — «МК»), Джилл Стейн 
(кандидат Партии зеленых. — «МК») и Даррел 
Кастл (кандидат Конституционной партии. — 
«МК») получили больше таких голосов, чем я. 
При этом даже те кандидаты в президенты, кто 
получил меньше голосов, получают больше осве-
щения в ведущих СМИ, чем я. Все это должно 
посылать тревожные сигналы о происходящем. 
Ответ «почему» насчет «блэкаута» в ведущих 
СМИ очень прост. Я произношу и обсуждаю три 
слова, которые нельзя говорить на ТВ, на радио 
и в печати: «новый мировой порядок». На самом 
деле я дал много интервью, которые так и не 
дошли до публики, поскольку я детально говорил 
о глобализме, о цели глобалистов создать миро-
вое правительство «нового мирового порядка». 
Конечно, за последний год Дональд упоминал 
его, но только мимоходом. Я же вдаюсь в детали, 
большие детали. Нынешняя кампания — выбор 
для Соединенных Штатов: мы придерживаемся 
нашей любимой и священной Конституции или 
мы сдаемся «мировому правительству» «нового 
мирового порядка». Я также отлучен от ведущих 
СМИ, поскольку обсуждаю события 9/11 как воз-
можную тайную операцию глобалистов, проник-
ших в американское правительство. 

— А как бы вы описали свои идеологиче-
ские воззрения?

— Я выступаю за социальную справедли-
вость, я социально-прогрессивный либерал и 
сторонник защиты окружающей среды, который 
поддерживает Конституцию и христианство про-
тив глобализма и мирового правительства «нового 
мирового порядка».

— Две главные американские партии — 
нравятся или не нравятся они вам? Что от-
личает вашу платформу от республиканцев 
и демократов?

— Вместо слов «не нравится» 
я бы употребил другое: «запятнанные». 
И демократы, и республиканцы подвержены бо-
лезни алчности. Вашингтон, включая Белый дом, 
конгресс и федеральные агентства, выглядит, как 
будто выставлен на продажу на аукционе. Послед-
нее, что нам нужно, это еще один демократический 
или республиканский президент, продающийся 
тому, кто предложит наивысшую цену.

Я пришел, имея бэкграунд общественной 
службы, — и это то, что нужно. Обе «партии» в 
действительности — это одна партия, берущая 
большие баксы у одних и тех же крупных доноров. 
Они обе поддерживают глобализм и мировое 
правительство «нового мирового порядка».

Я же поддерживаю Конституцию Соединен-
ных Штатов и христианство. Я отвергаю глобализм 
и мировое правительство, которые ведут к миро-
вой диктатуре и потере всех гражданских свобод 
и права молиться Богу Всемогущему.

— Почему вы чувствуете себя достойным 
бороться за пост президента США? Вы же 
никогда не избирались на государственные 
должности...

 — Печать американского президента рас-
сказывает нам, что исторически наши отцы-
основатели думали о самых важных качествах для 
того, чтобы быть президентом. Американский орел 
держит в когтях слева стрелы, символизирующие 
военный опыт, как самое важное качество для пре-
зидента. В отличие от Дональда, Хиллари, Гэри и 
Джилл, я единственный служил в вооруженных си-
лах США. Смотреть военные фильмы Джона Уэйна 
не есть настоящий военный опыт, как и чтение 
книг про войну или выслушивание за столом, как 
другие рассказывают военные истории. А служба 

в вооруженных 
силах — это опыт.

В когтях справа у американского орла — 
оливковая ветвь, которая символизирует опыт 
классической внешней политики. Этот опыт есть, 
если вы служили американским дипломатом за 
рубежом, изучали местный язык, вели переговоры 
с иностранной страной от лица правительства 
США. Я это делал во время моей службы в каче-
стве американского дипломата в Корпусе мира 
на Филиппинах на протяжении двух с лишним лет. 
Ни у Дональда, ни у Хиллари, ни у Гэри или Джилл 
такого опыта нет, никто из них не был американским 
дипломатом за границей. Сторонники Клинтон 
могут сказать, что она была государственным 
секретарем. Я не буду комментировать это, чтобы 
не использовать негативных слов. Внешнеполи-
тический опыт не приходит от сидения за столом, 
выслушивания настоящих дипломатов или от про-
смотра фильмов вроде «Римских каникул» или 
«Сабрины». Он приходит от работы за рубежом. 
Оттого, что «квалифицирован» к утверждению аме-
риканским дипломатом, а не потому, что человек 
собрал миллионы долларов в пользу кандидата или 
политической партии. Когда «утверждают» на посты 
в посольства или министерства из-за политических 
взносов — это рецепт бедствия. Мы столько раз 
видели это. Это разрушает целостность федераль-
ного правительства и дестабилизирует мир.

По поводу выборов на общественную службу: 
последнее, что нам нужно, это президент, пришед-
ший из демократической или республиканской 
партии как профессиональный политик, проводя-
щий свою жизнь не служа великому американско-
му народу, а выпрашивая деньги у 1% населения 
и отплачивающий этому проценту, поскольку они 
его избрали. Транстихоокеанское партнерство и 
Североамериканское соглашение о свободной 
торговле тому примеры. Тот факт, что человек был 
сенатором или губернатором, не доказывает мне, 
что они квалифицированы. Я считаю десятилетия 
моей общественной службы более подходящими, 
чем десятилетия в политике.

— В случае избрания президентом США 
какими будут отношения администрации 
Копитке с Россией? И как вы относитесь к 
«горячим точкам» — Сирии и Украине?

— Прежде всего я служил в армии США во 
время «холодной войны», находился в Западной 
Германии, где у нас устраивались тревоги и нас 
выдвигали на переднюю линию, мы никогда не 

знали, было ли это реальностью. Слава Господу, 
это не было по-настоящему. Когда я сегодня слы-
шу, как генералы из разных стран утверждают, 
что ядерную или третью мировую войну можно 

выиграть, я дрожу в недоумении. Они, 
очевидно, не берут в толк, как развора-
чивается такая война. Часть сегодняшней 

проблемы в том, что нет военных в веду-
щих странах, которые жили бы и воевали 

во время Второй мировой. И они не ви-
дели, как начинается война, как быстро 
она выходит из-под контроля. Ни у кого из 

этих генералов нет знания из первых рук об 
ужасах использования атомных бомб. Они 

не показывают здорового уважения к войне, 
которое не давало нам перейти за грань во 
время «холодной войны»...

В отношении Сирии и Украины я откажусь 
от комментариев из уважения к нынешнему 

президенту. Исторически американские кан-
дидаты в президенты не лезли во внешнюю 
политику из уважения к правящему президенту. 

Сегодня же вожделение 30 секунд на ТВ разру-
шило этот некогда вежливый протокол. В общих 

словах, я выступаю за политику стабильности. 
Величайшей угрозой отношениям между 

США и Россией является глобализация и под-
держивающие «мировое правительство» гло-
балисты. Во многих странах есть люди, которые 
занимают высокие посты в руководстве (про-
никнув в правительство, агентства национальной 
безопасности и вооруженные силы). Их главная 
цель — разрушить национальный суверенитет и 
объединить государства, чтобы сформировать 
«мировое правительство»...

Если глобалисты и их «мировое правитель-
ство» возьмут верх в США, Россия может стать их 
следующей мишенью.

Другая крупная угроза — это Китай. Китай 
сегодня создает торговый дефицит на $30 млрд 
ежемесячно. У Китая есть фонды, для того чтобы 
превзойти США и России по военным технологиям 
в течение десятилетия (или максимум двух).

Еще одна крупная проблема — энергетика. 
Большая часть мировой экономики сосредоточена 
вокруг ближневосточной нефти. Использование 
плана по здоровому управлению окружающей 
средой может решить многие проблемы. Это 
будет трудно, поскольку 1% контролирует нефть 
Ближнего Востока. 

— Почему вы решили выдвинуть свою 
кандидатуру на пост президента США?

— В феврале прошлого года я прочитал в 
Интернете, что федеральное агентство США — 
министерство здравоохранения и социальных 
служб — имело период «открытого комментария» 
для их предполагаемого национального плана 
иммунизации взрослых, по которому все амери-
канцы должны получить около 50 вакцин. И отка-
заться от этого будет нельзя. Мой сын чувствовал 
себя прекрасно, пока ему не сделали прививку от 
кори — он пришел домой и не мог говорить... Я мог 
бы не позволить правительству насильственно 
вакцинировать моего сына и тем самым навредить 
ему, как и другим американцам. 

Когда я молился, я почувствовал, что лучший 
путь — баллотироваться в президенты США. Мы 
делаем все, что можем, и оставляем это в руки Го-
спода. Так что я решил бороться за президентский 
пост, ибо лишь президент может остановить это 
насильственное безумие с вакцинацией...

— До выборов осталось совсем мало вре-
мени. Как же вы надеетесь получить нужные 
35%? И если Клинтон наберет нужные 270 го-
лосов, что тогда?

— Если победит Клинтон или Трамп, я в сен-
тябре следующего года начну свою президент-
скую кампанию 2020 года. Касаемо 270 голосов 
выборщиков: мы посмотрим, как это будет проис-
ходить. Думаю, что и Дональд, и Хиллари имеют 
высокие негативные факторы. Дональд может 
наверстать упущенное. И снова: мне нужно, чтобы 
они подошли к 270 голосам, но не получили их. 
И мне надо победить в Колорадо. Чтобы я на-
брал 35% в Колорадо, мне срочно нужно найти 
волонтеров в сфере социальных медиа. Пара 
вирусных видео могут быстро подтолкнуть меня 
на избирательных участках.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

“Московский коМсоМолец”    
2 ноября 2016 года 
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Пока политологи и социологи строят про-
гнозы, кто в январе 2017 года займет офис в 

Белом доме — Хиллари Клинтон или Дональд 
Трамп, в тени этих «мастодонтов» от глав-
ных партий за президентский пост готовы 
бороться и другие кандидаты. Профессор 

Питер СКЬЮС выдвинул свою кандидатуру на 
пост президента США от Американской пар-

тии Южной Каролины. Он любезно согласил-
ся ответить на наши вопросы.

— Андрей, спасибо огромное за ваш интерес ко мне. 
Это одно из самых удивительных обращений об интервью 
за время моей президентской кампании. Хотя я более 
всего озабочен тем, как США справляются со своими 
внутренними проблемами, очень большой вопрос и на-
счет того, как мы работаем с остальным миром. 

— Каковы основные пункты вашей кри-
тики политики нынешней американской 
администрации?

— У нас политическая система очень печется 
только о своих интересах. Цель двух партий (Республи-
канской и Демократической) — быть переизбранными. 
И их очень мало волнует продвижение страны или 
благополучие наших граждан. Я не считаю, что эта 
ситуация уникальна только в Соединенных Штатах. Но 
я уверен, что она не является надежной для страны.

— Каким вам видится идеал Америки?
— Я хочу, чтобы наша страна была местом, где на 

вопрос: «Ты любишь свою страну?» — отвечали: «Да». 
И на вопрос: «А любишь ты наше правительство?» — 
чтобы тоже говорили: «Да!» К сожалению, сегодня 
ситуация совсем иная.

— Как бы вы описали идеологию вашей 
партии?

— Как очень центристскую. Мы осознаем пробле-
му: наша зацикленная на себе двухпартийная система 
неисправна. Нам нужны правительственные пред-
ставители, являющиеся гражданскими служащими, 
посвятившими себя выражению насущных интересов 
нашей страны и своих избирателей, а не насущным 
интересам кандидатов или двух партий.

— Почему вы решили выдвинуть свою кандида-
туру на пост президента Соединенных Штатов?

— Мы дошли до той точки в истории нашей стра-
ны, когда две исторические политические партии 
стали проблемой, а не решением. Я баллотируюсь в 
президенты Соединенных Штатов по двум причинам. 
Во-первых, я не хочу, чтобы избиратели сдавались и 
не шли на голосование. Если ты махнул рукой на свой 
голос, ты теряешь свой голос. А во-вторых, единствен-
ное адекватное изменение, которое может исправить 
упомянутую политическую проблему в США, — это 
установить третью партию. И я со своей стороны делаю 
что могу, чтобы это случилось.

— А чем вам не нравятся две главные амери-
канские партии?

— Что составляет разницу между Американской 
партией Южной Каролины, с одной стороны, и ре-
спубликанцами или демократами — с другой? Аме-
риканская партия выступает за срок полномочий. 
Кандидаты не могут занимать должность более чем 
12 лет между должностями на уровне штата и на фе-
деральном уровне. Люди со сроками полномочий не 
будут столь привлекательными для корпоративных 
интересов, поскольку их политическая карьера от-
носительно короткая. Мы должны отделить корпора-
тивные доллары от того, кто будет избран, и от того, 
как избранные чиновники голосуют по политическим 
вопросам!

— Честно говоря, мне слабо верится, что 
ваша партия успешно выступит на президентских 
выборах-2016. Я думаю, что и вы это осознаете. Так 
какова же тогда цель участия в этом процессе?

— Если мы не будем оказывать давление на систему, 
то система останется такой же, какой она была в про-
шлом. Терпимо ли это перед нынешними выборами? Се-
годня у нас два кандидата в президенты, и 80 процентов 
наших избирателей не чувствуют для себя комфортным 
отдать им свои голоса. У нас в США есть более 200 мил-
лионов граждан, которые способны стать кандидатами 
на должность президента Соединенных Штатов — и, к 
сожалению, наша двухпартийная система произвела 
лишь двух неприемлемых кандидатов. В какой-то мо-
мент избиратели осознают, что нужно что-то менять. Я 
уверен, что Американская партия — это то изменение, 
которое избиратели США в конечном 
итоге признают в качестве решения. 
Так что у Американской партии есть 
планы, которые не ограничиваются 
2016 годом. Увидимся в 2020-м!

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Многих американцев совершенно не устраи-
вает то, что на ноябрьских выборах президен-

та США им предстоит выбирать между двумя 
главными претендентами. Выразителями таких 

настроений становятся люди, представляю-
щие самый широкий спектр американской 

политической жизни: от ультралевых до крайне 
правых. Свою кандидатуру на пост главы го-

сударства выдвинул известный американский 
экономист, профессор Бостонского универси-

тета Лоуренс КОТЛИКОФФ, разработавший ме-
тод экономического анализа государственного 

бюджета с учетом будущих периодов времени 
и демографической динамики. Он рассказал 

«МК» о своем видении проблем Америки, взгля-
дах на отношения с Россией и Китаем, а также 

о своих российских корнях.

— Почему вы решили баллотироваться в прези-
денты Соединенных Штатов?

— Я делаю это, чтобы наладить нашу экономику и 
стараться справиться со значительными угрозами нашей 
международной безопасности.

Соединенные Штаты стоят перед лицом долгосрочного 
налогово-бюджетного кризиса, «благодаря» десятилетиям 
заемных операций, которые политики большей частью 
не учитывали в реестрах. Они включают обязательства 
по оплате медицинских услуг и пенсионных пособий по-
жилым людям. Но они также включают обязательства по 
оплате всевозможных правительственных поставок и услуг, 
включая военную сферу. Разница в текущем счете между 
всеми запланированными правительственными тратами и 
сборами, известная как дефицит бюджета США, составляет 
$206 трлн. Это в 15 раз больше, чем государственный долг, 
и в 10 раз больше, чем ВВП Соединенных Штатов. 

Эти $206 трлн — счет кредитной карты нашей страны. 
Если его не ликвидировать, он будет расти и в конечном 
счете обанкротит наших детей. 

Я стал кандидатом, чтобы защитить наших детей от 
этой фискальной катастрофы. Я стал кандидатом, чтобы 
фундаментальным образом реформировать наши не вы-
полняющие свои функции системы: налоговую, систему 
соцобеспечения, здравоохранения, банковскую. И я бал-
лотируюсь, чтобы искоренить или значительно снизить 
многие из тех рисков, которые мы подкладываем под 
наших детей, включая риск климатических изменений и 
риск ядерного нападения со стороны стран-изгоев, таких 
как Северная Корея и Иран.

В ходе моей карьеры я был сосредоточен на по-
литической реформе, и у меня есть ряд очень простых 
планов, как наладить наши фискальные институты и из-
бавиться от дефицита бюджета. Эти планы я развивал, 
пользуясь консультациями многих ведущих американских 
экономистов.

Ни Клинтон, ни Трамп не имеют экспертного потен-
циала в области экономики, чтобы понять, не говоря уж 
о том, чтобы решить, экономические проблемы нашей 
страны. У них нет твердости характера, чтобы положить 
немедленный конец северокорейским испытаниям ракет и 
ядерного оружия. Наконец, я думаю, никто из них не знает, 
как вести себя с Россией и Китаем. 

И Россия, и Китай чувствуют (или им кажется, что 
чувствуют) угрозу со стороны США и предпринимают шаги, 
которые заставляют американцев чувствовать угрозу со 
стороны России и Китая. Нам надо найти способ снизить 

эту напряженность. Россия, Китай и Соединенные Штаты — 
естественные союзники. Наши фундаментальные интересы 
слишком тесно совпадают, чтобы продолжать действо-
вать наперекор друг другу. Всем сторонам необходимо 
предпринять реально ощутимые шаги, чтобы уменьшить 
напряженность и решить спорные моменты. Мир не может 
позволить себе еще одной «холодной войны», не говоря уж 
о войне «горячей», к которой легко быстро перейти из-за 
недопонимания или неправильных оценок. 

— Что вам не нравится в двух главных партиях 
Америки — Республиканской и Демократической?

— Нашей стране не нужен еще один политик, чтобы 
вести ее под уклон. Шесть десятилетий послевоенных 
политиков сделали все что могли, чтобы так получилось. 
В результате мы не только стали фискально неплатеже-
способными. Страна едва демонстрирует рост, и средние 
реальные доходы ненамного выше, чем были в середине 
1960-х годов. Наши показатели национальных сбережений 
и внутреннего инвестирования тоже ужасно низкие. 

Эти две партии чередуются в разрушении «американ-
ской мечты», смысл которой в том, что каждое новое по-
коление должно жить лучше, чем поколение их родителей. 
Это не должно быть сюрпризом. Реальный интерес этих 
партий в получении и удержании власти. Исправление 
проблем часто требует радикальных хирургических мер, 
а радикальная хирургия предполагает риск. Наши по-
литики предпочитают скорее увидеть своего пациента 
мертвым, чем пойти на риск и сделать операцию, которая 
может спасти его. 

Благодаря моему образованию и опыту я почувство-
вал, что у меня есть долг баллотироваться на президент-
ский пост, чтобы изменить политический курс в пользу 
наших детей. Я не считаю себя самым квалифицированным 
американцем для того, чтобы служить президентом. Это 
далеко не так. Но я считаю себя гораздо более квалифи-
цированным, чем Клинтон или Трамп. Сравнение моей 
платформы, размещенной на сайте www.kotlikoff2016.
com, с платформами Клинтон и Трампа подтверждает 
эту оценку.

— Вы известный экономист и ученый. А вообще 
насколько совместимы наука и большая политика?

— Ученые обучаются изучать и говорить правду. Аме-
риканцы плохо чувствуют себя и устали от лжи, исходящей 
от политиков. Они видят проблемы своей страны всюду, 
куда ни посмотри. Они хотят в конце концов узнать правду 
и выбрать кого-то, кто действительно исправит ситуацию, 
а не будет отделываться полумерами. 

  Таким образом, экономический эксперт — это не 
только то, в чем нуждаются американцы. Это еще и то, 
чего они хотят.  

— Какова, на ваш взгляд, сегодня самая большая 
проблема вашей страны?

— У нас целая уйма внутренних проблем: замедление 
роста, фискальная неплатежеспособность, посредственное 
образование, низкий уровень накоплений, низкие капита-
ловложения, банковская система, находящаяся более чем 
когда-либо в состоянии риска, система здравоохранения, 
которая покрывает меньше, а стоит больше, государствен-
ная пенсионная система, дни которой сочтены, крошащаяся 
инфраструктура и политики, дирижирующие этим всем.

На международной арене мы стоим перед лицом 
серьезной угрозы со стороны Северной Кореи и — по-
тенциально — Ирана. ИГИЛ («Исламское государство» — 
запрещенная в РФ террористическая группировка) — это 
бич человечества, и оно должно быть стерто с лица земли. 
Россия, США, Евросоюз и наши союзники на Ближнем 
Востоке должны работать в тесном сотрудничестве, чтобы 
это произошло.

— Каким вам видится идеал Америки?
— Идеальная Америка — это путеводная звезда сво-

боды, демократии и добропорядочности. А также это нация 
справедливости, равенства и экономического прогресса. 
Идеальная Америка борется за мир, а не за войну — для 
следующих поколений, а не для следующих выборов. Она 
борется за недужных и бедных людей, а не за здоровых и 
богатых. И прежде всего борется за абсолютную правду, 
а не за удобную ложь. Идеальная Америка не стремит-
ся к мировому господству, а объединяется с другими 
цивилизованными странами для защиты угнетенных от 
варваров. Наконец, идеальная Америка возглавляет дви-
жение мира к тому, чтобы остановить и повернуть вспять 
изменения климата с их потенциально катастрофическими 
последствиями. 

 — Судя по вашей фамилии, у вас могут быть корни 
в России. Это действительно так?

— Мой дедушка родился в девяностых годах XIX века 
в Киеве, который тогда был частью России. Так что я аме-
риканец с глубокими корнями в России. В конце 1990-х я 
посещал вашу страну несколько раз, предоставляя советы 
правительству по поводу пенсионной реформы. В послед-
ние годы я работал с Институтом Гайдара по различным 
экономическим проектам и имел большую честь обсуж-
дать экономическую политику со многими российскими 
высокопоставленными правительственными чиновниками. 
С каждой поездкой в Россию я узнаю все больше о вашей 
впечатляющей стране и вижу, что есть много возможностей, 
где Россия и Америка могут найти общую почву и помогать 
друг другу на годы вперед.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Мы привыкли за последние месяцы 
к тому, что президентские выборы 
в США равняются противостоянию 

между республиканцем Трампом и 
демократкой Клинтон. На самом деле 

в гонку включились представители 
и других политических сил. Одни 

выступают от лица партий, другие — 
как независимые кандидаты. Кое-кто 
выступает на федеральном уровне, а 

кто-то выдвинулся в отдельных штатах. 
И в отличие от Трампа и Клинтон 

они не избалованы вниманием 
прессы. Да и шансы победить у таких 

выдвиженцев призрачные. Хотя сами 
они так не считают. Выставивший 

свою кандидатуру на пост президента 
Соединенных Штатов член церкви 

Иисуса Христа святых последних 
дней (это движение более известно 

как мормоны) Кайл Кенли Копитке 
рассказал «МК», почему о нем 

молчат СМИ и почему он все же 
верит в вероятность своей победы.

Кандидат  
в президенты 
США Кайл Кенли 
КОПИТКЕ объяснил, 
почему надеется  
на успех

ПОБЕДИТЬ ТРАМПА И КЛИНТОН: 

«Я АМЕРИКАНЕЦ С РОССИЙСКИМИ КОРНЯМИ»
Известный экономист Лоуренс КОТЛИКОФФ рассказал, 

почему решил бороться за кресло в Белом доме

« ДВУХПАРТИЙНАЯ 
СИСТЕМА 
НЕИСПРАВНА»

Кандидат в президенты 
США Питер СКЬЮС: 
«В какой-то момент 

избиратели осознают,  
что нужно что-то менять»

«Я ВЕРЮ В ЧУДЕСА»

 МАТЕРИАЛЫ  
 ПО ТЕМЕ 
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СЕГО ДНЯ
Сразу оговорюсь, что члены ОНК 
Москвы не раз видели Ильдара в 
московском СИЗО №4, общались 
с ним. 

— Человек он абсолютно адекватный, — 
говорит правозащитник Анна Каретникова. — 
Он ничего никогда не преувеличивал, спокойно 
рассказывал, как обстоят дела. И уж если он 
решил написать такие ужасы, то, видимо, все 
действительно так и есть. 

Напомним, что Ильдара осудили за оди-
ночные пикеты и шествие по Мясницкой улице 
в Москве на 2,5 года колонии. Из московского 
СИЗО в колонию, где некогда отбывал наказание 
Ходорковский, Дадина этапировали в августе. 

«Настя! — начинает свое письмо жене Иль-
дар. — Если решишь опубликовать информацию 
о происходящем со мной, то попробуй распро-
странить ее как можно более широко. Это уве-
личит шансы на то, что я останусь жив. Знай, что 
в колонии ИК-7 действует целая мафия, в кото-
рой участвует вся администрация учреждения: 
начальник колонии майор внутренней службы 
Коссиев Сергей Леонидович и абсолютное боль-
шинство сотрудников колонии, включая врачей. 
С самого прибытия в колонию 10 сентября 2016 
года у меня сразу отобрали практически все 
вещи и подкинули два лезвия, а затем при обыске 
«нашли» их. Здесь это повсеместная практика 

— применяется для того, чтобы обязательно 
посадить вновь прибывших в ШИЗО, чтобы они 
сразу поняли, в какой ад попали... 11 сентября 
2016 года ко мне пришел на-
чальник колонии Коссиев с 
тремя сотрудниками. Они 
вместе начали меня изби-
вать... 12 сентября 2016 года 
пришли сотрудники, скова-
ли мне руки за спиной и под-
весили за наручники. Такое 
подвешивание причиняет 
страшную боль в запястьях, 
кроме того, выкручиваются 
локтевые суставы, и чувству-
ешь дикую боль в спине. Так я 
висел полчаса. Потом сняли с 
меня трусы и сказали, что сей-
час приведут другого заклю-
ченного и он меня изнасилует, 
если я не соглашусь прекратить 
голодовку. После этого привели 

к Коссиеву в его кабинет, где он в присутствии 
других сотрудников сказал: «Тебя еще мало били. 

Если я отдам распоряжение со-
трудникам, тебя будут избивать 
гораздо сильнее. Попробуешь 
пожаловаться — тебя убьют и 
закопают за забором». Потом из-
бивали регулярно, по нескольку 
раз в день».

Супруга Ильдара расска-
зывает, как письмо попало к 
ней:

— В колонии информаци-
онная блокада, так что Ильдар 
не мог писать. Он надикто-
вал все своему адвокату, как 
только тот пришел. Ильдар 
очень сильный, и если он 
такое рассказывает, то все 
обстоит еще хуже. Мне без-
умно страшно! Я не знаю, 
что делать. Ильдар говорит, 

что нужно срочно изъять видеозаписи с камер 
наблюдения, которые доказали бы и пытки, и из-
биения. Но на то, что они сохранились, остается 
все меньше и меньше шансов. Еще он передал, 
что если его снова подвергнут пыткам и изнаси-
луют, то вряд ли он продержится больше недели. 
Помогите нам! 

— Я сталкивался несколько лет назад с со-
трудниками ИК-7 и был в шоке, — рассказывает 
бывший сотрудник УФСИН по Республике Карелия 
Руслан Юхимук-Милославский. — Кого брали 
туда на работу? Эти люди не могли даже двух 
слов сказать. Помню, один пропал на 5 дней, 
запил, так его потом «поругали», но не выгнали. 
Это потому, что работать некому, некомплект 
большой. Из ИК-7 часто в больницу ЛПУ-2 при-
возили осужденных то с отбитой селезенкой, то с 
черепно-мозговой травмой. Там было поставлено 
это на поток, именно на кулаке все держалось, и 
по-другому не работали. В основном бил «актив» 
(осужденные, сотрудничающие с администраци-
ей). Или «актив» били, такое тоже было.

Родственники некоторых осужденных, кото-
рые сейчас отбывают наказание в колонии №7, 
рассказывают, как изменились их близкие даже 
за короткий срок.

— Мой сын даже на свидании боится что-то 
рассказывать, — говорит мать одного из осуж-
денных Екатерина Сергеевна. — Но я видела 
синяки на его теле. По глазам вижу, как ему плохо. 
Однажды он даже заплакал, но так и не при-
знался, в чем дело. В этой колонии происходит 
что-то страшное. 

— Мы сейчас изучаем видео- и фотомате-
риалы, — комментирует заместитель директора 
ФСИН России Валерий Максименко. — Пока 
можем сказать, что на Дадина действительно на-
девали наручники. В колонию уже выезжала целая 
комиссия, включая надзирающего прокурора и 
начальника УФСИН. Ильдара осмотрели и травм 
никаких не обнаружили. Мы готовы предоставить 
вам все фотоматериалы. Более того, если прямо 
сейчас на место выедет группа правозащитников, 
то мы пустим их в колонию. Они смогут побесе-
довать с Ильдаром и другими, чтобы во всем 
разобраться. Пока мы предполагаем, что с ним 
ничего плохого не случилось. Но если правоза-
щитники выяснят, что это не так, то руководство 
колонии будет наказано по всей строгости, вплоть 
до уголовной ответственности.

Ситуацию с Дадиным уже прокомментировал 
пресс-секретарь президента Дмитрий Песков: «Я 
не знаю, докладывалось ли это президенту по 
каким-то другим каналам, но, безусловно, это 
случай, который заслуживает самого присталь-
ного внимания, но в первую очередь, конечно, 
профильных ведомств. То есть в данном случае 
ФСИН. Хотя, безусловно, президенту об этом 
будет доложено». 

Ева МЕРКАЧЕВА.

P.S. Уже после того, как материал был готов 
к публикации, ФСИН России предоставила в рас-
поряжении «МК» фото Ильдара Дадина, датиро-
ванные 1 ноября 2016 года. Нигде на теле Ильдара 
нет никаких следов побоев. Так что в этом деле 
еще предстоит разбираться. Отметим, что ФСИН 
готова пустить в колонию независимых медиков 
для полного осмотра осужденного Дадина.

ЗА БУГРОМ

ШКОЛА

ВЫСТАВКА
стр.  “Московский коМсоМолец”   2 ноября 2016 года
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8 причин получения 
пенсии на счет 
в «Почта Банке»

1. Ежемесячный доход до 8% годовых на 
минимальный остаток средств по «Сберега-
тельному счету», находящихся на счете пол-
ный месяц. На счет будет поступать ваша 
пенсия. 
2. Бесплатное открытие и обслуживание 
счета.
3. Вы будете получать пенсию в удобное для 
вас время, так как к счету бесплатно выпуска-
ется карта. О поступлении пенсии вы узнаете 
из СМС-уведомлений.
4. Деньги всегда будут под рукой! По карте 
вы сможете оплачивать покупки в магазинах 
и Интернете, снимать наличные без комиссии 
в широкой сети банкоматов и пунктах выдачи 
наличных группы ВТБ. 
5. Специальное условие при открытии вклада.
6. Льготные условия по кредиту наличными.
7. Особые программы страховой защиты 
для пенсионеров с выплатами при травме и 
госпитализации.
8. Не выходя из дома получите доступ к про-
дуктам и услугам банка; оплата услуг ЖКХ, теле-
фонии, госпошлин и не только в бесплатном 
мобильном и интернет-банке.

Копить и тратить 
одновременно
Ваша пенсия будет поступать на «Сберега-

тельный счет». Это текущий счет с ежемесячным 
начислением процентов на минимальный остаток 
средств, находящихся на счете полный месяц, к 
счету выдается карта Visa Сlassic. Ваши средства 
всегда будут под рукой!

Первое время у вас будет действовать тариф 
«Базовый», с начислением процентов на мини-
мальный остаток средств, находящихся на счете 
в течение календарного месяца: 7% годовых на 
сумму от 100 000 рублей и 3,5 % годовых на сумму 
до 99 999,99 рублей (включительно). 

Как только первая пенсия поступит на «Сбе-
регательный счет», ваш тариф будет автома-
тически переключен на тариф «Пенсионный», 

и вы будете получать повышенный процент на 
минимальный остаток средств, находившихся 
на счете в течение месяца: 8% годовых на сумму 
от 100 000 рублей и 4,5% годовых на сумму до 
99 999,99 рублей (включительно).

Вы сможете пополнять счет, расходовать с 
него средства при первой необходимости, пере-
водить во вклады и ежемесячно получать про-
центы на минимальный остаток средств, находя-
щихся на счете полный месяц. Cбережения будут 
застрахованы в системе страхования вкладов. 

Дополнительные 
преимущества
У пенсионера, получающего пенсию на 

«Сберегательный счет» в «Почта Банке», есть 
возможность получить кредит на льготных 

условиях, а также оформить специальную про-
грамму страховой защиты, которая поможет 
погасить кредит в непредвиденной жизненной 
ситуации. 

Планируете сохранить средства на дли-
тельный срок? Откройте вклад в «Почта Банке» 
и получите специальные условия для пенсионе-
ров. Все вклады в «Почта Банке» застрахованы в 
рамках государственной системы страхования 
вкладов.

Ваши расходы всегда 
будут под контролем
При подключении услуги «СМС-инфор-

мирование» на ваш телефон будут приходить уве-
домления о поступлении пенсии, операциях по 
карте, напоминания о предстоящих платежах.

Оформить получение 
пенсии в «Почта Банке» 
просто
Посетите ближайший к вам клиентский центр 

«Почта Банка», захватите с собой паспорт граж-
данина РФ и СНИЛС. Откройте «Сберегательный 
счет» с картой и заполните заявление о доставке 
пенсии на счет в «Почта Банке». Сотрудник Банка 
поможет вам оформить данное заявление для 
передачи его в Пенсионный фонд РФ.

В зоне доступа
ПАО «Почта Банк» создан при участии груп-

пы ВТБ и ФГУП «Почта России». Клиентские 
центры «Почта Банка» расположены в шаговой 
доступности от дома или работы, так как Банк 
развивает свою сеть на базе отделений «Почты 
России». Уточнить адрес вы сможете по теле-
фону 8 800 550 0770 (звонок по России бес-
платный) или на сайте pochtabank.ru.

Комиссия за выдачу средств (в процентах от суммы операции), поступивших на «Сберегательный счет» наличными; из Пенсионного фонда РФ; в рамках зарплатного проекта; с открытого в банке вклада, в размере его суммы 
и процентов по нему, если средства находились во вкладе 30 дней и более; с открытого в банке вклада, в размере его части, внесенной наличными; в рамках предоставления банком клиенту потребительского кредита; любым 
иным способом, если средства находились на «Сберегательном счете» от 30 дней: в банкоматах группы ВТБ и ПВН ПАО «Почта Банк» — не взимается, в ПВН и банкоматах других банков — 1% (мин. 100 руб.). В иных случаях в 
пределах 400 000 руб. в месяц: в банкоматах группы ВТБ и ПВН ПАО «Почта Банк» — не взимается, в ПВН и банкоматах других банков — 1% (мин. 100 руб.); свыше 400 000 руб. в месяц — 7,9% (мин. 100 руб.). ПВН — пункты выдачи 
наличных. Услуги страхования предоставляются ООО «СК КАРДИФ» и ООО «ВТБ Страхование». Комиссия за оказание услуги «СМС-информирование» не взимается в первые два месяца, в остальных случаях — 49 руб. в месяц. 
По желанию клиента предоставляются дополнительные платные услуги, предусмотренные тарифами. Специальные и льготные условия относительно базовых продуктов Банка. Условия действительны на дату сдачи макета в 
печать. ПАО «Почта Банк». Реклама

КАК ПЕНСИЯ МОЖЕТ РАБОТАТЬ НА ВАС
Пенсионеры — люди бережливые и за-
частую при невысоком уровне дохода 
умеют откладывать и копить. Одна-
ко накопленные сбережения могут не 
просто лежать в кошельке, но и при-
носить дополнительный доход. Как это 
возможно? Рассказываем…
ПАО «Почта Банк» предлагает ком-
плексное обслуживание для пенсио-
неров. Если в ближайшем будущем вы 
планируете выйти на пенсию, то это 
предложение будет для вас не менее 
интересно.

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

2, 7—11 ноября с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, центральный вход в «МК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
2 и 3 ноября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у рест. «Макдоналдс»
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»
р-н Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы, 
д. 24, у маг. «Пятерочка»
5 и 6 ноября с 10.00 до 16.00
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
р-н Центральное Чертаново,  
ул. Кировоградская, д. 17б, у почтового отделения
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, у ТЦ «Билла»
м. «Перово», ул. 2я Владимирская, д. 34
7 и 8 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Щелковская»,  
Московский автовокзал
м. «Университет», выход к МГУ
р-н Войковский, ул. З. и А.Космодемьянских, д. 21/23
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у маг. «Седьмой Континент»
9 и 10 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Новогиреево», Зеленый пр-т, д. 81, у к/т «Киргизия»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Партизанская», Измайловское шоссе, д. 71,  
стр. 16, у г-цы «Измайлово»
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
11 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, к. 1
12 ноября с 10.00 до 16.00
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, к. 1
14 и 15 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, к. 1 
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 12,  
у к/т «Улан-Батор»
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105,  
у киноклуба «Эльдар» 
м. «Бульвар Рокоссовского»,  
Открытое шоссе, д. 5, к. 6

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, ул. Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Багратионовская»,  
ул. Б.Филевская, вл. 19/18,  
у ост. «Улица Барклая»
м. «Кантемировская»,  
выход к Пролетарскому пр-ту, вл. 23
м. «Каширская», южный выход,  
Каширское ш., вл. 28, корп. 1, у ост.
м. «Крылатское»,  
выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1,  
у авт. ост. «Дом быта»
м. «Октябрьская» (Кольцевая линия),  
у подземного перехода  
к Российской государственной детской библиотеке, 
Калужская пл., д.1
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12
м. «Орехово», северный выход  
к автостанции «Орехово»
м. «Планерная», южный выход на ул. Фомичевой,  
напротив дома 16, к. 5
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Рязанский проспект», Рязанский пр-т, вл. 75,  
у маг. «Билла»
м. «Строгино», на авт. остановке  
у западного вестибюля (Строгинский б-р, д. 12)
м. «Таганская» (Кольцевая линия), выход к Театру  
на Таганке, Верхняя Радищевская ул., 22, с. 3
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
р-н Южное Медведково, проезд Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»
м. «Ясенево», выход из метро на ул. Тарусская,  
далее до ул. Вильнюсская, д. 3
г. Жуковский, ул. Баженова, д. 9,  
рядом с магазином «SPAR»
г. Луховицы, ул. Пушкина,  
напротив остановки «Автовокзал»
г. Раменское, ул. Космонавтов, д. 20а, на автобусной 
остановке «Микрорайон Холодово» (Малое кольцо)

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46, 
газета «Бронницкие новости», тел.: 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16, 
газета «Наше слово», тел. 442-05-45

ПОДПИСКА НА УСТНОМ ВЫПУСКЕ «МК»
9 ноября с 15.00 до 18.00
НОГИНСК, ул. Текстилей, д. 31, в фойе районного ДК
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ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ
Подробности на странице сайта:

www.mk.ru/podpiskaMK

БЕСПРЕДЕЛ

ФБР возобновило расследование в от-
ношении Хиллари Клинтон, связанное 
с использованием личной электрон-
ной почты для служебной переписки. 
С компьютера мужа ее консультанта 
Хумы Абедин уже изъяли жесткий диск 
и начали выгружать с него данные. 
Однако писем, связанных с Клинтон, 
на ноутбуке оказалось такое великое 
множество, что расследование может 
закончиться уже после выборов. При 
этом многие в Америке сомневаются, 
что ФБР удастся найти там нечто но-
вое. А в ответ на обвинения в подыгры-
вании республиканцу Дональду Трам-
пу правоохранители ответили, что 
доказательств его связей с Россией у 
них нет. 

Если на злосчастном ноутбуке не удастся 
найти секретных данных, которые Клинтон могла 
невзначай разгласить, то это станет ясно в тече-
ние нескольких дней. Однако заявлять об этом во 
всеуслышание глава ФБР Джеймс Кони может и 
не спешить, считает газета The Washington Post. 
Таким образом, над демократическим кандида-
том нависнет угроза уголовной ответственности 
перед самыми выборами. Если же подозри-
тельные письма обнаружат, то расследование 
затянется: потребуются консультации тех самых 
ведомств, из которых могла исходить секретная 
информация. Поэтому маловероятно, что мы 
узнаем о результатах проверки до выборов 8 
ноября, заключает телеканал Си-эн-эн. 

Странным представляется то, что глава 
ФБР заявил о возобновлении расследования 
во всеуслышание за считаные дни до выборов. 

Это дало повод демократам обвинить его в по-
мощи Трампу. Агентство Associated Press даже 
сообщило: Федеральное бюро расследований 
давно знало, что на ноутбуке мужа советницы 
Клинтон может находиться ценная информа-
ция, но ждало подходящего момента, чтобы об 
этом объявить. В результате на Джеймса Коми 
посыпались обвинения в нарушении закона: в 
Америке госчиновникам запрещено совершать 
«действия, направленные на победу или провал» 
одного из кандидатов на выборах. 

Внес свою лепту и лидер демократов в 
Сенате США Гарри Рид: «Для меня стало ясно, 
что вы обладаете информацией о тесных связях 
между Дональдом Трампом, его советниками и 

российским правительством, — обратился он к 
главе ФБР. — Я писал вам месяцами, прося от-
крыть эту информацию общественности. И все 
же вы продолжаете сопротивляться призывам 
довести ее до граждан». 

Однако уверены в этом, кажется, только 
обиженные демократы. «Представители правоо-
хранительных органов сказали, что пока рассле-
дование не нашло свидетельств неоспоримой 
или прямой связи мистера Трампа с россий-
ским правительством. ФБР и разведыватель-
ные службы теперь убеждены, что даже взлом 
электронной почты демократов был направлен 
на срыв президентских выборов, а не избрание 
Трампа», — пишет газета New York Times. 

Напомним, что Дональд Трамп был заподо-
зрен в связи с Москвой после хакерской атаки на 
серверы национального комитета Демократи-
ческой партии. Как предположили власти США, 
за взломом могли стоять российские хакеры, 
которые якобы действовали в интересах Трампа, 
подрывая доверие к его соперникам демокра-
там. Подозревали в связях с русскими и совет-
ника миллиардера Картера Пейджа. В вину ему 
ставили переговоры об отмене антироссийских 
санкций в случае избрания Трампа, которые он 
якобы вел в Москве. Кроме того, как сообщает 
Bloomberg, несколько лет назад он выступал в 
качестве консультанта «Газпрома». А экс-глава 
избирательного штаба Трампа Пол Манафорт 
ранее давал советы бывшему пророссийскому 
президенту Украины Виктору Януковичу, что 
особо подозрительные граждане Соединенных 
Штатов также расценили как неоспоримое до-
казательство связи Трампа с Москвой.

Любовь ГЛАЗУНОВА.

Чудовищные перегрузки российских 
школьников разносторонни и гробят 
не только мозги детей, но и их спи-
ны. Реальный вес портфеля сегодня 
чуть ли не втрое превышает мак-
симум, установленный Роспо-
требнадзором, рассказал «МК» 
сопредседатель комиссии по 
образованию «Традиции об-
разования в эпоху глобали-
зации» Научного совета РАН, 
руководитель информационно-
аналитического проекта «Росвуз» 
Амет Володарский.

— Наши школьники ежеднев-
но таскают на себе недопусти-
мо много! Тревогу по поводу 
чрезмерного веса портфелей 
и вызванных этим перегру-
зок детей забил еще прежний 
глава Роспотребнадзора Ген-
надий Онищенко. А мы, что-
бы собрать точные данные, 
обзвонили родительские 
комитеты по всей стране 
от Калининграда до Вла-
дивостока с просьбой 
взвесить портфели де-
тей. И оказалось, что в 
Москве, например, вес 
портфеля составляет 
почти 8 кг, а, скажем, 
в Подольске — 6,9 кг. 
При этом учтите, что все 
это — вес одних лишь 
учебников. А ведь надо 
еще добавить сменную 
обувь, бутерброды и ноутбуки, 
которые то и дело просят принести 
в школу для занятий проектной ра-
ботой. Девчонки постарше таскают 
с собой еще и косметички. Так что 
реальный вес портфелей в старших 
классах достигает 10–15 кг. А это 
втрое или в лучшем случае в 2,5 
раза больше, чем в требованиях 
Роспотребнадзора.

— Чем объясняется такой 
немыслимый перевес?

— В том числе и новым Фе-
д ер а льным го суд ар с т ве нным 

образовательным стандартом — 
ФГОС. Если следовать ему — а не сле-

довать ФГОСу школа не может, — то 
ребенок обязан таскать с собой 

из дома в школу и обратно гору 
учебников.

— Но ведь существуют 
СаНПиНы, ограничивающие 
вес портфелей! Неужто, 
принимая новый ФГОС, в 
них никто не удосужился 
заглянуть?

— Подозреваю, что 
заглянуть-то заглянули. 
Но потом решили, что ни-
кто этих нарушений не 
заметит.

— И что теперь де-
лать? Закрыть глаза на 
то, что наши дети пре-

вратились во вьючных 
животных? Или снова 

менять стандарты?
— Есть более простой 

путь — держать в школе 
второй комплект учебников. 

В некоторых московских шко-
лах, хотя, увы, в немногих, уже 

установили отсеки для дублей 
книг, а в портфелях остались 
лишь тетрадки, ручки да кон-

турные карты. И когда дети 
переходят туда из других школ, 

им в первое время даже не хвата-
ет груза за спиной! Но ведь вечно 

напряженные мышцы — это стресс, 
который, в отличие от физкультуры и спорта, 
лишь усложняет усвоение информации.

— Но для таких отсеков должно быть 
место, а в школы набиты тысячи детей!

— В школах на это и правда любят ссылать-
ся. А я на это отвечаю: давайте я приеду и найду 
место! 

— И находите?
— Каждый раз. Например, в раздевалках. 

Или прямо в классах, где стены сплошь и рядом 
завешаны стендами и плакатами, которые никто 
никогда не читает. А ведь это место можно занять 
ячейками для дублирующих комплектов.

— Есть и другая серьезная проблема 
— деньги!

— Если разобраться, то шкаф стоит 15 тыс. 
рублей. А комплект учебников на одного ребенка 
— еще 5 тыс. руб. в год. Причем покупать учеб-
ники придется не каждый год, а не более 3–4 раз 
за все время учебы — надо лишь вернуть систе-
му, которая была в советское время, когда срок 
жизни учебников в библиотеке составлял 5 лет, 
и они переходили от старших детей к младшим. 
Купил, скажем, второй комплект для 5-го класса, 
а когда ребенок перешел в 6-й, ему достались 
учебники, которые там уже были куплены год 
назад. И так далее.

— Но все же кто за эти шкафы и книги за-
платит? И школы, и родители — все жалуются 
сейчас на безденежье...

— Знаете, другое наше исследование сви-
детельствует, что каждая семья, включая самые 
малоимущие, тратит в год не менее 5–7 тыс. 
рублей на вещи, не имеющие ни малейшего от-
ношения к образованию, вроде подарков ди-
ректору или завучу. Не лучше ли потратить те 
же деньги с большим толком? И разве это такая 
уж большая трата, если речь идет о здоровье 
детей?! Кроме того, часть субсидий, хотя бы на 
начальную закупку, должны бы выделить регио-
нальные бюджеты.

— Думаете, родители согласятся на эти 
дополнительные траты?

— А мы уже провели опрос, хотят ли они 
иметь в школе которой комплект учебников! И 
82% мам и пап ответили, что хотят, и лишь 18% 
— что нет. Думаю, что с этой инициативой пора 
выходить в Госдуму. Ведь дети не должны ломать 
себе спины и получать сколиоз! А проблемы с 
позвоночником, предупреждает первый зам-
председателя Комитета Думы по образованию 
Геннадий Онищенко, обязательно обернутся 
для ребенка многими другими проблемами со 
здоровьем.

Марина ЛЕМУТКИНА.

У правоохранителей нет улик 
на миллиардера, а Хиллари 
перед выборами придется 
понервничать 

ТРАМП ЧИСТ, 
А КЛИНТОН 
ПОД ВОПРОСОМ

Кто решит под занавес юбилейного года 
Михаила Булгакова заглянуть в «Нехо-
рошую квартиру» — застанет ее полу-
пустой. Экспонаты, включая входную 
дверь, временно переехали в «Новый 
Манеж» на выставку «Булгаков. Две био-
графии». В одной из них Михаил Афана-
сьевич предстает с новой стороны.

— Про две биографии — заявление, конечно, 
провокационное: две из ста возможных, — объ-
ясняет куратор выставки Александр Годованец. 
— Первая биография — прижизненная. Вторая 
— писателя, который перестал контролировать 
свои произведения: после смерти автора они 
рассказывают о нем сами. Причем это не только 
яркие книжные образы, но и фильмы, спектак-
ли, иллюстрации… Из них становится понятно, 
что его статусу культового писателя, возможно, 
угрожает только статус классика.

Полторы тысячи квадратных метров со 
стильным черно-белым дизайном разбиты на 
тематические зоны. В первой — белоснежной 
библиотеке с глянцевыми партами–витринами — 
речь идет о начале творческого пути Булгакова. 
(От описания, кто где родился, женился, орга-
низаторы отказались: см. Википедию.) Рассказ 
строится через 700 экспонатов, половина которых 
впервые показывается на публике.

Обрывок первой публикации «Грядущих 
перспектив», пророчески-пессимистичной: с 
предсказанием революции и того, что будет по-
том. Опубликована статья в белогвардейской 
газете «Грозный» (в этом же городе находилась 
редакция). Булгаков сам сделал из передовицы 
обрывок, чтобы отметить начало писательской 
карьеры, оставив след, понятный только ему. 
Такие следы с вырезанными, склеенными или по-
черканными публикациями, представленными на 
экспозиции, автор хранил в альбомчике, который 
неспроста прозвали «примером рефлексии».

В следующем зале оживает настоящий те-
атр: сцена, актеры, пусть и на рисунках, занавес 
с мхатовской чайкой. На него падает до боли 
знакомая тень — от уменьшенной модели опеку-
шинского памятника Пушкину (из Третьяковки). 
В свое время Булгаков посвятил поэту пьесу 
«Александр Пушкин» (второе название — «По-
следние дни»). Практически после ее написания 
у Михаила Афанасьевича открывается актерское 
мастерство, его он опробует в «Пиквикском клу-
бе», играя судью.

Вход в зрительный зал перегорожен лентой: 
мы остаемся за кулисами, где путешествуем 
с Булгаковым от пьесы к пьесе и узнаем, как 
ему было нелегко в этом мире (опечаленный, он 
глядит с портрета Николая Радлова, оставляет 
душераздирающие записи в дневнике). Михаил 

Афанасьевич стал бельмом на глазу у советской 
цензуры, которая пыталась вытеснить его из 
литературного процесса. Выход есть — эмигри-
ровать, но писателя не выпускают. 

Зато уезжает за границу его вторая супруга 
Любовь Белозерская, с коричневым чемоданом, 
висящим в Манеже на фасаде театра. Она объ-
ездила с ним Париж, Константинополь, Берлин. 
Когда вернулась, поделилась с мужем воспоми-
наниями, которые легли в основу пьесы «Бег».

Самого Булгакова так и не выпустили. Даже 
после написания пьесы о юности Сталина. Пи-
сатель думал, что ее-то позволят поставить в 
театре, и специально поехал в Батум для изуче-
ния материала на местности. Но в поезде его 
догоняет телеграмма: «Возвращайтесь в Москву. 
Надобность поездки отпала» (бланк висит на до-
ске, предназначенной для афиш). Хотя, по словам 
Сталина, пьеса ему понравилась, но видеть в 
театре ее он не захотел.

У «местного» театра есть и фойе: тут разме-
стилась галерея шаржей персонажей «Театраль-
ного романа». По архитектуре и дизайну (лавки 
в ряд, над ними — портреты) оно напоминает 
мхатовское фойе, старые фотографии которого 
соседствуют с сатирическими изображениями. 
Талантливый артист и рисовальщик Борис Лива-
нов писал шаржи на коллег, булгаковских героев: 
кто-то толстопуз, другой — с носом-крючком, 
третья — с отвисшими губами…

— Самое время посмотреть мифологиче-
скую часть, воссозданную третью московскую 
квартиру Булгакова в Нащокинском переул-
ке, утраченную еще в конце 1970-х при сносе 
дома, — говорит директор Музея Булгакова Петр 
Мансилья-Круз. — Тотальная инсталляция резко 
отличается от мемориального музея и созда-
ет тем самым напряжение и тревожность. Это 
история интерпретаций, экранизаций, жизни пу-
бликаций после смерти автора. Наш логический 
рассказ начинается в 1940 году и заканчивается 
нынешним.

Планировка и интерьеры пространства 
предельно точно воспроизводят квартиру Ма-
стера, сохранившуюся в фотографиях и чертежах 
друзей. Скромные деревянные стулья, комод, 
шкаф, рабочий стол. Здесь Михаил Афанасьевич 
работал над «Мастером и Маргаритой», написал 
«Театральный роман» и «Батум». Вот надстройка, 
присоединенная к дому в 30-е, — ее называли 
«писательской»: по этому адресу жили Дмитрий 
Фурманов, Илья Ильф, Осип Мандельштам…

А в гостиной экспозиция строится вокруг 
кино: десятки лент свисают с потолка на пол и 
прокручивают экранизации булгаковских произ-
ведений. По периметру комнаты рассредоточены 
эффектные инсталляции, коллажи, иллюстрации 
современных художников.

— Мы привлекли актуальное искусство, 
последние технологии, чтобы показать, как твор-
чество Булгакова интерпретируется в ХХI веке, 
— говорит директор «Манежа» Ирина Толпина. — 
Выстроили все максимально просто, без зауми, 
чтобы облегчить погружение в мир, соединяющий 
образы литературных произведений и реаль-
ность, в которой жил Булгаков.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

Булгаков в «Новом Манеже»

Портфели 
школьников тянут 
на 10‑15 килограммов

« НЕХОРОШАЯ 
КВАРТИРА» 
БЕЗ ДВЕРИ

c 1-й стр.

На фото, которое 
оказалось 
в распоряжении 
«МК», следов 
побоев  
не видно.

Ильдар Дадин 
до ареста.

Начальник 
колонии майор 
Коссиев.

« ПОДВЕСИЛИ 
ЗА НАРУЧНИКИ, 
СНЯЛИ ТРУСЫ»

ВЕС ВЗЯТ!
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19 апреля 2017 года в Московском ака-
демическом музыкальном театре им. 
Станиславского и Немировича-Данченко 
пройдет торжественная церемония на-
граждения Национальной премией «Зо-
лотая маска». Главную театральную на-
граду вручат в 23-й раз, а предварит это 
событие театральный фестиваль, кото-
рый пройдет в марте–апреле 2017 года. 
1 ноября объявили номинантов премии. 
Эксперты отсмотрели 939 спектаклей в 
130 городах страны. По числу номина-
ций лидирует Большой театр, их — 26.

Ровно год назад вокруг «Золотой маски» 
разразился скандал. Пожалуй, сейчас даже сами 
театральные деятели — те, которые занимаются 
театром, а не распрями да интригами, — с трудом 
вспомнят подробности конфликтной ситуации.

Помнится, заварили все режиссеры-
реформаторы Богомолов с Серебренниковым, 
Минкульт среагировал чем-то на что-то, да крити-
ков в экспертном совете слегка поменяли: рань-
ше все почти были прогрессивными, а нынче 
разбавили их консерваторами да ревнителями 
традиций. В общем, жизнь явно наладилась. Од-
нако революции не случилось. Два экспертных 
совета работали в минувшем сезоне не покладая 
рук. Вернее, ног: ездили-летали по городам и 
весям, причем много и часто. Гораздо больше и 
чаще, чем прежде. 

И вот — результат: список номинантов объ-
явлен. Никаких следов победы мракобесия и 
консерватизма не видать. Прогрессивная и про-
двинутая концепция рулит, как рулила. И вновь, как 
и прежде, пристрастия экспертного сообщества 
не вполне совпадают с зрительскими предпочте-
ниями. Потому что публика — она что? Правиль-
но… А эксперты — сплошь умники да умницы. И 
не верить им нет никаких оснований. А потому не 
стоит удивляться, что Большой театр оказался 
представлен аж тремя операми — «Роделиндой», 
«Катериной Измайловой» и «Осуждением Фауста», 
а вот «Геликон-Опера», с триумфом открывшая 
в минувшем сезоне свое долгожданное здание, 
скромно представлена лишь спектаклем малой 
формы «Доктор Гааз». Не заметили эксперты 
«Садко» или не оценили этого спектакля — но 
факт есть факт. Мариинский театр заявлен оперой 
«Симон Бокканегра» — вполне консервативной, 
традиционной и лишенной какого бы то ни было 
«прорыва», столь любимого экспертами. Видимо, 
это и есть проявление победы консерваторов. 
Зато Михайловский театр в полном пролете. Как 
и НОВАТ — Новосибирская опера, на самом деле 
представившая в минувшем сезоне три прекрас-
ные оперные постановки, пользующиеся огром-
ным успехом у зрителей. Но тут все ясно: фигура 
Владимира Кехмана долго еще будет дразнить 
прогрессивную критическую «элиту» своей непо-
хожестью на мейнстримовский стандарт. 

В балете совсем все кисло. Похоже, эксперты 
с трудом вымучивали хоть коротенький список 
номинантов. И единственным убедительным пре-
тендентом на роль лучшего хореографа оказыва-
ется Вячеслав Самодуров. Ну а с дирижерами в 
балете — просто катастрофа: за всех отдувается 
один-одинешенек Павел Клиничев.

В категории «Оперетта/мюзикл» на звание 
«Лучший спектакль» претендуют: «Преступле-
ние и наказание» Андрея Кончаловского (Театр 
мюзикла, Москва), «Белый. Петербург» (Театр 
музыкальной комедии, Санкт-Петербург), «Бин-
дюжник и король» (Театр юного зрителя, Крас-
ноярск), «История лошади» (Театр драмы им. 
М.Горького, Самара). 

28 претендентов на «Золотую маску» прохо-
дят в категории «Драма/работа режиссера». Тако-
го еще не было. Здесь представлены: Лев Додин, 
Миндаугас Карбаускис, Сергей Женовач, Андрий 
Жолдак, Тимофей Кулябин, Виктор Рыжаков, Ан-
дрей Могучий, Борис Мильграм, Дмитрий Кры-
мов… В номинации «Драма. Спектакль большой 

формы» — три московских спектакля: «Русский 
роман» в Театре им. Маяковского, «Плешивый 
Амур» в МТЮЗе, «Утиная охота» в «Et cetera», три 
питерских спектакля — «Ворон» в Александринке, 
«Гамлет» в МДТ (Театре Европы), «Гроза» в БДТ 
им. Г.Товстоногова, а также спектакли из Твери, 
Перми, Норильска, Ярославля. 

Стремясь к максимальной прозрачности, 
генеральный директор фестиваля Мария Ревяки-
на обнародовала бюджет «Золотой маски» и его 
структуру: выяснилось, что Минкульт финансирует 
меньшую часть бюджета. В обеспечении фести-
валя финансированием большую роль играют 
местные власти, оплачивающие проезд участ-
никам конкурсной программы, а также спонсоры 
и партнеры.

Отдел культуры.

«ЗОЛОТАЯ МАСКА» БЕЗ РЕВОЛЮЦИИ
КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 1 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Подруга. 4. Родство. 10. Клевета. 11. Оттенок. 13. Царь. 14. Софа. 15. 
Начальник. 16. Ретушь. 18. Аспект. 20. Кручина. 22. Загрузка. 23. Арматура. 24. Эскадрон. 
27. Морзянка. 30. Артикул. 32. Бардак. 34. Шкурка. 35. Острастка. 36. Овощ. 38. Сажа. 39. 
Кусачки. 40. Номинал. 41. Корабль. 42. Ножовка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Панцирь. 2. Роль. 3. Гавань. 5. Оценка. 6. Снос. 7. Область. 8. Заваруха. 9. 
Больница. 10. Критика. 12. Кочегар. 17. Шпаргалка. 19. Светлячок. 20. Казарма. 21. Адмирал. 
25. Сверток. 26. Натурщик. 27. Мокасины. 28. Квартал. 29. Обморок. 31. Заначка. 33. Коралл. 
34. Шапито. 37. Щука. 38. Сабо.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Еда в миске Пацюка из 
повести Гоголя. 4. «Набойка» на лошадином 
копыте. 10. Тридцатилетняя «пропасть» между 
старым мужем и молодой женой. 11. Сдобный 
«полумесяц» в булочной. 13. Сальса в мекси-
канской кухне. 14. Мужская рубашка, похожая 
на футболку. 15. «Оттиск» пальца преступника. 
16. Ветер, благодаря которому Элли совершила 
путешествие в Волшебную страну. 18. Просту-
пок, который никогда не совершит верная жена. 
20. Безмятежная жизнь на лоне природы. 22. 
«Крепеж» на куртке рокера. 23. «Отель», где 
жили герои пьесы Горького «На дне». 24. Сарай, 
откуда доносятся кудахтанье и кукареканье. 
27. Встреча, после которой есть шанс выйти 
замуж. 30. Государственный надзор за СМИ. 
32. Одержимый преступник. 34. Показатель 
спортивной классификации. 35. Чувство сродни 
расстройству. 36. Пустяковая травма упавшего 
фигуриста. 38. Музыкальный символ наряду 
с флагом и гербом. 39. Прозвище начальника 
Насти Каменской. 40. «Общежитие», где обитают 
породистые скакуны и рысаки. 41. Футбольная 
команда, ныне возглавляемая Станиславом Чер-
чесовым. 42. Девчонки и мальчишки, играющие 
во дворе.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бабочка на шее пижона. 2. 
Чувство сильного страха, доходящее до оцепене-
ния. 3. Большой овраг реки Колорадо. 5. «Ноша» 
атмосферного циклона. 6. Фильм длиною в пес-
ню. 7. Зонт, раскрывающийся после нажатия 
кнопки. 8. Прима в пуантах. 9. Вид спорта, в 
состав которого входят плавание, велогонка и 
легкоатлетический кросс. 10. Одежда, в которой 
родился счастливчик. 12. Пушистый малыш, 
играющий с бабушкиным клубком. 17. Обжало-
вание решения суда в более высокой судебной 
инстанции с целью пересмотра дела. 19. Сыр-
ник на всю сковородку. 20. Земляк певца Хулио 
Иглесиаса. 21. Блюдо, которое путают с божьим 

даром. 25. Преступник, которого опасается хозя-
ин новой иномарки. 26. Документ, подписанный 
футболистом и клубом. 27. Коричневая начинка 
в вафельной трубочке. 28. Сила, мешающая 
быстро тормозить. 29. Эмоциональный толчок. 
31. Действительное число, от умножения на 
которое любое число не меняется. 33. Краса-
вица с длинными ресницами, живущая в хлеву. 
34. Краткий вывод из сказанного. 37. Грызун с 
ценным мехом, живущий колониями по лесным 
рекам. 38. Ярость «пониженной мощности».
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Тел.: +7 495 294-99-26; +7 495 203-92-98

«Мой пенсионер» 15,5%*
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Наш адрес:  «Рижская», 129110, г. Москва, ул. Проспект Мира, д. 79. http://capitalc.ru

■ *Сумма займа до 5 млн руб.
■ Денежные средства застрахованы
■ Возможность пополнения 
 и частичного снятия средств
■ Денежные средства принимаются 
 на основании договора займа
■ Автоматическое продление 
 договора займа
■ Капитализация процентов 
 не предусмотрена
■ При досрочном закрытии 
 договора ставка рассчитывается 
 как 0,1% годовых

ООО МФО «Капитал-Консалтинг»
ОГРН 1167746187872. 
Рег. № МФО 001603045007598.
Застрахованы в АО «АСК «РОСМЕД»

куплю
❑ автовыкуп дороже 

т. 8(926)543-91-11
❑ автовыкуп. Максимально! 

т. 8-916-043-44-44

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

куплю
❑ куплю квартиру 

т. +7-925-339-08-11

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ адвокаты.
Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-60-02

ЦЕЦЕЦЕЦЕЦЕЦЕЦЕЦЕЦЦ НТНТНТНТНТНТНТНТРРРРРРРР ПРПРПРПРПРПРПРПРАВАВАВАВАВАВАВАВОВОВОВОВОВОВОВОВО ОЙОЙОЙОЙОЙОЙОЙОЙО  
ПОПОПОПОПОПОПОПОПОМОМОМОМОМОМОМОМОМОЩИЩИЩИЩИЩИЩИЩИЩИЩИЩ

Все виды юридических услуг
Первичный прием бесплатно

8 (495) 640 73 36

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

❑ юридическая помощь! 
Бесплатно 
т. 8(495)665-84-49

приглашаю
❑ курьер-регистратор. 

Поездки в налоговую, 
открытие счетов в банке. 
Выезд от 2000—5000 р. 
т. 8-925-186-71-39

❑ массажисток 
т. 8-915-472-26-64

❑ массажисток 
т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

❑ книги б/у. Старые вещи. 
Оплата на месте 
т. 8(926)902-53-51

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
т. 8(499)126-02-60

продаю

предлагаю
❑ изготовление

книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

предлагаю
❑ отдых по районам 

Москвы 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
Любая станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-916-842-28-56

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс 
т. 8-926-783-41-50

❑ аттестат о среднем общем 
образовании код 22
серия 3Б № 0001912, 
выданный 23.06.2013 года 
МБОУ "Гимназия № 22"
г. Барнаула Алтайского 
края на имя Крикуненко 
Марии Дмитриевны, 
считать недействительным 
в связи с его утерей

❑ утерян паспорт 
гражданина Ирака
на имя Муса Халил Ахмад.
Просьба вернуть за 
вознаграждение.
Телефон 8-985-965-85-24. 
Контактное лицо: Халил

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых ЮГО-ЗАПАД! 
т. 8-968-855-17-08

❑ отдых 
м. "Коломенская", 
м. "Новогиреево" 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-966-141-41-35

 отдых!
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-194-01-01

❑ расслабление 
м. "Беговая", 
м. "Аэропорт" 
т. 8-985-308-90-56

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Цветной бульвар, 30.  8 (495) 799-10-80
www.gnezdogluharya.ru
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  3 ноября в 20.00
Российский писатель-сатирик 
и исполнитель собственных произведений,
народный артист России
Михаил ЖВАНЕЦКИЙ

  8 ноября в 20.00
Леонид СЕРГЕЕВ,
Вадим и Валерий МИЩУКИ
с совместной программой
«Песни под Мухой»

По красной дорожке у входа в Москов-
ский дворец молодежи в сопровожде-
нии бледных молодых людей с черно-
красными зонтами (идет мокрый снег) 
двигаются знаменитости, светские 
львы и львицы, а также обычные зри-
тели, которым посчастливилось купить 
билеты на премьеру мюзикла «Бал вам-
пиров». Похоже, дресс-код на этот раз 
соблюли все до единого: черное с крас-
ным, у многих — рожки, ведьминские 
колпаки, сатанинский макияж. Иде-
альное шоу для Хеллоуина: тела жертв 
бьются в конвульсиях, с клыков вампи-
ров стекает свежая кровь, а над всем 
этим летит дьявольски прекрасная му-
зыка Джима Стейнмана. Добро пожало-
вать на «Бал вампиров», господа!

Среди гостей — Александр Журбин, 
Алексей Рыбников, Владимир Тартаковский, 
Алексей Болонин, Алексей Иващенко, Филипп 
Киркоров… Эти люди не просто ВИПы — все 
они долгие годы создают мюзикл в России, а 
потому такая премьера — их профессиональ-
ный праздник. 

И вот шоу начинается. Оркестром руко-
водит Мариам Барская, замечательный му-
зыкант, дирижер, под точным дирижерским 
жестом которой начинает звучать музыка 
Джима Стейнмана. Того самого Стейнмана, 
лауреата «Грэмми», обладателя платинового 
диска, продюсера Селин Дион, автора музыки 
и текстов песен, исполняемых выдающимися 
рок-музыкантами. Например, Бонни Тайлер, 
которая спела знаменитую песню «Полное 
затмение сердца», ставшую основным хитом 
«Бала вампиров».

На сцене царит пламенеющая готика — 
роскошный замок в Трансильвании с сатанин-
скими интерьерами, гробницами, массивными 
решетками. Здесь обитает красавец, демон, 
король вампиров граф Кролок в ошеломляющем 
исполнении Ивана Ожогина. Мгновение — и 
картина резко меняется: типичный альпийский 
домик в заснеженных горах — это гостиница 
и трактир Шагала, в котором оцепеневшие от 
ужаса местные жители, увешанные гирляндами 
чеснока, делают вид, что никаких вампиров нет. 
Роль Шагала с дозированной степенью еврей-
ства исполняет Александр Суханов. А уж когда 
он превращается в вампира, его комедийное 
обаяние расцветает в полной мере: «Я еврей-
ский вампир», — объясняет он Альфреду (Алек-
сандр Казьмин замечательно играет неопытно-
го наивного юношу, которому так и не суждено 
дорасти до лирического героя) бесполезность 
борьбы с ним при помощи распятия. 

Шагал не один в компании комических 
персонажей, главный из которых — профес-
сор Абронсиус в великолепном исполнении 
Андрея Бирина. Уморительная пародия на 
образ Эйнштейна в сочетании со стилизаци-
ей итальянской оперы buffa в его вокальной 
партии (очень, кстати, сложной!) — это луч 
юмористического света в темном вампирском 
царстве, которое представлено почти всерьез. 
Ну, разумеется, насколько это возможно в наше 
время: есть здесь ирония в духе Тарантино 
или Романа Полански, которому, собственно 
говоря, и принадлежит изначальное автор-
ство этого мюзикла, созданного им лет 20 
назад на основе его же старенького филь-
ма. Конечно, с тех пор спектакль претерпел 
значительные изменения: в Москве он идет в 
постановке немецкого режиссера Корнелиуса 
Балтуса. И все же первоначальная затея По-
лански — соединить черный юмор с кровавым 
ужастиком — вполне реализована. Особенно 
в кульминационной сцене бала вампиров, где 
гости-мертвецы подымаются из гробов, на-
поминая аналогичную сцену романа «Мастер 
и Маргарита», и не отказывают себе в удо-
вольствии присосаться к шее какого-нибудь 
зазевавшегося смертного.

Столь же сильной стороной спектакля яв-
ляется и хореография Денниса Каллахана, глав-
ные элементы которой — резкость движений 
и бешеный темп. Бешеный настолько, что ино-
гда бывает страшно следить за танцевально-
акробатическими па артистов. Но это такое 
шоу — здесь и должно быть немного страшно. 
Хотя и забавного предостаточно. Невозможно 
смешными выглядят притязания женственно-
го отпрыска графа Герберта (Кирилл Горде-
ев) на симпатию Альфреда, а превращение 
служанки Шагала Марты, страдающей от его 
домогательств, в вампиршу, весьма охотно 
разделяющую сексуальную страсть вновь ини-
циированного «еврейского вампира», эффектно 
и сочно сыграно Агатой Вавиловой.

Главная героиня мюзикла — Сара в ис-
полнении Ирины Вершковой  — новое имя в 
российском мюзикле. Очень интересная ак-
триса, не вписывающаяся в рамки определен-
ного амплуа, что одновременно может быть ее 
сильной стороной, но и содержать риски. Все 
дело в том, что Сара, которая, казалось бы, 
является стандартной героиней вампирской 
саги — невинная девушка, ставшая объектом 
роковой страсти вампира, оказывает вдруг…. 
О нет! Спойлера не будет. Скажу лишь одно: 
многие из нас — грешники, — читая книгу или 
смотря кино про вампиров, демонов, призраков 
и прочих носителей обаятельного зла, втайне 
мечтали  о победе темных сил… Ну так вот: 
мечты сбываются…

Екатерина КРЕТОВА.

ПРОСТИТЕ, ВЫ ВПИЛИСЬ МНЕ В ШЕЮ!
«Бал вампиров» в Москве

Объявлены номинанты 
Национальной 
театральной премии

«Катерина Измайлова» в Большом.

Археологи, которые на протяжении 60 
часов вели исследовательские работы 
на ложе воскресения в храме Гроба Го-
сподня, сообщили о завершении своих 
научных работ в Кувуклии (гробнице). 
Мраморная плита, которая на протя-
жении пяти веков укрывала предпола-
гаемое место трехдневного упокоения 
Христа, решено доставить в нацио-
нальный университет в Афинах, где ее 
изучение будет продолжено. Все, что 
нужно внутри Гроба Господня, иссле-
дователи выяснили. Главное открытие 
— оригинальное погребальное ложе, 
выдолбленное в известняковой поро-
де скалы, сохранилось в нетронутом 
виде, несмотря на многочисленные ка-
таклизмы, которые перенесли и храм 
Воскресения, и сама Кувуклия.

Ученые сообщили, что под мраморной пли-
той, которой было накрыто ложе в 1555 году, было 
обнаружено множество каменных обломков, под 
которыми находилась вторая мраморная плита 
с большим изображением креста. Предполо-
жительно, она появилась на ложе во времена 
крестовых походов. Эту облицовку также сняли 
и под ней обнаружили выдолбленное погребаль-
ное ложе. Это означает, что в этом месте дей-
ствительно был кто-то захоронен. Кто именно, 
ученые, естественно, установить не могут. Но, по 
крайней мере, стало ясно, что мать императора 
Константина Елена, которая и искала в пятом 
веке в Иерусалиме следы пребывания Христа, 
сверяясь с Евангелием, не просто так остановила 
свой выбор на данной пещере. 

Вообще, переживания верующих по поводу 
того, что исследования ученых могут как-то повли-
ять на религиозные догматы, необоснованны. Надо 
понимать, что работы по реставрации Кувуклии 

ведутся не просто с согласия, а по настоянию 
христианских конфессий, которые делят между 
собой храм Гроба Господня. Часовня над ложем 
Воскресения (Кувуклия) давно требует ремон-
та. Кувуклия серьезно пострадала еще во время 
землетрясения XIX века. Те, кто бывал в храме, 
знают, что ее стены подпирают массивные же-
лезные балки. Разговоры о том, что реставрация 
необходима, шли несколько лет. Но для начала 
работ требовался консенсус между православ-
ным Иерусалимским патриархатом, католиками 
в лице Францисканской кустодии Святой Земли 
и Армянской церковью. Летом этого года догово-
ренности удалось достигнуть. Основные работы 
по капитальному ремонту взяла на себя греческая 
сторона. Под патронажем Иерусалимского па-
триархата реставрацией занимается Афинский 
национальный археологический институт. Но в 
них участвуют также и орден францисканцев, и 
Армянский патриархат. Каждая конфессия вы-
делила на реставрацию по 3 млн долларов. И 
вскрытие гробницы происходило при участии 
представителей всех трех конфессий. 

Русская православная миссия в Иерусалиме 
следит за ходом работ в качестве наблюдателя. 
Как сообщили «МК» в нашей духовной миссии, 
никаких препятствий для паломников, несмотря 
на реставрационные работы в Кувуклии, нет. В 
храме совершаются регулярные богослужения. 

Верующие имеют доступ и в саму Кувуклию. Про-
сто она затянута строительной сеткой. Это же 
подтвердил в интервью Русской миссии и Па-
триарх Иерусалимский Феофил. По его словам, 
паломники могут беспрепятственно совершать 
свои служения на Гробе Господнем. Завершиться 
реставрационные работы должны в начале 2017 
года — накануне Пасхи. Ученые-археологи обе-
щают сюрприз: они намереваются сделать в плите, 
которую вернут на место, небольшое окошко, через 
которое верующие и смогут увидеть оригинальное 
ложе Христово. 

Кстати, по сообщению Русской духовной мис-
сии, сейчас реставрируется еще одна библейская 
святыня в Израиле. При участии специалистов 
Национального научного центра РАН «Никитский 
ботанический сад», Санкт-Петербургского госу-
дарственного лесотехнического университета и 
Нижегородского государственного университета 
имени Лобачевского в Хевроне ведутся работы 
по консервации Мамврийского дуба. Согласно 
Библии, именно под этим деревом Авраам при-
нимал Бога: «Явился ему Господь у дубравы Мамре, 
когда он сидел при входе в шатер, во время зноя 
дневного». Поскольку легендарный дуб находит-
ся на участке, принадлежащем нашей духовной 
миссии, его сохранением занимается Русская 
православная церковь. 

Елена КОРОТКОВА.

Реставрация Кувуклии не мешает паломникам 
посещать храм

АРХЕОЛОГИ НАШЛИ ЛОЖЕ ХРИСТОВО
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Зато богатым на голы вышел матч в Екате-
ринбурге, где «Урал» принимал «Терек», но эта 
встреча обратила на себя внимание вовсе не 
щедростью на голы, а упреками соперников в 
отсутствии честной спортивной борьбы на поле. 
Удивил и «Ростов», привезший в Пермь полуре-
зервный состав, хотя Курбан Бердыев вроде бы 
довольно непрозрачно намекал, что в случае 
необходимости расстановки акцентов выбор 
будет сделан в пользу внутреннего чемпионата, 
а не Лиги чемпионов. Так что вовсе не стоит 
удивляться небывалому представительству 
«Спартака» в нашей символической сборной. Как 
и отсутствию в ней представителей некоторых 
команд, быть может, и привыкших к большому 
количеству своих делегатов, но в этот раз не 
наигравших на это.

СЕРГЕЙ РЫЖИКОВ («РУБИН») — 6,5 БАЛЛА
Причудливая синусоида движения казанцев 

по турнирному пути на этот раз привела к победе 
над крепким «Локомотивом», который, как могло 
показаться после победы «железнодорожников» 
над ЦСКА, начал постепенно поднимать голову 
и воплощать идеи Юрия Семина. Встреча про-
шла под знаком «Рубина», который сумел не 
только уверенно по счету обыграть соперника, 
но и сохранить свои ворота в неприкосновен-
ности. В последнем достижении велика заслуга 
голкипера Рыжикова, проведшего очередной 
матч на ноль.

АНДРЕЙ ЕЩЕНКО («СПАРТАК») — 6,5
В главном дерби РФПЛ вполне можно было 

ожидать, что «Спартак» будет нагнетать дав-
ление на соперника именно с правого фланга, 
где играет Квинси Промес. Во многом так и по-
лучилось, но работал фланг в первую очередь 
благодаря активности и моторности Ещенко, а 
не изобретательности голландского голеадора, 
который еще явно не успел полностью набрать 
форму после травмы.

ИЛЬЯ КУТЕПОВ («СПАРТАК») — 6,5
Молодой центральный защитник, завоевав-

ший себе в текущем сезоне твердое место в 
основном составе, не дрогнул в матче с прин-
ципиальным соперником. Илья полностью вы-
ключил из игры единственного номинального 
нападающего армейцев Ласину Траоре, да и 
большинство дуэлей с его партнерами выиграл. 
Исходя из того, что за первый пас в составе 
«Спартака» отвечал Фернандо, Кутепов провел 
матч практически безошибочно, что, учитывая 
его возраст, эмоциональность дерби и отсут-
ствие привычного напарника Боккетти, место 
которого на поле занял Сердар Таски, стало 
приятным сюрпризом.

НИКОЛАЙ ЗАЙЦЕВ («АМКАР») — 6,5
«Ростов» пошел на риск, даже не взяв с 

собой в поездку в Пермь сразу нескольких ли-
деров. И явно прогадал. Полурезервный состав 

был по делу бит на выезде. Зато теперь ростов-
чане и их тренерский штаб, по всей видимости, 
могут рассчитывать на положительный исход 
выездного матча с «Атлетико» в Мадриде. К 
слову, перед памятной победой с «Рубином» 
над «Барселоной» Бердыев так же дал отдохнуть 
лидерам в чемпионате.

Но вернемся к победившим хозяевам поля, 
в составе которых нашлось сразу несколько 
героев. Это и Сергей Баланович с Михаилом 
Костюковым, соорудившие на двоих победный 
мяч в ворота соперника, но не меньших похвал 
заслуживает и четко сыгравшая линия обороны, 
в которой выделим Николая Зайцева.

МАГОМЕД МУСАЛОВ («АНЖИ») — 6,0
Все возможные сценарии матча «Анжи»—

«Краснодар» пришлось пересматривать уже на 
17-й минуте, к которой полузащитник краснодар-
цев Шарль Каборе успел собрать урожай из двух 
«горчичников» и отправиться в подтрибунное 
помещение. Рассчитывать при таких вводных 
на лихой футбол на встречных курсах от «быков» 
было бы наивно, но и в меньшинстве «Красно-
дар» оказывал серьезное давление на ворота 
хозяев поля. Не уверен, что дагестанские бо-
лельщики полностью согласятся со следующим 
тезисом, но и ничья в матче с «Краснодаром» 
стала неплохим результатом. Отметим флан-
гового защитника махачкалинцев Мусалова, 
славно отработавшего на своей бровке все 
90 минут.

ДЕНИС ГЛУШАКОВ («СПАРТАК») — 7,5
Гол и голевая передача капитана 

красно-белых в дерби предопредели-
ли исход матча. Глушаков проделал 
огромный объем работы, забив при 
этом очень симпатичный гол. И пусть 
доля вины в пропущенном мяче Иго-
ря Акинфеева, несомненно, при-
сутствует, это не умаляет заслуг 
спартаковца, для которого подоб-
ные мячи давно уже стали своео-
бразной визитной карточкой.
РОМАН ЗОБНИН («СПАРТАК») 

— 6,5
Спартаковский уни-

версал на этот раз был 
отправлен на левый 
фланг, на котором ему 
противостояла самая 
грозная на данный 

момент сила ЦСКА в атаке — связка Марио 
Фернандеса и Зорана Тошича. Конечно, Ро-
ман сражался с соперниками не в одиночку, 
но его активность раз за разом заставляла и 
серба, и бразильца больше думать об обороне 
собственных ворот, чем об атаке владений 
Артема Реброва.

ОНДРЖЕЙ ВАНЕК («УФА») — 6,5
Именно с передачи чешского полузащит-

ника в компенсированное к первому тайму 
время забил победный мяч Сильвестр Игбун. 
Уфимцы традиционно сыграли предельно дис-
циплинированно и рационально, чего хватило 
для очередной победы и укрепления позиций 
в середине турнирной таблицы.

АЛЕКСАНДР КОКОРИН («ЗЕНИТ») — 7,0
Сине-бело-голубые одержали рядовую по-

беду, в очередной раз приложив необходимый 
минимум усилий. А вот Александр Кокорин вы-
ложился полностью. Именно этот нападающий 
был вдохновителем большинства атак «Зенита». 

И неудивительно, что именно он записал на 
свой счет гол, который и принес его команде 
3 очка.

ЗЕ ЛУИШ («СПАРТАК») — 8,5
Форвард из Кабо-Верде провел один из 

лучших матчей в составе «Спартака». Помимо 
двух красивых голов в ворота Игоря Акинфеева, 
которые и предопределили исход встречи, Зе 
Луиш традиционно выиграл подавляющее боль-
шинство единоборств за верховые мячи что у 
своих, что у чужих ворот, что в центре поля.

ЖОНАТАС («РУБИН») — 7,0
Очередная победа «Рубина», которая лишь 

усилиями Максима Канунникова не превра-
тилась в бенефис бразильского форварда. 
Жонатас вновь забил и был заметен в атаке. 
Видно, что с покупками игроков атакующе-
го плана в Казани не ошиблись, ведь явно 
пришлись ко двору и Жонатас, и Рочина, да 
и Максим Лестьенн еще скажет свое слово. 
Не хватает пока одного — общекомандной 
стабильности.

СОБЫТИЕ ТУРА:  
странный матч в Екатеринбурге

Здесь не будет детального разбора по-
летов, который редко удается в подобных 
ситуациях даже специальным комиссиям, 
составленным сплошь из заслуженнейших и 

авторитетнейших людей. Кто хотел, увидел в 
этой встрече договорняк с неприличным от-

сутствием жажды борьбы у хозяев и массой 
передач поперек поля. Другие увидели 

лишь уверенную победу «Терека». Пода-
вляющее же большинство болельщиков, 
скажем честно, обделили эту встречу 

своим вниманием и если и стараются 
давать свою оценку, то делают это на 

основании услышанного или про-
читанного, а не на собственных 

выводах.
Сделал свой вывод и настав-

ник уральцев Вадим Скрипченко, 
прошение об отставке которого 
было принято на следующий по-

сле матча день. Белорусский 
специалист не стал выносить 

сор из избы, отметив лишь, 
что после довольно уверен-

ного старта в чемпионате 
команда явно сдала. 
Александр ПОКАЧУЕВ.

По радио американцы жалуются, что им 
приходится жить в стране, где 40% под-
держивают Трампа.
Поживите в стране, где 80% поддержи-
вают Трампа!

— Красная Шапочка, отнеси эти пирожки 
бабушке.
— Не хочу!
— Нет, ну давай я пойду! Сиротой, что ли, 
хочешь остаться?

Если человек купил себе «Бентли», это еще 
не значит, что он богат. Может, он копил три 
месяца.

Выпускной — очень русский праздник. Как 
это по-русски: 10 лет ждать того, что потом 
можешь и не вспомнить. 

— Дорогой, а почему ты не брит?
— Ну ты спросила! Да у нас в роду вообще не 
было бритов, русичи мы!

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 2.11.2016
1 USD — 63,2025; 
1 EURO — 69,3647.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Даниил Андреев (1906–1959), поэт, философ-
мистик
Жерар Баррэ (1931), актер театра и кино («Три 
мушкетера», «Скарамуш»)
Лукино Висконти (1906–1976), кинорежиссер 
(«Леопард», «Гибель богов»)
Дмитрий Лелюшенко (1901–1987), генерал ар-
мии, дважды Герой Советского Союза
Георгий Львов (1861–1935), первый глава 

Временного правительства
Сергей Привалов (1961), протоиерей, член со-
вета при Министерстве обороны РФ
Дэвид Швиммер (1966), актер («Друзья»)

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура в Москве ночью -7…-5°, днем -3…-1°. 
Облачно с прояснениями, местами небольшой 
снег, на дорогах гололедица; ночью в отдельных 
районах туман, ветер ночью — переменных на-
правлений, 2–7 м/с, днем — южной четверти, 
5–10 м/с.
Восход Солнца — 07.35, заход Солнца — 16.50, 
долгота дня — 09.14.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 

магнитобиологии, утром будет cлабая гео-
магнитная буря, днем и вечером — небольшие 
возмущения.

ДАТСКИй УГОЛОК

День поминовения усопших у западных 
христиан.
1831 г. — в Санкт-Петербурге на охтинском Ад-
миралтействе заложен фрегат «Паллада».
1941 г. — в Ульяновске открыт филиал Централь-
ного музея В.И.Ленина.
1976 г. — на президентских выборах США победу 
одержал демократ Джим Картер.
1991 г. — завершился последний чемпио-
нат СССР по футболу. Чемпионом стал ЦСКА 
(Москва).
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СПОРТГЛАВНАЯ  
ТЕМА НОВОСТЬ ДНЯ

 Реклама 16+ 

Узнайте больше о возможных способах выздоровления, 
позвонив специалистам «горячей линии» «ЖИВИТЕ БЕЗ БОЛИ»!

ЕСТЬ У ВАС ПРОБЛЕМЫ СО СПИНОЙ, 
ПОЗВОНОЧНИКОМ, СУСТАВАМИ?

Без движения нет полноценной жизни. Крепкие ко-
сточки позволяют человеку двигаться легко и свобод-
но. Но если недуг настигает вас, жизнь становится 
сущим адом. Появляются проблемы не только с 
движением, но и с психологическим состоянием 
человека. Руки опускаются, дела не делаются, 
родные понимают, что вы уже не помощник. Все 
что остается, это все время иметь при себе обе-
зболивающие таблетки и мази и молиться что-
бы беда не настигла в неподходящий момент.

Специалисты «горячей линии» по про-
блемам опорно-двигательного аппарата зна-
ют это и не раз помогали людям вернуться к 
нормальной жизни благодаря персонально 
разработанным рекомендациям. Их действие 
направлено на блокировку болевых рецепторов, 

восстановление и укрепление позвоночника 
и суставов. 

Информация должна быть доступной, поэто-
му мы работаем именно для вас. В режиме ре-
ального времени звоните по разным вопросам, 
связанным с опорно-двигательным аппаратом.

Позвоните на бесплатный телефон «горячей линии» 8 800 555 60 03 
ежедневно с 9.00 до 20.00 и живите без боли. 

КАК ОСТАНОВИТЬ СТАРЕНИЕ МОЗГА? 
КАК УБЕРЕЧЬ СЕБЯ ОТ ИНСУЛЬТА?

Старение мозга человека — исклю-
чительное явление. В природе этот 
недуг поражает только человека, 
который вынужден расплачиваться 
за свое доминирующее положение на 
планете. 

Начиная со среднего возраста это и нару-
шение мозгового кровообращения, это инсульты 
и, как следствие, парализация, это ухудшение 
и потеря памяти, рассеянность и развитие не-
обратимых дегенеративных процессов. К тому 
же самый здоровый человек имеет 18% веро-
ятность развития болезни Альцгеймера, со-
гласно статистике. А это означает в конечном 
итоге потерю долговременной памяти, общее 

самоустранение больного от жизни по мере 
затухания сознания. 

Плохая экология, питание, напряженная 
работа — все это может стать причиной для 
попадания в «группу риска», активно предрас-
положенную к заболеваниям головного моз-
га, проблемам мозгового кровообращения, 
инсультам.

При попадании человека в подобную группу 
риска исключительно необходимо внимательно 
следить за своим здоровьем. Стрессы, ожире-
ние, курение, злоупотребление спиртными на-
питками, повышенный холестерин, артериальная 
гипертония могут спровоцировать серьезные 
проблемы с головным мозгом и в конечном 
счете стать причиной инсульта.

Основных видов инсульта два: ишемический 
и геморрагический.

Ишемический — наиболее распростра-
ненная форма инсульта. Возникает вследствие 

закупорки сосудов, ответственных за кровоснаб-
жение мозга, тромбом или сгустком крови. Как 
результат, нервные клетки перестают получать 
кислород и питательные вещества и, если не 
принять специальных мер, отмирают.

Геморрагический инсульт. Причина этого 
типа инсульта — разрыв мозгового сосуда. Кровь 
в мозге начинает скапливаться в прилежащих 
тканях, оказывает давление на нервную ткань, 
тем самым нарушая ее жизнедеятельность.

Как же уберечь свой мозг от старения, за-
тухания и последующего разрушения? Возможно 
ли не дать собственной памяти стереть образы 
близких людей? Как остановить деградацию 
мозговой активности? 

Ученые создали программу «Защита 
мозга», обладающую комплексным нейропро-
текторным действием, защищающую орга-
низм человека от преждевременного старения 
и повышающую его устойчивость к развитию 

заболеваний, свойственных старческому воз-
расту. В клинических исследованиях отмечено, 
что при употреблении программы «Защита моз-
га» клетки мозга реактивируются, а нейронный 
поток снова оживляется, что само по себе за-
медляет процесс угасания мозга и организма 
в целом. 

Быть здоровым, дееспособным, а глав-
ное, нужным себе и близким, может каждый 
человек. 

Не будьте обузой, обращайтесь 
на «горячую линию» программы 

«Защита мозга» 

8-495-500-03-16, 
с.9.00 до 20.00
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ШОК

ТОЛЬКО В «МК»

В среду, 2 ноября, в 12.00 в «МК» состо-
ится «круглый стол» на тему: «Президентские 
выборы в США: прогнозы и оценки». 

Кто придет в Белый дом после Барака 
Обамы? Зависят ли от исхода голосования 
российско-американские отношения? Среди 
участников «круглого стола» — директор Ин-
ститута США и Канады РАН Валерий Гарбузов, 
старший научный сотрудник Института мировой 
экономики и международных отношений РАН 

Виктория Журавлева, журналист-международник 
Михаил Таратута, директор Института полити-
ческих исследований Сергей Марков.

Аккредитация: тел./факс 8 (495) 781-47-
12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обязательно 
иметь следующие документы: удостовере-
ние журналиста/пресс-карту; паспорт. Адрес 
пресс-центра «МК»: улица 1905 года, дом 7, 
стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова).

В среду, 2 ноября, с 14.00 до 15.00 в «МК» 
пройдет онлайн-конференция народного ар-
тиста России, композитора и исполнителя 
Дмитрия МАЛИКОВА.

За 30 лет музыкальной карьеры Дмитрий 
написал более ста песен, многие из которых 
стали хитами, отмечены наградами и пользуются 
широкой популярностью у слушателей всех воз-
растов. Как артисту удается совмещать работу 
в популярных жанрах и классической музыке? В 

чем секрет счастливой семейной жизни? Зачем 
нужно заниматься медитацией? На эти и другие 
вопросы читателей «МК» наш гость ответит в 
ходе онлайн-конференции, а также поделится 
новостями о событиях в своей жизни и творче-
скими планами.

Свои вопросы Дмитрию вы можете задать 
уже сейчас на нашем сайте www.mk.ru в раз-
деле «Гости «МК» в комментариях к анонсу.

НАРОДНЫЙ АРТИСТ РФ ДМИТРИЙ МАЛИКОВ В «МК» 
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АМЕРИКА ДЕЛАЕТ ВЫБОР: ЧТО ДАЛЬШЕ?
ГОСТЬ

Символическая сборная 12-го тура РФПЛ. Версия «МК»
5 ГЕРОЕВ «СПАРТАКА»

В том, что отчетный тур выйдет 
увлекательным, особых 
сомнений и не было, а вот на 
неожиданности больших надежд 
не было. Но без них не обошлось. 
В центральном матче, в котором 
сошлись «Спартак» и ЦСКА, 
событий было предостаточно, 
но судейских скандалов, 
которых ждали любители 
«жареного», не случилось. А вот 
от матча «Анжи»—«Краснодар» 
обоснованно ждали высокой 
результативности, ведь и 
махачкалинцы, и «быки» 
традиционно играют от атаки и 
привыкли искать счастья у чужих 
ворот. Однако именно встреча в 
Каспийске стала единственной, 
в которой зрители так и не 
дождались забитых мячей.

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ.

Премьер-лига. 12-й тур
«Амкар» — «Ростов» — 1:0, «Спартак» — 

ЦСКА — 3:1, «Урал» – «Терек» — 1:4, «Арсенал» 
— «Уфа» — 0:2, «Зенит» — «Томь» — 1:0, «Анжи»— 
«Краснодар» — 0:0, «Оренбург» — «Крылья Со-
ветов» — 1:0, «Рубин» — «Локомотив» — 2:0
Положение команд

 И В Н П М О
Спартак 12 9 1 2 21-8 28
Зенит 12 8 4 0 26-8 28
ЦСКА 12 6 3 3 12-9 21
Терек 12 6 3 3 17-16 21
Краснодар 12 5 5 2 14-7 20
Амкар 12 5 5 2 9-6 20
Ростов 12 5 2 5 13-10 17
Анжи 12 4 5 3 10-9 17
Уфа 12 4 4 4 7-8 16
Рубин 12 4 3 5 15-15 15
Локомотив 12 2 6 4 7-10 12
Оренбург 12 2 4 6 7-11 10
Урал 12 2 3 7 7-15 9
Арсенал 12 1 6 5 4-16 9
Томь 12 2 2 8 7-20 8
Кр.Советов 12 1 4 7 6-14 7
Бомбардиры

Федор Смолов («Краснодар») — 8 голов 
(2 с пенальти). Беким Балай («Терек») — 6 (0). 
Жулиано («Зенит») — 6 (2). Квинси Промес, Зе 
Луиш (оба — «Спартак»), Артем Дзюба («Зенит»), 
Жонатас («Рубин») — все по 5 (0)
В 13-м туре встречаются

«Томь»—«Спартак», «Уфа»—«Рубин», «Кры-
лья Советов»—«Урал», «Локомотив»—«Анжи», 
«Терек»—«Зенит», «Ростов»—«Арсенал», ЦСКА 
— «Амкар», «Краснодар»—«Оренбург»
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«Игорь Акинфеев 
не ошибался»

Станислав Черчесов 
рассказал, кого и почему 

вызвал в команду
Рулевой российской футбольной сбор-
ной Станислав Черчесов определился 
с фамилиями игроков, которые вызва-
ны на контрольные матчи с командами 
Катара и Румынии. Напомним, что игры 
пройдут 10 ноября в Дохе и 15 ноября в 
Грозном соответственно. После этого 
он по традиции встретился с журнали-
стами и ответил на вопросы «МК».
— Станислав Саламович, замечатель-

но, что вы всегда объясняете болельщи-
кам через СМИ, кого и почему вызываете 
в сборную. А вот относительно тех, кого не 
вызываете, хотим спросить: обид нет у них? 
Кокорин, Глушаков, Головин — вы ведь их 
долго не вызывали…

— Что значит «обиды» и что значит «долго»? 
Думаю, вы согласитесь, что мы все делаем по-
следовательно. Любому футболисту — особенно 
после такого турнира, как Евро-2016, — надо 
прийти в себя, почувствовать игру, набрать 
форму. Ребята сейчас показывают готовность 
играть, а мы рады видеть в сборной всех фут-
болистов, которые это заслужили. Кстати, по 
Головину: многие забывают, что он ведь играл 
за молодежную сборную в официальном тур-
нире, решал с ней свои задачи. В его карьере 
сейчас происходит много нового, а последние 
игры, когда он вынужден становиться лидером 
в ЦСКА из-за кадровых проблем, позволяют ему 
выйти на иной уровень и пребывать в хорошей 
физической форме.

— А что касается Дмитрия Комбарова?
— Он также в хорошей форме. Что каса-

ется того, защитник он либо полузащитник… 
Понимаете, до чемпионата мира и тем более 
до Кубка Конфедераций осталось не так много 
времени. Нам надо делать выводы, выбирать 
игроков и определять схемы игры. Есть вещи, 
о которых преждевременно что-либо говорить. 
Скоро всё увидите.

— И об Игоре Акинфееве: в матче со 
«Спартаком» он ошибся…

— Не ошибся. А всего лишь допустил про-
счет, который мог случиться с каждым. Подчерки-
ваю: с каждым. Это принципиальная разница.

Кого вызвал в сборную Черчесов?
Вратари: Игорь Акинфеев (ЦСКА, Москва), 

Сослан Джанаев («Ростов», Ростов-на-Дону), 
Станислав Крицюк («Краснодар»).

Защитники: Василий Березуцкий (ЦСКА, 
Москва), Виктор Васин («Уфа»), Иван Новосельцев 
(«Зенит», Санкт-Петербург), Федор Кудряшов 
(«Ростов», Ростов-на-Дону), Илья Кутепов («Спар-
так», Москва), Андрей Семенов («Терек», Грозный), 
Роман Шишкин («Локомотив», Москва).

Полузащитники: Юрий Газинский («Крас-
нодар»), Денис Глушаков, Роман Зобнин, Дмитрий 
Комбаров (все — «Спартак», Москва), Александр 
Головин (ЦСКА, Москва), Александр Ерохин («Ро-
стов», Ростов-на-Дону), Юрий Жирков, Павел 
Могилевец (оба — «Зенит», Санкт-Петербург), 
Алексей Миранчук, Александр Самедов (оба 
— «Локомотив», Москва), Магомед Оздоев («Ру-
бин», Казань).

Нападающие: Максим Канунников («Ру-
бин», Казань), Александр Кокорин («Зенит», 
Санкт-Петербург), Дмитрий Полоз («Ростов», 
Ростов-на-Дону).

Также к подготовке будут привлечены Геор-
гий Джикия («Амкар», Пермь) и Марио Фернандес 
(ЦСКА, Москва).

Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
Александра СУХАНОВА.

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 
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СИБИРСКИй ТРИЛЛЕР
Подростки с битой  
едва не устроили тройное 
убийство
В Новосибирске задержали подростков, подо-
зреваемых в покушении на тройное убийство. 
Средь бела дня 16-летний учащийся колледжа 
и школьница ворвались в квартиру на окраине 
города, избили битой пожилую женщину и 
ранили ножом ее 11-летнего внука, а затем 
набросились с топором на хозяйку жилья. Пока 
полиция заявляет о банальном грабеже. Вот 
только, по другой версии, заказала ограбле-
ние и убийство родных 13-летняя школьница, 
проживающая как раз в этой квартире. Один 
из нападавших — ее возлюбленный. Родные 
якобы были против встреч девочки со взрос-
лым парнем.

Фигурантов этой истории трое: 13-летняя Надя 
и двое ее старших друзей — Олег и Ира (имена 
подростков изменены в соответствии с законода-
тельством. — «МК»). Обоим по 16 лет. 

Собственно, трагедия разыгралась в квартире 
Нади. Днем 31 октября (это, кстати, Хеллоуин) дома 
остались только бабушка с 11-летним внуком. Отец 
семейства был на работе, мама же с девочкой 
отправились в магазин. Когда в дверной звонок 
позвонили, старушка отворила не задумываясь. 
По слухам, в парне пенсионерка узнала знако-
мого своей внучки. А тот, едва переступив порог, 
достал из-за спины биту. Произошедшее дальше 
напоминает сюжет триллера. Женщине Олег нанес 
несколько ударов по голове, после чего вытолкал 
умирающую на балкон. Дверь запер. В это время 
его подруга Ира занялась внуком пенсионерки: 
мальчика она несколько раз пырнула ножом. Как 
раз в этот момент из магазина вернулась мама 
Нади. Подростки уже ждали ее на пороге, Олег при-
готовил топор. Чудом женщине удалось отбиться 
от нападавших и выбежать в подъезд. На крики 
прибежал сосед с верхнего этажа, военный. Ему 
и еще нескольким жильцам удалось остановить 
кровавую расправу. Правда, Олег все же сбежал с 
места ЧП — задержали его через несколько часов в 
соседнем районе. Пыталась сбежать и подельница 
парня Ира. На видео, появившемся в Интернете, 
видно, как сосед несколько пролетов с ружьем 
гонится за девушкой. 

— Я ничего не брала! — расплакалась Ирина, 
когда мужчина преградил ей дорогу. —Это все он!  

Изначально сообщалось, что все жертвы этой 
трагедии живы. Но во вторник днем стало извест-
но, что бабушку врачи спасти не смогли: пожилая 
женщина скончалась в больнице. Полиция рассма-
тривает несколько мотивов, но озвучивают пока 
только один — грабеж. Впрочем, родственница Олега 
поведала «МК» такую версию: якобы все произо-
шло из-за любви. А инициатором нападения стала 
13-летняя Надя. 

— Эта девушка встречалась с Олегом, причем 
давно. Они хотели уехать в другой город и жить от-
дельно. Но родители, особенно папа девочки, были 
против этого. В итоге Надя подговорила Олега рас-
правиться с родными. Откуда третья девушка, Ира, 
не знаю. Возможно, Олег позвал ее в помощницы.

Далее, по утверждениям родственницы парня, 
события развивались так: Надя отдала ключи от 
квартиры Олегу и увела маму в магазин. На телефон 
же парня отправила SMS: мол, все готово. 

— Пока Олег разбирался с мамой девочки, 
она сама собирала вещи для побега, — утверждает 
женщина и ссылается на данные, полученные от 
следователя. — У Иры же все с собой было. То, что 
женщина сможет отбиться от нападавших, в планы 
подростков не входило. Первым это понял Олег и 
сбежал.

Одноклассники и друзья Нади в версию заго-
вора не верят. Хотя и говорят, что в последнее время 
девочка сильно изменилась, начала встречаться с 
взрослым парнем. 

— Этот ее парень даже приходил к нам на терри-
торию школы. Тогда Надя сказала нам, что это, мол, 
ее лучший друг. И попросила никому не говорить о 
нем: ни брату, ни родителям. Потом брат Нади еще 
жаловался мне, что сестра изменилась, стала непо-
слушной, — рассказывает одноклассница. 

Почти все знакомые школьницы склоняются 
к версии разбоя. 

— Мне говорили, что эти двое могли выследить 
Надю, втереться к ней в доверие, а потом напасть 
на ее родных. У них было что взять дома: семья до-
статочно состоятельная, папа пилот, — поделилась с 
«МК» еще одна знакомая девушки. — Надя же девочка 
скромная, даже очень. Увлекается аниме, танцами, 
отношения с родителями у нее были хорошие. На-
счет того, что она кого-то подговорила, — не верю. 
У нее просто смелости бы не хватило…

Но, может, друзья просто недостаточно хорошо 
знают Надю? Вот какие статусы девушка оставляла 
на своей страничке в соцсети: «В моем тихом ому-
те даже черти тонут!», «Вы убили во мне добрую и 
веселую девочку. Вот теперь наслаждайтесь мсти-
тельной и дерзкой».

Каждую фразу девочка сопровождала кар-
тинкой из аниме. Мультгерои изображены с ножом, 
пистолетом или в окровавленной одежде. 

Увлекался аниме и ее приятель Олег. На его 
страничке — те же картинки с окровавленными япон-
скими героями. Известно, что парня воспитывали 
бабушка с дедушкой: мама подростка умерла, когда 
тому было лет 10–12. Может, это и изменило миро-
воззрение Олега? 

— Он хороший парень, никогда ни в чем крими-
нальном замешан не был, поступил в колледж, но на 
кого, не знаю, — рассказала знакомая подростка. 

Правда, смущает, что парень проходил очень 
специфические тесты в соцсетях. Один из них, на-
пример, призывает «узнать, какой из тебя бандит». 
«Ты профи» — выложил результат Олег. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.


